
В Театре Моссовета 
появились 
«Бременские музыканты»

СОБЫТИЕ Владимир Путин поздравил Сергея Собянина 
с вступлением в должность мэра столицы

Московский проспект

Владислав Куликов, 
Екатерина Свинова, 
Владимир Баршев

П
равительство России 
подготовило отрицатель-
ный отзыв на законо-

проект, предлагающий устано-
вить прогрессивную систему  
налогообложения доходов гра-
ждан. Для тех, кто получает 
очень много и порой даже не-
прилично много, предлагалось 
поднять налоговую ставку до 35 
процентов. Однако принципи-
альная позиция правительства 
такова: вводить такую систему 
сейчас было бы неправильно. 

Напомним, так называемая 
прогрессивная система подра-
зумевает, что ставка зависит от 
размера зарплаты. Допустим, 
получаете пятьдесят тысяч, и 
ставка будет пять процентов. А 
получаете сто тысяч, ставка 

возрастет до семи процентов. И 
так далее. В самых крайних фор-
мах у очень богатых могут заби-
рать практически все. В некото-
рых странах, как рассказывают 
эксперты, прогрессивная шка-
ла доходила до 98 процентов на-
лога с супербогатых. 

У нас, если кто забыл, налог 
сегодня составляет 13 процен-
тов с доходов до пяти миллио-
нов рублей в год. Если кто-то по-
лучает больше, заплатит уже 15 

процентов. Но не со всей сум-
мы, а с «излишков»:  сумм свы-
ше пяти миллионов. 

Допустим, человек зарабо-
тал шесть миллионов. С пяти 
заплатит 13 процентов, с «лиш-
него» миллиона возьмут уже 15 
процентов. 

«Существующая на сего-
дняшний день система обложе-
ния НДФЛ позволяет говорить о 
сбалансированном подходе, 
учитывающем интересы как на-

логоплательщиков, так и бюд-
жетной системы Российской 
Федерации», — говорится в пра-
вительственном отзыве.

Однако у идеи введения про-
грессивной шкалы есть и сто-
ронники. Они, в свою очередь, 
считают, что, наоборот, спра-
ведливость — это когда богатые 
платят много, а бедные совсем 
ничего не платят. Автор нынеш-
него проекта, председатель 
Комитета Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам ве-
теранов Ярослав Нилов особо 
обратил внимание, что в каче-
стве нижнего порога он предло-
жил установить ноль процен-
тов. «Мы давно настаиваем на 
введении в стране прогрессив-
ной шкалы налогообложения. 
Чем больше получаешь — тем 
выше налоговая став-
ка», — заявил Ярослав 
Нилов «РГ».

Айсель Герейханова

И
з б р а н н ы й  м э р 
Москвы Сергей Со-
бянин вчера всту-
пил в должность 
градоначальника. 
Инаугурация со-
стоялась в концерт-
ном зале «Заря-
дье». Собянин по-

благодарил москвичей за дове-
рие и обещал продолжить раз-
витие Москвы, заявив, что го-
род не должен стоять на месте.

Гостями торжественной це-
ремонии стали президент Вла-
димир Путин, Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл, 
губернатор Подмосковья Ан-
дрей Воробьев, члены столич-
ного правительства и Мосго-
ризбиркома, депутаты Мосгор-
думы и Госдумы, главы го-
родских департаментов, руко-
водители и артисты столичных 
театров, общественные деяте-
ли, главные редакторы СМИ, за-

служенные спортсмены, учите-
ля и врачи.

В начале церемонии Сергея 
Собянина поздравил Владимир 
Путин. Глава государства отме-
тил высокий показатель мэра на 
прошедших выборах. «Я рад 
лично поздравить вас со вступ-
лением в должность мэра Моск-
вы. На прошедших выборах за 
вас отдали голоса более чем 
75% избирателей. Такой высо-
кий уровень доверия убедитель-
но доказывает широкую под-
держку москвичей, их одобре-
ние ваших инициатив, планов и 

самое главное — результатов ра-
боты», — сказал президент. 

Он обратил внимание, что 
Москва опережает многие миро-
вые столицы в своем развитии. 
«В городе последовательно, на-
стойчиво создается прогрессив-
ная, комфортная среда. Делает-
ся все необходимое для работы, 
инноваций, творчества, досуга», 
— сказал Путин. Среди видимых 
и значимых достижений властей 
города он отметил прорывную 
модернизацию транспортной 
системы. «Имею в виду прежде 
всего, конечно, общественный 

транспорт. Его удобство, доступ-
ность и скорость уже по досто-
инству оценили жители всего 
столичного региона, да и все, кто 
приезжает в Москву», — под-
черкнул президент.

Отметил он и то, что совре-
менный облик приобретают 
школы, поликлиники, больни-
цы. «Позитивные перемены ак-
тивно идут во всей социальной 
сфере. Особое внимание уделя-
ется поддержке людей старших 
поколений и, конечно, наших ге-
роев, защитников России», — 
сказал глава государства. По его 
словам, Москва должна сохра-
нять лидирующую позицию в 
образовании России, помогать 
школьникам и студентам из дру-
гих регионов и создавать усло-
вия для научного поиска.

Срок полномочий столично-
го градоначальника составляет 
пять лет. В связи с этим прези-
дент выразил уверенность, что 
предстоящие пять лет станут в 
столице временем активного 

продвижения программы рено-
вации. «А это также новое, более 
высокое качество жизни людей, 
комфортные и современные 
дома, улицы, скверы», — сказал 
он. Столица задает практики и 
стандарты, которые всегда ин-
тересны и полезны для всех тер-
риторий нашей страны, под-
черкнул президент. 

Отдельно он упомянул роль 
Москвы в развитии новых 
регионов. «В 2014 году вы много 
сделали для крымчан и севасто-
польцев, и сегодня столица по-
могает налаживать нормаль-
ную жизнь в новых регионах 
России, взяв шефство над До-
нецком и Луганском», — сказал 
Путин. Он подчеркнул, что на-
бранный высокий темп обязы-
вает мэрию Москвы ставить на 
ближайшие пять лет 
еще более сложные за-
дачи. 

ДЕНЬГИ Правительство России отказалось вводить прогрессивную 
шкалу налога, зависящую от уровня зарплаты
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ПРЕМЬЕРА

Владимир Путин: Результат Сергея 
Собянина на выборах доказывает 
широкую поддержку москвичей.

А К Ц Е Н Т

Предстоящие пять лет станут в Москве 
временем активного продвижения 
программы реновации, 
сказал президент

А К Ц Е Н Т

В правительстве назвали нынешний 
подход сбалансированным. Важно, 
что плоская шкала налога избавляет 
граждан от бюрократических процедур

Сергей Лавров и Ван И 
провели 
переговоры 
в Москве

Ректор МИСИС 
Алевтина Черникова 
о новых уровнях 
образования 
и ЕГЭ по физике

На 15 суток 
увеличится предельный срок 
ремонта 
машины 
по ОСАГО
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ИНИЦИАТИВА В минтруде 
предложили выплачивать 
премии провинившимся 
работникам

Премиум-класс

Ольга Игнатова

Наличие дисциплинарного взыскания — не повод ли-
шать работника премии. Такой позиции придержива-
ется минтруд. Он подготовил законопроект (есть у 
«Российской газеты»), вносящий изменения в Трудо-
вой кодекс. Доработанный с учетом обсуждения на со-
вещании 7 сентября в аппарате правительства проект 
закона поступил в Российскую трехстороннюю комис-
сию.

«Проект федерального закона «О внесении измене-
ния в статью 135 Трудового кодекса Российской Феде-
рации» подготовлен в целях реализации права работ-
ника на своевременную и в полном размере выплату 
справедливой заработной платы, обеспечивающей до-
стойное человека существование для него самого и его 
семьи», — говорится в пояснительной записке к зако-
нопроекту.

Ранее Конституционный суд РФ вынес постановле-
ние, по которому часть вторая статьи 135 Трудового 
кодекса признана не соответствующей Конституции 
РФ в той мере, в какой она порождает возможность 
произвольного установления на локальном уровне 
правил исчисления отдельных выплат, входящих в со-
став заработной платы (прежде всего премий). Тем са-
мым это позволяет без учета количества и качества за-
траченного труда, а также иных объективных критери-
ев уменьшать размер зарплаты работника, 
имеющего неснятое (непогашенное) дисци-
плинарное взыскание.

АУКЦИОНЫ На имуществе 
украинских олигархов 
Крым заработал 
800 миллионов рублей

И это только 
начало

Сергей Винник, «Российская газета», Симферополь

Первые восемь аукционов, на которых выставили на-
ционализированные в Крыму объекты недвижимости 
украинских олигархов, уже принесли бюджету респуб-
лики 815 миллионов рублей. В ближайшее время эта 
сумма как минимум удвоится.

Запланирована продажа еще около 100 объектов 
национализированного имущества. Их выкуп прине-
сет республике свыше 800 миллионов рублей. «Это 
жилые помещения, включая квартиру четы Зеленских, 
объекты санаторно-курортного назначения, торговые 
и коммерческие помещения», — поделился планами 
спикер парламента Крыма Владимир Константинов. 
Кстати, он не исключает, что в ялтинской квартире 
четы Зеленских, национализированной в мае этого 
года, будет создан музей борьбы с национа-
лизмом. Об этом он сообщил вчера в эфире 
телеканала «Россия 24».  

ТЕНДЕНЦИИ Без дизеля 
может остаться Европа, 
но дорожать он будет 
и у нас 

Стечение 
топлива

Сергей Тихонов

Миру не хватает дизельного топлива (ДТ), существую-
щие нефтеперерабатывающие заводы (НПЗ) просто не 
имеют мощностей, чтобы произвести его в нужном ко-
личестве. К такому выводу пришли в Международном 
энергетическом агентстве (МЭА). В зоне повышенного 
риска — Европа, которая, отказавшись от российских 
нефти и нефтепродуктов, оказалась не в состоянии 
сама обеспечить себя нужным количеством ДТ и пол-
ностью зависит от импорта. 

Нашей стране дефицит не грозит, мы производим 
ДТ в два раза больше, чем нужно внутреннему рынку, 
но рост цен на дизель в Европе толкает вверх его бир-
жевые котировки в России. Вкупе с ростом налоговой 
нагрузки на нефтяные компании в нашей стране это 
разгоняет подорожание топлива и в опте, и в рознице, а 
экспорт бензина и дизеля становится для наших 
производителей все более привлекательнее поставок 
на внутренний рынок.

С конца августа дизельное топливо в Нидерландах 
подорожало в рознице на 7%, в Италии, Испании и 
Франции — на 5%, в Ирландии — на 8%, а в Чехии скачки 
цен на АЗС доходили до 30% (в среднем на 4,5%). Все 
эти страны за исключением Чехии являются 
крупнейшими в Европе производителями 
сельскохозяйственной продукции. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 19.09.23

Австралийский доллар  62,2891
Азербайджанский манат  56,8513
Армянский драм**  25,0505
Белорусский рубль  29,5856
Болгарский лев  52,6659

Бразильский реал  19,8511
Венгерский форинт**  26,8219
Вон Республики Корея*** 72,9743
Вьетнамский донг**** 40,1926
Гонконгский доллар 12,3811

Грузинский лари  36,7019
Датская крона  13,8129
Дирхам ОАЭ  26,3136
Доллар США 96,6472
Евро  103,0945

Египетский фунт*  31,2839
Индийская рупия* 11,6610
Индонезийская рупия**** 62,8927
Казахстанский тенге**  20,6825
Канадский доллар  71,4529

Катарский риал  26,5514
Киргизский сом*  10,8947
Китайский юань  13,2387
Молдавский лей* 53,8446
Новозеландский доллар  57,0992

Новый туркменский манат  27,6135
Норвежская крона*  89,2477
Польский злотый  22,2223
Румынский лей  20,7638
СДР  127,4506

Сербский динар**  87,9998
Сингапурский доллар  70,8609
Таджикский сомони* 88,1737
Таиландский бат*  27,0986
Турецкая лира*  35,8559

Узбекский сум****  79,3817
Украинская гривна*  26,1674
Фунт стерлингов 119,7942
Чешская крона*  42,0278
Шведская крона*  86,3492

Швейцарский франк  107,8291
Южноафриканский рэнд*  50,8236
Японская иена**  65,5235
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Борец Ахмед Усманов 
завоевал первое 
для России «золото» 
на чемпионате мира 
в Белграде 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ 
В Госдуме 
открывается 
осенняя сессия

ЗАКОНЫ ЖДУТ 
СВОЕГО ЧАСА
Татьяна Замахина

Сегодня Госдума соберется на 
первое пленарное заседание 
осенней сессии. Перед началом 
законотворческой работы де-
путаты определились с приори-
тетами — в их числе новый бюд-
жет и социальная поддержка 
граждан.

В конце весенней сессии 
в портфеле палаты находилось 
908 законопроектов. При этом 
за период, пока заседания не 
проводились, в Госдуму внесли 
еще ряд инициатив. В частно-
сти, президент предложил из-
менить порядок информирова-
ния международных организа-
ций о введении военного поло-
жения в России — в частности, 
оповещать о его введении не бу-
дут Совет Европы. Рассмотре-
ние планируется в сентябре.

Осенняя сессия Госдумы 
традиционно связана с приня-
тием закона о бюджете. Предсе-
датель Госдумы Вячеслав Воло-
дин до летнего перерыва в рабо-
те призвал депутатов пожерт-
вовать своими отпусками и за-
няться вопросами, связанными 
с подготовкой главного финан-
сового документа страны на 
2024—2026 годы. В Думе ждут 
от правительства РФ проект 
бюджета не позже 1 октября. 

Также бюджетный коми-
тет будет работать над законо-
проектом о регулировании экс-
порта и изменениями в Налого-
вый кодекс. Например, первое 
чтение предстоит проекту о по-
ниженной ставке НДС на това-
ры для детей (вопрос планиру-
ется рассмотреть в сентябре).

Указанные темы вошли 
в число более чем 50 приори-
тетных для депутатов законо-
проектов. Соответствующий 
план работы опубликован в си-
стеме обеспечения законода-
тельной деятельности.

В блоке «Социальная поли-
тика» один из важнейших — за-
конопроект о занятости на-
селения, авторами которого 
стали депутаты и сенаторы во 
главе со спикерами Госдумы 
и Совета Федерации Вячесла-
вом Володиным и Валентиной 
Матвиенко. Второе чтение до-
кумента планируется в октя-
бре. Его нормы направлены на 
предотвращение безработицы 
и рост пособия для тех, кто все 
же потерял работу. Кроме того, 
помощь от служб занятости те-
перь смогут получать и находя-
щиеся под риском увольнения. 
Впервые в законодательстве за-
крепляют такие категории, как 
самозанятые и платформенно 
занятые (это могут быть курье-
ры или таксисты).

В ноябре Госдума продолжит 
обсуждение принятого в пер-
вом чтении законопроекта об 
организации дорожного дви-
жения. Он дает регионам пра-
во самим разрабатывать соот-
ветствующую документацию, 
согласовав ее с МВД. Авторы из 
минтранса объясняли, что это 
обеспечит учет региональной 
специфики и оперативность 
в реализации мероприятий 
в сфере дорожного движения.

В приоритетном плане на-
шлось место и для послабле-
ний в отношении любителей 
выпить на свежем воздухе. На 
летних верандах кафе и ресто-
ранов могут официально раз-
решить разливать посетите-
лям спиртное, если она примы-
кает к стационарным объек-
там питания. Сейчас действует 
запрет — оштрафовать точку 
общепита могут на сумму до 
300 тыс. рублей. Законопроект 
Госдума рассмотрит в первом 
чтении в декабре.

В приоритетной програм-
ме и новые меры поддерж-
ки участников спецопера-
ции. На октябрь стоит зако-
нопроект, согласно которому 
право на бесплатный земель-
ный участок, предоставляемое 
Героям России, СССР и пол-
ным кавалерам ордена Славы, 
должно переходить по наслед-
ству их женам, детям или роди-
телям. В Госдуму в последнее 
время было внесено еще нема-
ло законопроектов на эту тему, 
которые предстоит рассмот-
реть в новую сессию. В частно-
сти, вдов участников спецо-
перации предложили запре-
тить увольнять в течение года 
после гибели супруга, а детям 
 участников СВО до 16 лет — 
дать право на бесплатный 
проезд.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин призвал вывести кооперацию с Узбекистаном 
на новый уровень

Экономики на связи
Владимир Кузьмин

В
чера в Москве состоя-
лось четвертое заседание 
совместной комиссии на 

уровне глав правительств Рос-
сии и Узбекистана. Несмотря 
на попытки недоброжелателей 
внести разлад между государ-
ствами, стороны активно раз-
вивают сотрудничество и эф-
фективно решают все вопросы, 
констатировал премьер-ми-
нистр РФ Михаил Мишустин.

Узбекистан остается одним 
из ведущих экономических 
партнеров России в Централь-
но-Азиатском регионе. В про-
шлом году взаимный товароо-
борот увеличился более чем на 
четверть и превысил 600 мил-
лиардов рублей. За январь—
июль 2023 года показатель при-
бавил почти 14,5%, составил 
около 470 миллиардов. Но по-
тенциал экономик стран зна-
чительно выше, и существует 
много возможностей для разви-
тия кооперации в новых обла-
стях, уверен глава российского 
кабинета министров.

За последние пять лет темпы 
роста взаимной торговли еже-
годно в среднем составляли 20%, 
напомнил премьер-министр Уз-
бекистана Абдулла Арипов. Он 
уверен, что уже в текущем году 
страны смогут выполнить по-
ставленную главами государств 
задачу — довести товарооборот 
до 10 миллиардов долларов. 

«Общая задача — совместны-
ми усилиями уже в ближайшее 
время вывести торгово-эко-
номическое сотрудничество 
на более высокий уровень на 
основе равноправия, взаим-
ного уважения, учета интере-
сов друг друга», — заявил Ми-
шустин с уверенностью, что 
Москве и Ташкенту это по си-
лам. Он предложил узбеки-
станской делегации опреде-
лить перспективы дальнейше-
го взаимодействия по самым 
приоритетным направлени-
ям и уделить особое внима-
ние расширению кооперации 
в промышленности, сельском 
хозяйстве, в энергетике, в вы-
соких технологиях, в образова-
нии и медицине.

Энергетику в правительстве 
РФ рассматривают в качестве 
одного из самых перспектив-
ных направлений для взаимо-
действия. Сложности с энер-
госнабжением, возникшие в 
Узбекистане прошлой зимой, 
подтвердили правильность 
инициативы по строительству 
в республике электростанции 
по российским технологиям, 
считает Михаил Мишустин.

Не меньшее значение сего-
д н я  и м е ют  т р а н с п о рт н ы е 
проекты, способные связать 
государства и все евразийское 
пространство. Отдельное вни-
мание, по словам российско-
го премьера, уделяется разра-
ботке комплексной програм-

мы сотрудничества по разви-
тию железнодорожного транс-
порта в Узбекистане, наши ин-
весторы готовы участвовать в 
модернизации аэропортовой 
инфраструктуры страны.

«И конечно, в приорите-
те дальнейшие шаги по разви-
тию международного коридора 
«Север—Юг», — напомнил Ми-
шустин. Проект сможет конку-
рировать с Суэцким каналом за 

грузопотоки, ожидает он. «Го-
товы плотнее вместе работать 
для расширения всех транс-
портных маршрутов на общем 
евразийском пространстве, в 
том числе выходящих на Аф-
ганистан и Южную Азию», — 
заявил глава кабмина России.

Итогом заседания совмест-
ной комиссии стало подписа-
ние новых соглашений. Так, 
стороны договорились о по-

ставках хлопковой пряжи в 
Россию. Наша страна также 
окажет безвозмездную техни-
ческую помощь Узбекистану 
в создании системы государ-
ственной кадастровой оценки в 
2023—2024 годах. А «Росатом» 
и министерство здравоохра-
нения Узбекистана подписали 
меморандум о стратегическом 
партнерстве в сфере ядерной 
медицины.  

Московский проспект

«Уверен, что управлен-
ческая команда нашей 
столицы будет идти 

только вперед, концентрировать 
усилия на важнейших направ-
лениях, добиваться успешного 
внедрения новых идей и реше-
ний и вносить весомый вклад в 
достижение общих националь-
ных целей развития», — ска-
зал он. 

После выступления прези-
дента на сцену вынесли флаги 
России и Москвы. Избранный 
глава города принес присягу на 
уставе столицы. «Клянусь при 
осуществлении полномочий 
мэра Москвы соблюдать Консти-
туцию Российской Федерации, 
федеральное законодательство, 
устав и законы города Москвы, 
честно и добросовестно испол-
нять возложенные на меня обя-
занности, служить процвета-
нию города и благополучию его 
жителей», — произнес Собянин 
слова присяги и поставил под 
ней подпись. С этого момента 
он — уже официально мэр Моск-
вы на новый срок. Председатель 
Мосгоризбиркома Ольга Кирил-
лова вручила ему удостоверение 
и должностной знак мэра — меда-
льон на цепи, в центре которого 
изображен покровитель Москвы 
Георгий Победоносец, поражаю-
щий копьем змея.

Выступая, Сергей Собянин 
согласился с призывом прези-
дента, что останавливаться на 
достигнутом нельзя. «Город не 
может стоять на месте, город 
— это постоянное движение и 
огромное желание развивать 
наш город. Это движение та-
лантов, энергии, мечты. И это, 
конечно, жизнь. Жизнь каждо-
го человека с его сложностями, 
проблемами, вызовами. Город — 
это, конечно, борьба. Борьба за 

людей, за их таланты, за то что-
бы над нами было мирное небо. 
И это сегодня не пустые слова», 
— подчеркнул мэр Москвы. От-
метил Собянин и роль Москвы 
в специальной военной опера-
ции. «Мы активно помогаем на-
шим бойцам, которые находятся 
на передовой. Мы реально, прак-
тически каждодневно защищаем 
вместе с Вооруженными сила-
ми России безопасность нашего 
неба над Москвой», — сказал он.

Завершая свою речь, мэр 
Москвы выразил признатель-
ность жителям столицы. «Спа-

сибо огромное москвичам за вы-
сокую оценку, которую они нам 
дали во время избирательной 
кампании. Вне всякого сомне-
ния, это оценка нашего с вами 
большого труда, тех изменений, 
которые происходили и проис-
ходят в нашем городе», — сказал 
Собянин.

Патриарх Кирилл также вы-
ступил на церемонии и благо-
словил Собянина на новый срок 
полномочий. «В нашей культур-
ной традиции, восходящей к 
нашим благочестивым пред-
кам, есть такой обычай — благо-
словлять: детей на брак, путе-
шественников на путешествие, 
также благословлять и людей, 
восходящих на высокий уровень 
государственного служения. И я 

хочу образом Казанской иконы 
Божией Матери благословить 
вас, с тем чтобы и она хранила 
вас во всех днях вашей жизни», 
— сказал патриарх, обращаясь 
к мэру. Он перекрестил иконой 
Собянина, который также пере-
крестился и приложился к об-
разу. 

«Нигде в мире сейчас не 
строятся сотни храмов, нигде, 
а в Москве строятся, — отме-
тил предстоятель Русской пра-
вославной церкви. — И мы так 
скромно поставили задачу: по-
строить 200, а сейчас совершен-

но очевидно, что их будет гораз-
до больше. И не потому, что кто-
то сверху приказывает, а потому, 
что это реальная потребность 
людей». С таким духовным на-
строем Россия непобедима, ведь 
«нация побеждает в первую оче-
редь силой духа», подчеркнул 
патриарх.

Завершилась инаугурация 
словами Собянина «Вместе мы 
победим!» и гимном Москвы. 
Отметим, что впервые Сергей 
Собянин стал руководителем 
столицы в октябре 2010-го. По-
сле этого переизбирался в 2013-
м, 2018-м и в этом году по ито-
гам Единого дня голосования. По 
окончательным данным, Сергей 
Собянин набрал 76,39% голо-
сов.   

Сергей Собянин пообещал не останавливаться на достигнутом результате и продолжить развитие столицы.

Михаил Мишустин назвал энергетику одним из самых перспективных направлений сотрудничества.

А К Ц Е Н Т

В городе делается все для работы, 
инноваций, творчества, досуга, здесь 
Москва ощутимо опережает многие 
другие мировые столицы

Осенняя сессия 
традиционно свя-
зана с принятием 
закона о бюджете

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Что желают москвичи Сергею Собянину на посту мэра 
в ближайшие пять лет?
Андрей Шаронов, генеральный директор 
национального Альянса по вопросам устойчивого развития:
— Желаю продолжать начатое. В Москве реализуется много разумных 

проектов. Причем их уровень настолько высокий, что требуетcя нема-

ло усилий, чтобы сохранить Москву на прежнем уровне.  На мой взгляд, 

касается это прежде всего благоустройства, сохранения уникальной 

городской среды, парков, развития общественного транспорта. Здесь 

достигнуты действительно потрясающие результаты.

А с точки зрения занятости нужно, как мне кажется, больше думать о 

том, что Москва — центр креативных технологий, а не тяжелых инду-

стрий. Это близко российской культуре в целом и Москве как городу с 

множеством людей с креативными компетенциями: дизайнеров, про-

граммистов, художников, представителей театра, кино и т. д. Нужно 

способствовать этому направлению, его монетизации, так как оно мо-

жет быть точкой выхода на экспорт. У нас сейчас многое выпало с точ-

ки зрения связей и инвесторов и есть риск отнесения Москвы на пери-

ферию. Задача команды мэра — удержать Москву в фокусе, несмотря на 

внешние тяжелые обстоятельства.

Михаил Блинкин, 
профессор НИУ «Высшая школа экономики»:
— Сейчас много говорится о достижениях столицы в сфере развития об-

щественного транспорта. И это совершенно справедливо. В 2010 году, 

когда Собянин только стал мэром, перед Москвой стояла реальная 

угроза территориальной фрагментарности, при которой, например, из 

Теплого Стана в Медведково можно было ехать только с ночевкой, так 

как вернуться обратно домой из-за пробок могло стать  нереальным. 

Теперь же метро не имеют в пешеходной доступности не треть горо-

жан, как раньше, а не больше 5 процентов. Вошли в тело города в виде 

МЦД и железные дороги — абсолютно мировой тренд. Московские ар-

хитекторы обсуждали его еще при составлении генплана Москвы 1971 

года, но реализовать оказалось по плечу только Собянину. 

Но жизнь не стоит на месте, возникают все новые задачи. Например, 

запустили суда по Москве-реке. Ими пользуются не миллионы пассажи-

ров, а только сотни, но их жизнь стала более комфортной. Думаю, что 

стоит и дальше развивать такой нишевой транспорт. Или еще одна 

проблема — рост Москвы ввысь. Не стоит тешить себя иллюзией, что че-

ловек может жить на 28-м этаже и иметь, как сейчас у многих, два авто-

мобиля. Места для такого количества машин ни на земле, ни под землей 

не хватит. Значит, надо подступаться к еще одной  проблеме — застрой-

ке зон, свободных от автомобиля. В мире они уже есть, и те, кто покупа-

ет там или  арендует там жилье, сознательно ориентируются на пользо-

вание общественным транспортом.Запретами, через коленку решить 

этот вопрос невозможно, а если дать человеку выбор, почему бы и нет?

Подготовила Любовь Проценко 
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ТЕХНОЛОГИИ Цифровой 
паспорт бумажный 
документ пока не заменит

Оригинальный 
подход

Олег Капранов

Россияне в ряде случае смогут предъявлять цифровое 
удостоверение с приложения «Госуслуги» вместо бу-
мажного паспорта. Указ об этом подписал президент 
России Владимир Путин. В минцифры пояснили, что 
цифровой паспорт не станет полноценной заменой бу-
мажным документам. 

Представление гражданами РФ сведений, содержа-
щихся в документах, удостоверяющих личность, либо 
иных документах, выданных госорганами РФ, в элек-
тронной форме с использованием мобильного прило-
жения «Госуслуги» приравнивается к предъявлению 
этих документов в случаях, которые определят прави-
тельство РФ по согласованию с ФСБ, следует из указа. 

В минцифры пояснили, что цифровые копии не за-
менят оригиналы документов. Мобильное приложение 
«Госуслуги» можно будет использовать вместо бумаж-
ных документов — удостоверений, выписок, справок, 
свидетельств, паспорта — только в отдельных бытовых 
случаях. Перечень таких ситуаций и определит прави-
тельство. Как особо отметили в министерстве, исполь-
зование приложения исключительно добровольное. 
Существующие бумажные документы сохранят свой 
статус — их можно будет по-прежнему предъявлять без 
всяких ограничений. •

ВЛАСТЬ Владимир Путин: 
Восстановление 
российской экономики 
завершено

Выдержали 
санкции

Айсель Герейханова

Россия выдержала санкционное давление, и экономика 
страны смогла восстановиться. Об этом Владимир Пу-
тин заявил в понедельник на совещании по вопросам 
формирования федерального бюджета на 2024 год и на 
плановый период 2025 и 2026 годов.

«Этап восстановления российской экономики завер-
шен. Мы выдержали абсолютно беспрецедентное дав-
ление, санкционный натиск некоторых правящих элит 
в так называемом западном блоке — некоторых правя-
щих элит в отдельных странах, которые мы называем не-
дружественными», — заявил Путин.

Президент отметил, что ВВП России вышел уже на 
уровень 2021 года. «И теперь важно сформировать усло-
вия для дальнейшего стабильного и долгосрочного раз-
вития», — сказал глава государства.

В целом прези-
дент назвал сего-
дняшнюю экономи-
ческую ситуацию 
устойчивой и сба-
лансированной. 
И ряд показателей, 
по его словам, ока-
зались лучше всех 
прежних прогно-
зов и оценок. «На-
помню, что еще 
в апреле прирост 
ВВП на текущий год 
ожидался на уров-
не 1,2%. Первона-
чально вообще не-
которые минус нам рисовали, но потом прогноз попра-
вили — 1,2% ожидали, но по факту мы уже превзошли эту 
планку, а по итогам года рост ВВП может выйти на уро-
вень 2,5%, даже, может быть, больше — 2,8%», — сообщил 
президент.

Говоря о ситуации в российском бюджете, Путин от-
метил, что его исполнение стабилизируется. «В августе 
он в очередной раз исполнен с профицитом. Да, в целом 
пока — начиная с года — там есть небольшой дефицит, но 
в августе уже с профицитом, и не первый раз», — сказал 
президент. Он обратил внимание на рост ненефтегазо-
вых доходов по сравнению с прошлым годом. «В свою 
очередь нефтегазовые доходы бюджета в июле — августе 
восстановились приблизительно до уровня прошлого 
года, и — с учетом конъюнктуры на мировых рынках — 
продолжается активный рост», — сообщил президент.

При всей позитивной динамике Путин все же выде-
лил одну из основных проблем — ускорение инфляции. 
«Главный фактор здесь понятен — это ослабление рубля, 
и необходимо четко понимать его причины и своевре-
менно, не откладывая, принимать соответствующие ре-
шения», — сказал президент. Он выразил уверенность, 
что и правительство, и Центробанк в этом вопросе сра-
ботают профессионально и согласованно.

Завершая совещание, Путин заявил, что федераль-
ный бюджет должен быть объективно просчитан и свер-
стан исходя из общегосударственных приоритетов. 
«И, конечно, прежде всего нужно гарантировать четкое 
исполнение всех социальных обязательств государства 
перед людьми», — подчеркнул президент. Он отметил, 
что знает о той колоссальной работе, которую провело 
правительство по подготовке проекта бюджета. «И в це-
лом, на мой взгляд, он получается сбалансирован-
ным», — оценил Путин. Он добавил, что в курсе всех спо-
ров внутри правительства по поводу бюджета, но пора 
уже ставить точку, ведь до внесения документа в Госдуму 
остается не так много времени. «Необходимо его, этот 
бюджет, эффективно использовать, чтобы «докрутить», 
уточнить какие-то детали», — указал президент.  

ВВП России 
вышел на уровень 
2021 года, 
и теперь важно 
сформировать 
условия для даль-
нейшего развития

Официально

Президент продлил продовольственное эмбарго 
Владимир Путин продлил до конца 2024 года действие от-

ветных мер на антироссийские санкции. Об том говорится 

в указе президента. В документе сказано, что делается это 

«в целях защиты национальных интересов РФ». Отметим, 

что антисанкции включают в себя продовольственное эм-

барго.

В августе 2014 года президент подписал указ «О примене-

нии отдельных специальных экономических мер в целях 

обеспечения безопасности РФ». И на основании этого до-

кумента правительство РФ запретило импорт из США, 

Евросоюза, Норвегии, Австралии и Канады ряда мясной 

и молочной продукции, рыбы, овощей, фруктов. Позже, 

в 2015 году, список стран был расширен. Экономические 

ограничения стали ответом на санкции западных стран, 

введенные после присоединения Крыма к России.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФАКТЫ

ИЛОН МАСК О «КОНТРНАСТУПЕ»:
МНОГО СМЕРТЕЙ И НЕЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ 
Иван Дергилев

И
звестный американский 
предприниматель Илон 
Маск резко высказал-

ся в отношении результатов 
украинского контрнаступле-
ния. По его мнению, Киев поте-
рял слишком много людей, при 
этом не сумев существенно про-
двинуться на фронте.

«Так много смертей за столь 
незначительный результат», — 
написал Маск в соцсети «X» 
(бывшая Twitter), отвечая на 
пост предпринимателя Дэви-
да Сакса, также отметившего 
незначительность результатов 
контрнаступления ВСУ.

В то же время украинские во-
енные на фоне своего безуспеш-
ного контрнаступления стали 
уважительно отзываться о рос-
сийских бойцах. Об этом нака-
нуне сообщила испанская газе-
та Pais. 

Издание, взявшее интервью 
у украинского военного, пред-
ставившегося Владимиром, от-
мечает, что о своем противнике 
«он говорит уважительно, как 
и другие солдаты, опрошенные 
для репортажа». 

Это свидетельствует о пере-
менах в восприятии украинских 
военных, которые еще несколь-
ко месяцев назад настаивали на 
том, что российские бойцы пло-
хо подготовлены, указала га-
зета. 

«Мы видим, что они луч-
ше обучены, они более опыт-
ны. И что самое страшное, у них 
лучше оружие», — цитирует из-
дание слова украинского воен-

ного. Тем временем на Украине 
начался активный поиск вино-
ватых за провальные действия 
на фронте. Вчера правительство 
Украины отправило в отстав-
ку всех заместителей министра 
обороны страны. Об этом сооб-
щил в телеграм-канале министр 
кабмина Олег Немчинов.

Уволены заместители мини-
стра Владимир Гаврилов, Ви-
талий Дейнега, Ростислав Зам-
линский, Анна Маляр, Денис 
Шарапов. Также должности ли-
шился госсекретарь миноборо-
ны Украины Константин Ващен-
ко. Свой пост удалось сохра-
нить только первому замести-
телю министра обороны Алек-
сандру Павлюку.

При этом в пресс-службе гла-
вы минобороны Украины пояс-
нили, что увольнение замести-
телей министра — не автомати-
ческая процедура после вступ-
ления в должность нового ру-
ководителя министерства. Та-
кое решение принял кабмин, 
и больше на свои должности эти 
чиновники не вернутся. Причи-
ны всех этих увольнений власти 
не озвучили.

Несколько дней назад с поста 
украинского министра оборо-
ны был снят Алексей Резников. 
Его место занял Рустем Умеров.

В январе минобороны Укра-
ины оказалось в центре корруп-
ционного скандала. Ведомство 
обвинили в закупке продуктов 
для тыловых частей по ценам 
минимум в два-три раза выше 
рыночных.

Напомним, так называемое 
контрнаступление украинских 

войск началось 4 июня. Спу-
стя три месяца президент Рос-
сии Владимир Путин констати-
ровал: «Контрнаступ не то что 
буксует, это провал». 

По его словам, в попытках 
«любой ценой добиться ре-
зультата» Украина потеряла 
71,5 тысячи военнослужащих. 
Глава государства сказал, что 
его удивляет такое отношение, 
«как будто это не их люди».

По словам министра обо-
роны РФ Сергея Шойгу, ВСУ 
не достигли целей ни на одном 
из направлений. Самое горя-
чее из них — Запорожское, у не-
большого села Работино, там 
Украина ввела в бой из стра-
тегического резерва бригады 
с западной подготовкой.

В числе 18 тысяч уничтожен-
ных единиц техники ВСУ — не-
мецкие танки Leopard, фран-
цузские AMX, два британских 
танка Challenger 2 и амери-
канские БМП Bradley. Толь-
ко танков ликвидировано 543, 
они должны были быть главной 
ударной силой ВСУ, но, по сло-
вам российского президента, 
теперь «прекрасно горят».

На этом фоне США конста-
тировали, что наступление рас-
тянется на «гораздо большее 
число месяцев», и начали по-
ставлять ВСУ кассетные бое-
припасы. Но даже это решение 
никак не повлияло на происхо-
дящее в зоне проведения спецо-
перации. Российские военные 
по-прежнему отражают все по-
пытки украинских войск про-
рвать наши оборонительные 
линии.  

АРСЕНАЛ

РОБОТ ДОСТАНЕТ ОГНЕВЫЕ ТОЧКИ ВРАГА

Иван Петров

Р
оботизированная плат-
форма «Ежик», созданная 
для нужд военной развед-

ки, будет отправлена для при-
менения российским спецна-
зом в зоне спецоперации. Об 
этом ТАСС сообщил исполни-
тельный директор конструк-
торского бюро «Спектр» Ан-
дрей Братеньков.

«Пока речь идет об одном эк-
земпляре наземного дрона, по-
скольку наше конструкторское 
бюро осуществляет все раз-
работки за счет собственных 
средств и скромных пожерт-
вований. Ребята-спецназовцы 
профинансировали модерниза-
цию «Ежика», и дрон поедет ра-
ботать вместе с ними», — расска-
зал разработчик.

Платформа является колес-
ной, дальность работы аппа-
рата составляет до 5 километ-
ров. «Ежик» способен нести на 
себе полезную нагрузку до 5 кг.

«В первую очередь нас по-
просили обеспечить дальнюю 
связь, чтобы на платформе мож-
но было далеко проехать как 
в условиях бездорожья, так и в 
черте города. Платформа будет 
выполнять функцию провоци-
рования огневых точек против-
ника. У «Ежика» достаточно яр-
кое освещение, а также видео-
камеры с возможностью обзора 
360 градусов. Соответственно, 
сейчас он предназначен для раз-
ведки», — рассказал Братеньков.

В будущем планируется 
произвести еще одну модер-
низацию наземного дрона. 
«На «Ежика» будет поставлена 
маленькая реактивная систе-
ма залпового огня с примене-
нием перспективного боепри-
паса. Данный боеприпас сей-
час начинает применяться на 
FPV-дронах, разработанных на-
шим конструкторским бюро, 
также он будет адаптирован под 
роботизированную платфор-

му. «Ежик» сможет атаковать 
противника. Чтобы выстре-
лить из РПГ-7 (ручной противо-
танковый гранатомет. — Прим. 
«РГ»), человеку нужно устано-
вить визуальный контакт, а зна-
чит, бойцу приходится торчать 
из окопа, и противник может 
его поразить. «Робот «Ежик» 
сможет делать все то же самое, 
что и боец, но подойдет гораздо 
ближе к противнику и атакует 
цель», — подчеркнул исполни-
тельный директор «Спектра».

Ранее сообщалось, что на-
земный дрон «Ежик» сохраня-
ет подвижность, даже если его 
перевернуть. Изначально на-
земный беспилотник создавал-
ся как средство доставки взрыв-
ных устройств на позиции про-
тивника, поэтому делался мак-
симально дешевым. На данный 
момент он способен доставить 
полезную нагрузку весом до 
5 кг. В перспективе нагрузку 
планируют увеличить до 10 кг.

«Основное предназначе-
ние наземного дрона — уничто-
жение живой силы противника 
в окопах, а также бронирован-
ной техники. «Ежик» создавал-
ся для того, чтобы при ухудше-
нии боевой обстановки солдаты 
могли запустить из окопа к не-
приятелю транспортное сред-
ство, которое доставило бы про-
тивнику мину. Либо подвезло 
боеприпас «под брюхо» брони-
рованной технике неприятеля, 
потому что это самое уязвимое 
место у всей ползающей по зем-

ле техники», — рассказывал Ан-
дрей Братеньков.

Предприятие «Спектр» ба-
зируется в Новосибирске. Ор-
ганизация занимается разра-
боткой и производством беспи-
лотных летательных аппаратов.

На днях из зоны СВО вышел 
репортаж «Вестей». В нем сооб-
щалось, что российские войска 
начали применять в боевых дей-
ствиях наземные боевые робо-
тизированные платформы. Од-
ного из таких роботов заметили 

на Купянском направлении, где 
он активно поддерживал нашу 
пехоту. На кадрах телерепорта-
жа видно, что боевой робот во-
оружен двумя пулеметами Ка-
лашникова. Сообщалось, что 
роботизированная платформа 
идет впереди штурмовой груп-
пы мотострелков-гвардейцев, 
которые выбивают засевших 
в лесополосе боевиков ВСУ.

Робот размещен на гусенич-
ном шасси и вооружен двумя 
пулеметами. Является ли это из-
делие разработкой какой-либо 
компании или это плод работы 
армейских умельцев, не уточ-
нялось.

Но то, что со временем таких 
железных бойцов на поле боя 
будет становиться все больше — 
это факт.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На снимке — боевая работа расчета реактивной системы залпового огня БМ-21 «Град» Тульской дивизии ВДВ. Удар по противнику десантники наносят 122-мм неуправляемыми ракетами. 

Со временем таких железных стрелков и пулеметчиков в зоне спецоперации будет становиться все больше.

А К Ц Е Н Т

Наземный дрон «Ежик» — колесный. 
Он способен работать на удалении 
до 5 километров и сохраняет подвиж-
ность, даже если перевернется в дороге

МИНОБОРОНЫ

УНИЧТОЖЕНЫ МЕСТА ХРАНЕНИЯ КРЫЛАТЫХ РАКЕТ STORM SHADOW

Юрий Гаврилов

О
чевидную вещь — 
провал контрна-
ступления ВСУ — 
публично признал 
Зеленский. В интер-
вью американской 
телекомпании СBS 
он заявил, что на 
фронте сложилась 

сложная ситуация, а проти-
востояние ВСУ и российских 
войск превратилось, по сути, 
в артиллерийскую дуэль. С каж-
дой стороны, по словам Зелен-
ского, ежедневно выпускают по 
40 тысяч снарядов.

Жесткую оценку того, что 
происходит на линии боевого 
соприкосновения, дал бывший 
премьер-министр Украины Ни-
колай Азаров. 

«Провальное контрнаступ-
ление нанесло Зеленскому ощу-
тимый удар. А все потому, что 
киевский режим слишком силь-
но завысил ожидания не толь-
ко собственного народа, но 
и западных союзников. Сейчас 
на Банковой требуют от Геншта-
ба оперативно показать успехи 
на фронте, чтобы отчитаться 
перед западными партнерами, 
которые вооружали ВСУ перед 
контрнаступлением», — напи-
сал он в соцсетях.

Азаров уверен, что демон-
стрировать партнерам Киеву 
совершенно нечего, хотя Укра-
ина уже использовала более 
50 процентов западного ору-
жия. При этом только в ходе 
контрнаступления ВСУ лиши-
лись как минимум пятой части 
предоставленного странами 
НАТО арсенала.

«Сейчас же ВСУ перехо-
дят от наступления к обороне, 
и это сигнал, свидетельству-
ющий о полной утрате насту-
пательного потенциала. А на 
Западе тем временем посте-
пенно приходит понимание, 
что никакого плана у Украи-
ны не было и своих партнеров 
Киев буквально водил за нос. 
Соответственно, будет расти 
и неохота, с которой партнеры 
предоставляют финансовую 

помощь Украине», — сделал вы-
вод экс-премьер.

Картину дополнила инфор-
мация от главы общественного 
движения «Мы — вместе с Рос-
сией» Владимира Рогова. По 
его сведениям, на Ореховском 
направлении выдохлись даже 
наиболее  подготовленные 
подразделения ВСУ. 

«Доведенные до отчаяния 
и находясь в состоянии, близ-
ком к панике, боевики элитной 
47-й механизированной брига-
ды ВСУ «Магура» выступили 
с открытым обращением с тре-
бованием вывести их с позиций 
на передовой и отойти в тыл 
для отдыха и пополнения», — 
рассказал Рогов РИА Новости. 

Он напомнил, что перед 
этой бригадой изначально сто-
яла задача — дойти до Крыма 

и пройти там парадом победы. 
Но в реальности боевики «Ма-
гуры» гибнут под селом Рабо-
тино в Запорожской области, 
так и не сумев прорвать пер-
вую линию обороны россий-
ских войск.

Вот что о боях в этих местах 
вчера сообщили в Минобороны 
России. По данным ведомства, 
на Запорожском направлении 
в районе Вербового наши во-
енные накрыли огнем скопле-
ния живой силы и техники 71-й 
егерской бригады ВСУ. 

Были уничтожены до 55 
украинских солдат, две броне-
машины, три пикапа, две гау-
бицы Д-30, орудие М119 произ-
водства США, а также радиоло-
кационная станция контрбата-
рейной борьбы AN/TPQ-50.

На Донецком направлении 
подразделения группировки 
войск «Юг» во взаимодействии 
с авиацией и артиллерией от-
разили у Клещеевки, Веселого, 
Майорска, Марьинки и Водяно-
го шесть атак противника. ВСУ 
там не досчитались 255 чело-
век, трех бронемашин и семи 
автомобилей.

В ходе контрбатарейной 
борьбы были поражены аме-
риканская артсистема М777, 
польская самоходка Krab и гау-
бица Д-30. 

«Кроме того, в районе насе-
ленного пункта Авдеевка До-
нецкой Народной Республики 
уничтожен склад боеприпасов 
110-й механизированной бри-
гады ВСУ», — доложили в Мино-
бороны России.

Около населенных пунктов 
Торское, Серебрянка и Авдеев-
ка в ДНР наши военные порази-
ли четыре пункта управления 
украинских 67-й и 110-й меха-
низированных бригад. 

Под удары российской авиа-
ции, артиллерии и ракетчиков 
также попали пункты управле-
ния 100-й и 112-й бригад терри-
ториальной ообороны.

В Минобороны РФ добавили, 
что в ночь на понедельник нане-
сен групповой удар высокоточ-
ным оружием большой дально-
сти воздушного базирования, 
а также ударными беспилотни-
ками по местам хранения кры-
латых ракет Storm Shadow, бое-
припасов с обедненным ура-
ном, а также центрам радиотех-
нической разведки и подготов-
ки диверсионных групп ВСУ. 

«Цель удара достигнута. Все 
объекты поражены», — сообщи-
ли в ведомстве.  

А К Ц Е Н Т

Удар также пришелся по складам
боеприпасов с обедненным ураном
и центрам радиотехнической
разведки  подготовки
диверсионных групп ВСУ

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

ПОНЯТНО, ПОЧЕМУ ТАКАЯ ПАНИКА НА ЗАПАДЕ
Андрей Гурулев, 
депутат Комитета Госдумы 
по обороне, генерал-лейте-
нант, экс-командующий 58-й 
армией Вооруженных сил 
РФ (Telegram-канал):
 — Всё время с начала острой фазы 

конфронтации с США и их сател-

литами мы шли по вражескому 

сценарию. Они наращивали по-

ставки оружия, диктовали усло-

вия, начиналось всё с касок и бро-

нежилетов, закончилось дально-

бойными крылатыми ракетами 

Storm Shadow. Рассматривается 

возможность поставки ракет 

ATACMS.

А сейчас мы сделали не шах, 

а мат. Сейчас Россия диктует 

условия дальнейшего продолже-

ния всей этой истории. Встреча 

с северокорейским лидером — 

ключевой, переломный момент 

именно этого противостояния. 

Предельно понятно, почему та-

кая паника на Западе. Не ожида-

ли, если и ждали, то не в таком 

формате, уж точно не на космо-

дроме, где передовые ракетные 

технологии Российской Федера-

ции. Дело не в атомных подвод-

ных лодках, которые Россия в со-

стоянии помочь построить Се-

верной Корее, дело в том, что 

многогранное сотрудничество 

намного шире и важнее. Четко 

заявлены интересы в Юго-Вос-

точной Азии. Предельно понят-

но, что гегемония США находится 

под угрозой. Предельно понятно, 

что не нам надо отвечать, а аме-

риканцам, им надо думать, что де-

лать дальше, как поставлять ору-

жие на Украину. 

Сотрудничество с Северной Ко-

реей предполагает не только саму 

Северную Корею, конечно, там 

громадное влияние нашего 

большого соседа Китая, это не 

надо отрицать. Закулисье проис-

ходящего сегодня намного глав-

нее в рамках не только воен-

но-технического сотрудничества, 

конечно, то же снабжение Север-

ной Кореи энергоносителями 

даст возможность их промышлен-

ности перейти на новые рубежи.

Наконец-то мы забыли про покло-

нение Европе, начали сегодня со-

здавать новый многополярный 

мир, это крайне важно. Мы живем 

в поворотном моменте истории, 

когда мы начали диктовать свои 

условия.

 

Игорь Коротченко,
руководитель Центра
анализа международной
торговли оружием
(РИА Новости):
— В новой военно-политической 

конфигурации в Азиатско-Тихо-

океанском регионе, где активны 

попытки США и других ведущих 

западных стран сколотить анти-

китайские и антироссийские во-

енные блоки — это и AUKUS, 

и другие форматы, — целесооб-

разно провести военно-стратеги-

ческие консультации высокого 

уровня России, КНР и Северной 

Кореи на предмет оценки обста-

новки и выработки мер сов-

местного реагирования на новые 

вызовы и угрозы.

Военно-политическая ситуация 

после начала спецоперации изме-

нилась, и в этих условиях россий-

ской дипломатии надо рассмат-

ривать Пхеньян как надежного 

партнера во всех сферах, где та-

кое партнерство будет обоюдо-

выгодно и даст ощутимый ре-

зультат.

Северная Корея является произ-

водителем первоклассных артил-

лерийских систем различного ка-

либра, которые полностью сов-

местимы с российскими система-

ми по калибру и номенклатуре ис-

пользуемых боеприпасов.

Кроме того, у КНДР есть выдаю-

щиеся достижения в области ре-

активной артиллерии, в частно-

сти реактивных систем залпового 

огня калибром 600 миллимет-

ров — это абсолютно беспреце-

дентно, ряд других достижений 

в области создания образцов во-

енной техники для Сухопутных 

войск.

В свою очередь, первостепенный 

интерес Пхеньяна представляет 

сотрудничество по космосу. 

Страна уже обладает развитой ра-

кетной промышленностью.

В этом плане Россия могла бы 

предложить совместное проекти-

рование и запуск спутников раз-

личного назначения для Север-

ной Кореи, строительство на тер-

ритории КНДР центров приема 

и обработки спутниковой инфор-

мации. Любое мирное освоение 

космоса, вплоть до запуска севе-

рокорейского космонавта, впол-

не допустимо, когда мы будем ре-

ализовывать проект перспектив-

ной российской орбитальной 

станции.

Кроме того, для Северной Кореи 

критично важны поставки продо-

вольствия и энергоресурсов из 

России.

Переговоры, которые проходят 

между лидерами России и КНДР, 

безусловно, носят закрытый ха-

рактер, поэтому в публичном 

поле детали озвучены не будут по 

вполне понятным причинам. Как 

и на каких условиях будет это 

осуществляться, определится ха-

рактером заключаемых соглаше-

ний, о которых мы никого не обя-

заны уведомлять.  

Подготовил Иван Петров

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Лидер КНДР Ким Чен Ын осмотрел производство и сборку современных российских боевых самолетов.

В Минобороны России 
рассказали о преимуществах 
колесной пушки «Мальва» — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2642716
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАБОТА Минтруд разъяснил, 
как нанимать сотрудников 
без военного билета

Служебный долг

Ирина Жандарова

Минтруд разъяснил, как нани-
мать сотрудников без военных 
билетов. Отсутствие этих доку-
ментов не должно являться пре-
пятствием в трудоустройстве, 
но об отсутствии военного би-
лета компания обязана сооб-
щить в трехдневный срок в во-
енный комиссариат.

Количество случаев, когда 
работники не предоставляют 
военный билет, участилось, 
считает  Марина Буянова, про-
фессор Финансового универ-
ситета при Правительстве РФ. 
Поэтому минтруд выпустил 
письмо, в котором разъяснил, 
что наем сотрудников без этих 
документов не является нару-
шением, добавляет она. 

«Документ воинского уче-
та включен в список обязатель-
ных документов, предъявляе-

мых при заключении трудово-
го договора. Но при отсутствии 
такового работодатель не имеет 
права отказать в трудоустрой-
стве», — говорит Светлана Чере-
мисова, старший менеджер по 
кадровому учету «СКБ Контур». 

За отсутствие военного биле-
та компания может быть оштра-
фована максимум на 5 тыс. руб., 
уточняет Буянова.  Но с 1 октя-
бря штрафы  вырастут. За не-
своевременную отправку све-
дений, необходимых для веде-
ния воинского учета, работо-
дателю будет грозить штраф в 
40—50 тыс. руб. Самые большие 
штрафы компания может полу-
чить, если при мобилизации не 
обеспечит вручение повестки 
сотруднику и его явку в военко-
мат: 400—500 тыс. руб.  

ПРЕМИУМ-
КЛАСС

Поэтому предусмат-
ривается, что учет 
дисциплинарного 

взыскания при начислении 
премий не может приводить к 
уменьшению размера месяч-
ной зарплаты работника более 
чем на 20%.

Таким образом, сотрудник 
будет защищен от произволь-
ного снижения ему выплат, 
которые он заработал, в том 
числе участвуя в выполнении 
конкретных работ (оказании 
услуг), например, платных ме-
дицинских услуг, услуг по обя-
зательному добровольному 
медицинскому страхованию и 
т.п. В случае принятия законо-
проект вступит в силу с 1 сен-
тября 2024 года. 

«В российской экономике 
очень распространена прак-
тика использования в систе-
ме оплаты труда так называ-
емой переменной части. То 
есть работодатели делят зар-
плату на базовый оклад и пре-
мии. При этом базовый оклад 
может быть и 10, и 20, и 30% 
от общего размера зарплаты. 
Это такая своеобразная фор-
ма минимизации рисков. Ре-
шил — сэкономил на сотрудни-
ках и не выплатил премию, а в 
суде доказать правоту работ-
нику очень сложно, посколь-
ку работодатели стараются не 
фиксировать условия выпла-
ты премиальных», — рассказал 
«РГ» профессор Финансового 
университета при правитель-
стве РФ Александр Сафонов.

Теперь при внесении по-
правок в Трудовой кодекс ра-
ботодателям станет сложнее 
«экономить» на премиаль-
ных. «Конституционный суд 
отметил, что практика, при 
которой работодатель, ссы-
лаясь на административные 
взыскания, лишает сотруд-
ников полностью премии, яв-
ляется несоразмерным нака-
занием, и при этом, напри-
мер, факт опоздания на рабо-
ту не означает, что работник 
не выполнил все другие по-
казатели, связанные с его эф-

фективностью. Российская 
история трудового права бо-
гата на прецеденты ухищре-
ний работодателей по невы-
плате зарплаты со ссылкой на 
то, что работники плохо вы-
полняют свои обязанности. 
Поэтому, например, для защи-
ты трудовых прав работников 
в 1886 году были утвержде-
ны специальные правила, ко-
торые ограничивали размер 
штрафа 30% от общего уровня 
заработной платы», — добавил 
Сафонов. 

«В  целом данное нововве-
дение позволит дополнитель-
но защитить права работни-
ков.  Работодатели при заклю-
чении трудовых договоров с 
работниками не редко преду-
сматривают возможность до-
полнительного «финансового 
воздействия» на работника, 
путем преднамеренного ли-
шения премиальной части. 
В таких организациях зар-
плата работника ежемесяч-
но складывается из одной и 
той же суммы, которая вклю-
чает основную сумму зар-
платы, указанной в трудовом 
договоре, и премиальной ча-
сти», - отмечает партнер-учре-
дитель юридической фирмы 
Bishenov&Partners Алим Би-
шенов. 

Он подчеркивает, что за-
конодатель из года в год, на-
блюдая тенденциозность в 
действиях работодателей, по-
нимая цели и задачи, которы-
ми руководствуется работо-
датель, пришел к логичному 
выводу, что пора встать  на сто-
рону работника, как на сла-
бую сторону трудовых отно-
шений.  

Стечение топлива

То есть спрос на ди-
зельное топливо здесь 
касается не только лич-

ных автомобилей, обществен-
ного транспорта, грузоперево-
зок, но и аграрного сектора, то 
есть подвержен сезонным фак-
торам, как и в России. 

Европа долгое время суще-
ствовала за счет поставок рос-
сийской нефти и нефтепродук-
тов. Из нашей нефти в странах 
Старого Света производилось 
в основном ДТ, его же большей 
частью импортировали из Рос-
сии европейцы. В декабре 2022 
года ЕС ввел эмбарго на мор-
ские закупки российской неф-
ти, а в феврале 2023 года — неф-
тепродуктов. К запретам сторо-
ны вроде как подготовились. 

Но в ЕС не учли, что нефтедо-
бывающие страны могут начать 
сокращать добычу и экспорт 
нефти, что приведет к возникно-
вению пусть небольшого, но де-
фицита. Цены на нефть и нефте-
продукты пошли вверх, а самого 
топлива стало не хватать. Ситуа-
ция усугубилась тем, что многие 
европейские НПЗ были настрое-
ны под переработку российской 
нефти Urals. После эмбарго им 
пришлось переходить на дру-
гие сорта и смеси, которые на 
выходе подчас давали меньший 
объем продукта и повышали 
его себестоимость. В результа-
те топливный кризис уже бодро 
шагает по всему миру.

Запасы дизеля в странах 
ОЭСР опустились до минимума 
за последние 50 лет, а в США и 
Сингапуре ниже, чем для данно-
го времени года, отмечает ана-
литик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов. Происходит 
это из-за снижения экспорта 
нефти и объемов добычи в Рос-
сии и Саудовской Аравии. Так-
же жара в Северном полушарии 
этим летом вынудила многие 
НПЗ работать медленнее, чем 
обычно, поэтому уже несколь-
ко месяцев наблюдался низкий 
уровень производства нефте-
продуктов в США. Европейские 
нефтеперерабатывающие заво-
ды также не смогли нарастить 
поставки летом из-за повсе-
местных незапланированных 
простоев НПЗ, из-за которых в 
преддверии зимы запасы оказа-
лись ограничены.

Кроме того, свою роль сы-
грал недостаток инвестиций в 
нефтяную отрасль в последние 
годы, что привело к дефици-

ту перерабатывающих мощно-
стей, считает аналитик ФГ «Фи-
нам» Сергей Кауфман.

При этом, по мнению веду-
щего аналитика «Открытие Ин-
вестиции» Андрея Кочеткова, о 
полноценном кризисе пока го-
ворить нельзя. Есть лишь некий 
дефицит в ряде регионов, что 
связано со спецификой доступ-
ности нефти определенных сор-
тов и сезонным потреблением. В 
конце лета и начале осени в ряде 
регионов планеты проводятся 
сельскохозяйственные рабо-
ты, что существенно повышает 
спрос на дизельное топливо. Од-
нако это исключительно сезон-
ный фактор. К примеру, в Китае 
спрос на дизельное топливо в 
текущем году почти не изме-
нился, а экспорт вырос. За пер-
вые восемь месяцев 2023 года — 
на 197%. Это стало во многом 
возможно за счет увеличения 
поставок российской нефти.

Но наша страна доброволь-
но сокращает экспорт нефти, а 

морской экспорт нефтепродук-
тов с марта этого года, по оцен-
ке S&P Global Platts, снизил-
ся к августу на 780 тыс. барре-
лей в сутки, до 2,27 млн барре-
лей. Кроме того, основным по-
ставщиком ДТ в Европу был не 
Китай, а Индия, США и страны 
Ближнего Востока. Едва ли Ста-
рый Свет останется на «голод-
ном пайке», но за поставки ДТ 
им явно придется переплачи-
вать. А это окажет влияние на 
наш рынок.

По мнению доцента Финан-
сового университета при прави-
тельстве РФ, эксперта аналити-
ческого центра ИнфоТЭК Вале-
рия Андрианова, конъюнктура 
мирового рынка влияет на опто-
вые цены на нефтепродукты в 
России, но не напрямую. Ме-
ханизмом минимизации этого 
влияния был демпфер (выплаты 
нефтяникам из бюджета части 
разницы между экспортными и 
российскими ценами в опте при 
поставках топлива на внутрен-
ний рынок).

Как отмечает Чернов, при 
росте мировых цен на дизель 
его экспорт из России становит-
ся намного выгоднее, чем опто-
вые поставки на внутренний 
рынок. При этом с 1 сентября 
демпферные выплаты нефтя-
никам сократили вдвое, ранее 
они сглаживали для НПЗ разни-
цу в стоимости между экспор-
том топлива и его поставками 

на внутренний рынок, поэтому, 
скорее всего, оптовые цены на 
бирже будут продолжать расти 
вслед за мировыми.

Ситуация особенно опасна 
на фоне ослабления курса руб-
ля, говорит Андрианов. В ре-
зультате в рублевом выраже-
нии розничные цены в Европе 
стали в четыре раза выше, чем 
в России. Конечно, это дает нам 
возможность говорить, что бен-
зин в России относительно де-
шевый по сравнению с Европой. 
Но, с другой стороны, такой раз-
рыв в ценах (и, соответственно, 
в маржинальности поставок) — 
стимул к тому, чтобы товарные 
потоки переориентировались 
на экспорт.

Схожее мнение высказал 
Кауфман. Рост мировых цен на 
дизель вместе со снижением 
демпферных выплат стимули-
рует нефтяников выбирать экс-
порт, а не российский рынок, 
что и создает проблемы внутри 
страны. В правительстве уже об-
суждаются ограничения на экс-
порт или рост экспортной по-
шлины, что могло бы решить 
проблему, уточняет эксперт.  

Глобального дефицита дизеля 
в Европе нет, но в некоторых регио-
нах уже ощущается его нехватка.

А К Ц Е Н Т

При росте мировых цен на топливо его 
экспорт из России становится намного 
выгоднее, чем оптовые поставки 
на внутренний рынок

Работодатели 
стараются 
не фиксировать 
документально 
условия выплаты 
премиальных. 
Поэтому доказать 
в суде свою 
правоту работнику 
зачастую 
очень сложно 
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СИТУАЦИЯ Как в регионах решают проблему 
с нехваткой дизтоплива у аграриев

Очередь за соляркой

В
ятские власти обеспечат 
приоритетные поставки 
дизельного топлива сель-

хозпредприятиям региона. Это 
позволит решить проблему воз-
никшего дефицита ГСМ у агра-
риев, которые сейчас заверша-
ют осенние полевые работы и 
приступают к закладке урожая 
следующего года.

На конец лета — начало осе-
ни приходится максимальный 
спрос на дизельное топливо со 
стороны сельхозпроизводи-
телей. Представители вятско-
го агробизнеса заявили, что 
дефицит горючего может при-
вести к остановке полевых ра-
бот. «Министерство сельского 
хозяйства Кировской области 
обсудило ситуацию с одним из 
ведущих производителей и по-
ставщиков топлива. Опреде-
лены объемы приоритетной 
отгрузки. Сейчас собираются 
заявки от сельхозпроизводи-
телей. Также идут переговоры 
о резервировании у нефтепере-
работчиков дополнительных 
объемов топлива», — сообщил 
«РГ» вице-премьер правитель-
ства Кировской области Юрий 
Терешков.

А губернатор Ставрополья 
Владимир Владимиров пред-
почел договориться с постав-
щиками топлива лично. Он об-
судил с руководством одной из 
крупнейших нефтяных компа-
ний поставку для аграриев 45 
тысяч тонн топлива. Резкий 
рост цен на заправках и дефи-
цит горючего поставили под 
угрозу уборочную и на полях 
Оренбуржья. Местный мин-
сельхоз обратился в Федераль-
ную антимонопольную службу  
из-за скачка цен на него. Если 
в начале августа тонна дизеля 
в регионе стоила у оптовиков 

61,4 тысячи рублей, то спустя 
месяц уже 88 тысяч. На нефте-
базах выстроились очереди из 
бензовозов.

Для решения проблемы 
пришлось переориентировать 
часть экспортных поставок го-
рючего с местного нефтепере-
рабатывающего предприятия 
на внутренний рынок области. 
Как заверил губернатор Орен-

буржья Денис Паслер, отгрузка 
будет увеличена в два раза, что-
бы выровнять цены. Благода-
ря принятым мерам стоимость 
дизтоплива удалось снизить до 
80 тысяч рублей за тонну. Одна-
ко фермеры по-прежнему сету-
ют на его нехватку.

Пензенский минсельхоз так-
же направил официальное об-
ращение в УФАС для проведе-
ния проверки роста цен на ди-
зельное топливо. Злоупотреб-
ления на местном уровне пока 
не обнаружены.  Похожую про-
верку проводит и УФАС Самар-
ской области. На территории 
региона производством дизель-
ного топлива занимаются три 
крупных нефтеперерабатыва-
ющих предприятия. На их АЗС 
оно в наличии имеется.  

В пресс-службе донского 
минсельхоза «РГ» рассказали, 
что организована горячая ли-
ния, на которую аграрии могут 

сообщить о дефиците топлива. 
«Аграрии живут от посевной до 
посевной, финансовой подушки 
безопасности у них нет, — преду-
преждает президент Ассоциа-
ции крестьянско-фермерских 
хозяйств Ростовской области 
Александр Родин. — Мы напра-
вили в правительство РФ об-
ращение, попросили дополни-
тельно поддержать их в пред-

дверии осенней посевной. Одна 
из ключевых мер — отменить ак-
цизный сбор на дизельное топ-
ливо для аграриев и выровнять 
цены на ГСМ».

В первой декаде сентября на 
заправках Севастополя также 
ощущался дефицит этого вида 
горючего, но к 11 сентября го-
род получил 30 тысяч литров 
самого ходового дизтоплива. 
В эти же дни сформировали 
запас и в Крыму. Оба субъекта 
также направили свои предло-
жения об урегулирования цен 
на топливо в правительство 
России.  

Подготовили Алексей 
Малышев (Киров), Юлия 
Василькина (Самара), Никита 
Пешков (Ставрополь), Наталья 
Саванкова (Пенза), Валентина 
Зотикова (Оренбург), Александр 
Гавриленко (Ростов-на-Дону), 
Сергей Винник (Крым).

А К Ц Е Н Т

Минсельхоз Оренбуржья обратился в ФАС 
из-за скачка цен на дизтопливо: в начале 
августа тонна стоила 61,4 тысячи рублей, 
а спустя месяц  88 тысяч
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СВЯЗЬ ФАС потребовала 
от операторов прекратить 
брать деньги за раздачу 
интернета

Строго 
по трафику

Олег Капранов

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) потре-
бовала от операторов сотовой связи МТС, «Мегафон», 
«Билайн» и «Теле2» отменить плату за раздачу интер-
нет-трафика с мобильных (тетеринг). Операторы гово-
рят, что пока не видели документов от регулятора. Экс-
перты отмечают, что это может привести к тому, что 
операторы начнут завуалированно ограничивать раз-
дачу трафика, например, замедляя скорость. 

Как сообщили в ведомстве, было установлено, что 
операторы связи навязывают абонентам невыгодные 
условия договора об оказании услуг связи путем уста-
новления платы за раздачу интернет-трафика с або-
нентских устройств. «При этом достаточного эконо-
мического, технологического либо иного обоснования 
компании в адрес службы не предоставили», — отмеча-
ют в пресс-службе ФАС. 

Ведомство уста-
новило, что в дей-
ствиях сотовых опе-
раторов содержатся 
признаки наруше-
ния антимонополь-
ного законодатель-
ства. ФАС России 
выдала компаниям 
МТС, «Мегафон», 
«Билайн» и «Теле2» 
предупреждения о прекращении подобных действий. 
«Операторы должны исполнить его в течение месяца», 
— заявили в ФАС.

Как сообщили «РГ» в «Билайне», пока никаких до-
кументов от ФАС в компанию не поступило. В «Теле2» 
отказались от комментариев. В «Мегафоне» сообщи-
ли, что также пока не получали официального преду-
преждения от ведомства. «Когда мы увидим полный 
документ, мы сможем как проанализировать послед-
ствия этих требований регулятора, так и определить-
ся с дальнейшими шагами», — заявили в компании.

В МТС рассказали, что заранее представили все 
необходимые сведения и достаточное экономическое 
и техническое обоснование изменения параметров 
раздачи интернета. «Платный тетеринг — вынужден-
ная мера, направленная на снижение неконтроли-
руемого прироста интернет-трафика на сети связи, 
часть которого генерируется именно благодаря раз-
даче интернета. Такая мера не была актуальной еще 
5—10 лет назад, однако сегодня является необходи-
мым инструментом для управления нагрузкой на сеть 
связи для сохранения высоких скоростей и качества 
доступа в интернет для всех абонентов», — сообщили 
в компании.

Напомним, что в 2022 году минцифры и ФАС согла-
совали схему, как могут меняться цены на услуги, — 
не более уровня официальной инфляции. После этого 
операторы начали вводить различные дополнитель-
ные платежи за услуги, которые ранее абонентам ни-
как отдельно не тарифицировались. Например, комис-
сия за пополнение счета, повышение стоимости ар-
хивных тарифов, плата за раздачу трафика на другие 
устройства. 

По словам замглавы Комитета Госдумы по информ-
политике Антона Горелкина, отсутствие у сотовых опе-
раторов возможности легально повышать тарифы в 
случае необходимо-
сти и приводит к по-
явлению неочевид-
ных сборов.

«Не уверен, что 
нужно продолжать 
требовать от опе-
раторов не повы-
шать тарифы (а 
ведь именно из-за 
этого появляются 
такие ухищрения, 
как запрет бесплат-
ной раздачи тра-
фика). Инфляцию 
отрицать нельзя, 
как и сложные об-
стоятельства, в которых отрасль работает в условиях 
санкционного давления», — заявил Горелкин в своем 
Telegram-канале.

Как отмечают опрошенные «РГ» эксперты, одним 
из сценариев, по которому могут пойти операторы 
в такой ситуации, станет искусственное замедление 
скорости доступа в интернет после достижения опре-
деленного порогового значения, например в 20 ГБ, по-
сле чего скорость доступа при раздаче будет снижать-
ся до 50—100 Кбит/сек.  «Формально услуга будет ока-
зываться, формально деньги взиматься не будут. Фор-
мально требования закона будут выполнены. Но по 
сути работать ничего не будет», — отметил собеседник 
«РГ» на рынке телеком-услуг. «В широком смысле пла-
та за тетеринг — это попытка брать больше денег с тех, 
кто использует больше трафика и тем самым нагружа-
ет канал. Вместо повышения тарифов для всех абонен-
тов разом», — добавил он.

Ранее стало известно о том, что сотовые операторы 
начали повышать стоимость так называемых архив-
ных тарифов. В частности, в ФАС сообщили, что изу-
чают сообщения, которые получили абоненты МТС в 
ряде регионов. «В уведомлениях оператора уточняет-
ся, что с 28 сентября ежемесячная плата увеличится на 
59 руб. в ряде тарифов», — отмечали в ведомстве. Кро-
ме того, сотовые операторы стали взимать комиссию 
за пополнение счета.  

— Почему дешевого бензина 
больше не будет? Мнение 
Георгия Бовта — на сайте
rg.ru/art/2638718 
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Компании сомневаются, что имеют 
право нанимать сотрудников 
без полного пакета документов. 

Операторам 
предписано 
исправиться 
в течение месяца

ФАС защитила кошельки абонентов сотовых операторов.

Запрет может 
привести к тому, 
что операторы 
начнут урезать 
скорость 
при раздаче 
трафика
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ПРОЦЕНТОВ

максимальная доля зарплаты, 

на которую могут урезать пре-

мию при дисциплинарном 

взыскании
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОММЕНТАРИИ

В прогрессивной шкале есть свои плюсы и минусы для эко-

номики России, считает член Совета молодых ученых РЭУ 

им. Г.В. Плеханова Юлия Гейнц.

К плюсам эксперт отнесла восстановление социальной 

справедливости, уменьшение социально-экономического 

расслоения в российском обществе, увеличение бюджет-

ных доходов и преодоление социальной напряженности 

в обществе. К минусам — необходимость изменения устояв-

шегося налогового регулирования доходов граждан, умень-

шение собираемости НДФЛ в результате применения неле-

гальных налоговых схем оптимизации. 

«Прогрессивная шкала налогообложения могла бы сгла-

дить экономическое неравенство в России, особенно в ны-

нешней экономической ситуации. Последствия пандемии, 

западные санкции — все это не проходит без «стресса» 

для экономики страны», — пояснила она. 

Подготовила Екатерина Свинова

Ставки 
не поднимем

При этом, продолжает глава Комитета Госду-
мы по труду, социальной политике и делам ве-
теранов Ярослав Нилов, «ставку надо снижать 

для тех, кто зарабатывает мало. Вплоть до нуля».
Введение ставки в 15 процентов с доходом свы-

ше пяти миллионов рублей он назвал шагом в этом 
направлении. «Но мы считаем, что нужно двигаться 
дальше. И для тех, кто получает огромные деньги в ме-
сяц, ставка может вырасти и до 30, и до 40 процен-
тов, — говорит Ярослав Нилов. — Эта тема поднималась 
в Госдуме не раз. И я считаю, что всем фракциям нужно 
сесть за столь переговоров и присоединиться к этому 
обсуждению представителям правительства, в первую 
очередь представителям минфина и минтруда. И дого-
вориться о шаге подъема ставки. Мы все равно к этому 
придем». 

По его мнению, в свое время ушли от прогрессивной 
шкалы, чтобы уйти от зарплат в конвертах. «Но сегодня 
все изменилось. Вся трудовая деятельность фиксиру-
ется в электронном виде, — говорит он. — Налоговая от-
слеживает все доходы. Очевидно, что, если у одного че-
ловека была одна зарплата до введения прогрессивной 
шкалы, а потом понизилась, — это повод для проверки. 
А зарплата в конверте или укрывание  реальной зарпла-
ты — это серьезное нарушение». По словам руководи-
теля департамента налогов и налогового администри-
рования Финансового университета при правитель-
стве РФ Дмитрия Ряховского, введение прогрессивной 
шкалы налогообложения уже реализовано — при доходе 
свыше 5 млн руб. ставка НДФЛ составляет 15%. Однако 
повышение НДФЛ в размере до 35% коснется верхнего 
слоя среднего класса, а также богатых россиян, что по-
влечет за собой развитие применения альтернативных 
моделей получения дохода. «Как следствие, это приве-
дет к усилению теневого сектора экономики, что с уче-
том ограниченного уровня финансовой грамотности 
населения вызывает много вопросов. За этим последу-
ет увеличение затрат государства на налоговое адми-
нистрирование и увеличение налоговых споров», — 
считает он. Ряховский уточнил, что следует также отме-
тить важность стабильности налогообложения доходов 
физических лиц в современных условиях трансформа-
ций. Это является одним из ключевых факторов посту-
пательного развития экономических процессов.  

ТРАНСПОРТ  Платные парковки в регионах будут вводить с учетом 
рекомендаций минтранса

Расставят по точкам

П
латные парковки нуж-
ны для повышения эф-
фективности организа-

ции дорожного движения и раз-
грузки территорий от машин, а 
не для извлечения прибыли. Об 
этом говорится в новых разра-
ботанных минтрансом мето-
дических рекомендациях. Как 
выяснила «Российская газета», 
в регионах страны при разме-
щении платных парковок и так 
уже фактически соблюдают ре-
комендации, но не всегда.

Минтранс предлагает про-
водить гибкую тарифную по-
литику для платных парковок. 
Так, размер платы рекоменду-
ется устанавливать в зависимо-
сти от расположения парковки, 
ее назначения, времени суток, 
продолжительности парковоч-
ной сессии.

Так, например, на внеулич-
ных парковках рекомендует-
ся устанавливать такую опла-
ту, которая будет стимулиро-
вать владельцев транспортных 
средств оставлять свои машины 
на них, а не парковаться вдоль 
дорог. То есть они должны быть 
дешевле.

Н а  ул и ч н ы х  п а р к о в ках 
предлагается рассчитывать та-
риф с учетом среднедушевого 
дохода в регионе или муници-
пальном образовании, заклады-
вать в него стоимость проезда 
на общественном транспорте.

Рекомендуется использо-
вать понижающие и повышаю-
щие коэффициенты. Так, пар-
ковки у станций метро или 
крупных пересадочных узлов 
должны быть дешевле, чтобы 
стимулировать автовладельцев 
пересаживаться на обществен-
ный транспорт.

Платные парковки нужно 
оптимизировать так, чтобы это 
было выгодно и гражданам, и 
государству, а для этого можно 
использовать искусственный 
интеллект (ИИ), считает заве-

дующий московским отделом 
Института проблем транспор-
та РАН Владимир Цыганов. «С 
помощью машинного обучения 
на основе большого пласта ста-
тистических данных, ИИ смо-

жет прогнозировать загрузку 
парковок. А используя понижа-
ющие и повышающие коэффи-
циенты, можно добиться опти-
мизации согласования интере-
сов с властями», — говорит он. 
Так можно будет управлять це-
нообразованием в режиме ре-
ального времени. К тому же ди-
намичная система ценообразо-
вания на платных парковках 
будет прозрачной, что  вызыва-
ет доверие, добавляет эксперт.

Пока о внедрении ИИ на 
платных парковках речи не 
идет, но дифференцированную 
оплату в регионах вводят, хотя 
и не везде.

В комитете по транспорту 
Санкт-Петербурга корреспон-
денту «РГ» заявили, что в горо-
де и так созданы лояльные усло-
вия для пользования платным 
парковочным пространством: 
абонементы, поминутная опла-
та, бесплатный период для всех 
— ежедневно с восьми вечера до 
восьми утра. Так что вводить 
дифференцированную оплату 
пока не планируют. Стоимость 
одного часа стоянки автомо-
биля для нерезидентов и тех, у 
кого нет абонемента, состав-
ляет 100 рублей для автомо-
билей категории В, 39 рублей 
— для ТС категории А и М, 198 
рублей — для машин категории 
С. С 1 сентября в городе появи-
лась поминутная оплата со вто-
рого часа, ее стоимость состав-
ляет 1,67 рубля в минуту.

При этом ведется работа 
по профилактике нарушений 
пользования платной парков-
ки и оптимизации движения 
дорожного транспорта. Кста-
ти, на прошлой неделе депута-
ты городского парламента одо-

брили увеличение численно-
сти мировых судей еще на 212 
должностей. В пояснительной 
записке к законопроекту, кото-
рый уже принят в первом чте-
нии, прямо указано, что такая 
необходимость возникла в свя-
зи с санкциями за нарушение 
правил пользования платными 
парковками.

В Екатеринбурге стоимость 
парковочного места сейчас 
одна из самых низких в стране 
— 30 рублей за час, — даже мень-
ше цены билета в трамвае. В 
администрации Екатеринбур-
га «РГ» пояснили, что «часть 
улиц в центральной части тра-
диционно имеет высокую сте-
пень притяжения автомобили-
стов». Чтобы отрегулировать 
«степень притяжения», власти 
города рассматривают возмож-
ность введения дифференциро-
ванных тарифов.

В Казани платные парковки 
внедрили в апреле 2015 года. 
С тех пор  количество плат-
ных муниципальных парковок, 
расположенных на автомо-
бильных дорогах общего поль-
зования, в городе увеличилось 
более чем в пять раз. Тариф на 
пользование муниципальной 
парковкой дифференцирован-
ный и зависит от того, где она 
находится: в центральной ча-
сти почасовая оплата выше. 
Стоимость парковки варьи-
руется от 30 до 100 рублей в 
час.  

Подготовили Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург, Светлана 
Добрынина, Екатеринбург, 
Ольга Кондрева, Казань, 
Валерия Лобко, 
Елена Манукиян

БРЕНДЫ Сеть 
Tommy Hilfiger 
откроется 
после 
ребрендинга

РАЗВЕРНУТ 
ТОРГОВЛЮ
Елена Манукиян

Сеть магазинов  одежды Tommy 
Hilfiger может вновь открыть-
ся в России после ребрендинга 
к концу года. Об этом рассказал 
вице-президент Союза торго-
вых центров Павел Люлин.

По его словам, перезапу-
стить сеть будет несложно и это 
не займет много времени, по-
скольку часть магазинов уже 
функционирует без вывески. 

«Неизбежно произойдет ре-
брендинг и появится новое на-
звание, и все это займет макси-
мум пару месяцев», — уточнил в 
беседе с «РГ» Люлин.

Кроме того, говорит он, то-
вары Tommy Hilfiger включе-
ны в список параллельного им-
порта. Это значит — проблем с 
поставками не будет. При этом 
Люлин допустил, что цены в 
сети могут подняться на 20% 
из-за сложной логистики, но 
при этом, подчеркнул он, оста-
нутся «приемлемыми».

Планируется, что одежда 
под брендом Tommy Hilfiger 
станет основой ассортимента 
обновленной сети. Но помимо 
нее в магазинах будут прода-
ваться товары других марок.

Магазины торговой сети 
Tommy Hilfiger начали закры-
ваться в марте 2022 года по ре-
шению владеющей брендом 
американской корпорации 
PVH. В  августе того же года она 
вышла из российского бизнеса. 
Тогда же владельцем ООО «Пи-
виэйч Сторс Рус», теперь уже 
бывшей дочки американской 
компании, стал предпринима-
тель Денис Щукин. Юридиче-
ское лицо он переименовал в 
ООО «Ритэйл Экселенс».

Такой вариант развития со-
бытий  стал наиболее приемле-
мым и для других брендов, ра-
ботавших ранее в России. 

Всего с февраля прошло-
го года из России ушли более 
500 иностранных компаний. 
Многие за это время уже успе-
ли вернуться под новыми име-
нами. Например, магазины 
сети Zara, принадлежащие ис-
панской компании Inditex, за-
крылись в марте 2022 года. А 
уже в апреле этого года после 
ребрендинга они вновь зарабо-
тали под брендом Maag. Pull & 
Bear в России теперь называет-
ся Dub, а Bershka превратилась 
в Ecru. Перед этим российский 
бизнес Inditex выкупила ливан-
ская группа Daher.

Уходил из России и бренд 
Reserved, принадлежащий 
польскому ретейлеру LPP. В ре-
зультате сегодня магазины оде-
жды этой сети работают под 
новой вывеской, которая стала 
более лаконичной — Re. 

Вместо торговой сети спор-
тивной одежды и обуви Reebok 
сегодня открылись магази-
ны под вывеской Sneaker Box. 
Ассортимент Nike теперь пред-
ставлен российской мульти-
брендовой сетью Sport Point.

На месте японской Uniqlo 
в Санкт-Петербурге открылся 
первый магазин Just Cloth. Это 
российский бренд, похожий по 
концепции на Uniqlo. 

Генеральный директор 
Fashion Consulting Group (FCG) 
Анна Лебсак-Клейманс ранее в 
СМИ оценивала объем россий-
ского рынка одежды в 1,85 трлн 
рублей по итогам 2021 года. В 
прошлом году он сократился в 
денежном выражении на 8,1%, 
в натуральном — на 12-15%. По 
оценке эксперта, отечествен-
ные компании лидируют почти 
во всех каналах продаж и сег-
ментах — от повседневной до 
вечерней. У крупных россий-
ских сетей продажи выросли в 
прошлом году на 20-25%, у не-
которых нишевых брендов — в 
разы. Если раньше они торго-
вали одеждой через соцсети, то 
теперь открывают магазины в 
центре Москвы. При этом из-за 
сложностей в логистике, с пер-
соналом и производством цены 
на одежду, обувь и аксессуары 
в прошлом году выросли мини-
мум на 30%, оценивала Лебсак-
Клейманс.   

ЗАКОНОПРОЕКТ Срок ремонта машин по ОСАГО увеличат

Автомобиль 
до востребования 

Владимир Баршев, 
Владислав Куликов 

П
равительство под-
держало проект за-
кона, который уве-
личивает сроки ре-
монта автомобилей 
по обязательному 
страхованию гра-
жданской ответ-
ственности. Если 

закон будет принят (а шансы 
после одобрения проекта пра-
вительством велики), выплата 
станет производиться не в тече-
ние полагающихся сегодня 30 
рабочих дней, а в течение 45 ра-
бочих дней.

Соответственно, будет уве-
личен предельный срок про-
ведения восстановительно-
го  ремонта  поврежденно-
го транспортного средства 
— с 30 до 45 рабочих дней.
Кроме того, концептуально 
поддерживается идея увеличе-
ния предельного срока в случа-
ях, когда проведение восстано-
вительного ремонта автомоби-
ля в установленный законом об 
ОСАГО срок невозможно.

При этом, чтобы не допу-
стить злоупотреблений и необ-
основанно не увеличивать срок 
восстановительного ремонта, 
признано необходимым про-
работать механизмы, которые 
обеспечат документальное под-
тверждение возможности или 
невозможности проведения та-
кого восстановительного ре-
монта на станции техническо-
го обслуживания в рамках 30 
рабочих дней, а также противо-
действие потенциальному зло-
употреблению страховщиками 
возможностью продления сро-
ка этого ремонта.

Увеличение предельного 
срока ремонта автомобилей по 
ОСАГО с 30 до 45 дней позволит 
повысить долю ремонтируемых 
автомобилей в условиях увели-
ченных сроков поставки запас-
ных частей для них, сообщили 
в Российском союзе автостра-
ховщиков. Однако это не решит 
проблему снижения доли ре-
монтов полностью. 

В условиях нехватки зап-
частей и долгого ожидания 
их поставки увеличение сро-
ка ремонта автомобиля по 

ОСАГО с нынешних 30 дней 
до 45 дней позволит повы-
сить долю автомобилей, ре-
монтируемых по ОСАГО. В 
2022 году доля такого ремонта 
снизилась практически вдвое 

и составила 6,4 процента.
Еще одной мерой, которая по-
может решить проблему возме-
щения по ОСАГО путем ремонта 
автомобиля, станет проработка 
на необходимых уровнях, в том 
числе в правовом поле, возмож-
ности использования для ре-
монта по ОСАГО восстановлен-
ных запасных частей, не влияю-
щих на безопасность эксплуата-
ции автомобиля и безопасность 
дорожного движения.

Как сообщил адвокат Илья 
Афанасьев, шаг, естественно, 
ожидаемый, потому что стра-
ховые компании давным-давно 
об этом просят. Можно сказать, 
что умоляют. Безусловно, это 

печально, поскольку страховые 
компании сотрудничают в целях 
экономии с такими автосерви-
сами, которые просто не могут 
организовать качественную ло-
гистику. Ведь какого-то острого 
дефицита запчастей не наблю-
дается в принципе. Следователь-
но, страховые компании просят 
удлинить срок ремонта.

По мнению автоэксперта Иго-
ря Моржаретто, такое решение 
позволит разгрузить страховые 

компании, но не решит главной 
проблемы — поиска тех ремонт-
ных площадок, которые обес-
печат восстановление всех воз-
можных транспортных средств, 
на которые заключен договор. 

Поэтому по-прежнему оста-
ется вопрос возмещения ущер-
ба в рублях, который пока ми-
нимален. Ранее предлагалось 
увеличить срок ремонта до 90 
дней. Но 45 — это не 90. А значит, 
автовладельцам, с одной сторо-
ны, сделали поблажку, с другой 
— добавили проблем. 

В конце концов нарушение 
сроков ремонта — это возмож-
ность получения компенса-
ции со страховщика. Но после 
того, как закон будет принят и 
вступит в силу, получение этой 
компенсации растянется во 
времени. 

Стоит также напомнить, что 
за ремонт машины перед ав-
товладельцем отвечает не авто-
сервис, а именно страховщик, 
который этот ремонт организо-
вывал и оплачивал.  

Автосервисам добавят срок 
для ремонта машин 
по обязательной страховке. 

Платные парковки должны быть выгодны и автолюбителям, и государству.

А К Ц Е Н Т

Увеличение предельного срока ремонта 
автомобилей по ОСАГО с 30 до 45 дней 
позволит повысить долю 
ремонтируемых автомобилей

Одежда под брен-
дом Tommy Hilfiger 
станет основой 
ассортимента 
обновленной сети, 
помимо нее 
в магазинах будут 
продаваться това-
ры других марок

— Читайте также: Как считают транспортный налог
и кто от него освобожден
rg.ru/art/2644280 
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БИЗНЕС Норвежские доли 
сети типографий передали 
Росимуществу

Дань печати

Екатерина Свинова

Норвежские доли сети типографий «Прайм Принт» 
в нескольких российских городах переданы в управле-
ние Росимущества. Соответствующий указ опублико-
ван на портале правовой информации.

Единственным акционером «Прайм Принт» в Моск-
ве, Нижнем Новгороде, Екатеринбурге и Челябинске, 
а также мажоритарным акционером одноименных 
компаний в Новосибирске и Воронеже является нор-
вежская компания «Амедиа Истерн Юэроп». Предприя-
тие в апреле прошлого года было передано в управление 
главному редактору «Новой газеты» Дмитрию Мурато-
ву, признанному минюстом иноагентом. 

Клиентами типографии значились «Новая газета», 
издательский дом «Комсомольская правда», холдинг 
News Media (Life, Mash, Shot, Super), а также «Из рук 
в руки».

Ранее председатель правления Amedia Андре Стой-
лен сообщил, что совет директоров обсуждал различ-
ные варианты ухода из России и нашел «лучшее из воз-
можных решений в таких обстоятельствах». В Росиму-
ществе комментировать «Российской газете» передачу 
активов отказались. 

Передача активов положительно скажется на поли-
графическом бизнесе как на социально значимом, счи-
тает руководитель направления «Финансы и экономи-
ка» Института современного развития Никита Маслен-
ников. 

«Понятно, что пока нет нового собственника и, види-
мо, есть проблема продажи, потому и передали в управ-
ление государству. Это нормальное решение», — пояс-
нил он «РГ» . По словам эксперта, вероятно, старые соб-
ственники не могли решить свои проблемы передачи 
активов. Такого рода решения обычно принимаются, 
когда остановить производство крайне нежелательно. 

Ранее во временное управление Росимуществу так-
же были переданы доли иностранных владельцев в рос-
сийских компаниях Danone («Данон Россия») и «Балти-
ка» (активами владеет Carlsberg). 

Вице-премьер, глава минпромторга Денис Манту-
ров, предупреждал, что на предприятиях, где зарубеж-
ные собственники полностью останавливают произ-
водство или сворачивают свои инвестиционные про-
граммы, может вводиться внешнее управление.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Александр Ленин

М
инистры иностранных 
дел России Сергей Лав-
ров и Китая Ван И на-

кануне провели переговоры 
в Москве. На момент подписания 
номера их встреча еще не завер-
шилась.

В своем приветственном сло-
ве глава российского внешнепо-
литического ведомства обратил 
внимание на то, что нынешний 

визит Ван И в Россию — далеко не 
первая его поездка в нашу стра-
ну, однако первая после очеред-
ного назначения на должность 
главы МИД. «С чем вас еще раз 
хочу поздравить», — подчеркнул 
Лавров. При этом он указал на 
важность российско-китайско-
го сотрудничества для обеспече-
ния справедливости в мировых 
делах и напомнил об успешной 
координации действий Москвы 
и Пекина со странами Глобаль-

ного Юга на Восточноазиатском 
саммите в Джакарте, саммите 
G20 в Нью-Дели и в рамках ШОС. 
Лавров выразил уверенность в 
том, что Россия и КНР продол-
жат слаженную работу на уже 
открывшейся Генассамблее ООН 
и предстоящем в ноябре самми-
те АТЭС.

В свою очередь китайский 
мининдел сказал, что нынешняя 
геополитическая ситуация тре-
бует от Китая и России постоян-
но поддерживать контакты и све-
рять часы. Он обозначил готов-
ность китайской стороны вместе 
с Россией отстаивать формиро-
вание многополярного мира. 
«Наше двустороннее сотрудни-
чество не направлено против ко-
го-то», — уточнил руководитель 
МИД КНР.

Ранее в китайском внешне-
политическом ведомстве со-
общили: визит Ван И в Россию 
продлится с 18 по 21 сентября, 
в том числе для участия в двусто-
ронних консультациях. В ходе 
визита пройдет «углубленный 
обмен мнениями по вопросам, 
касающимся интересов стра-
тегической безопасности двух 
стран». В свою очередь предста-
витель МИД России Мария Заха-
рова уведомила, что в ходе кон-
тактов на уровне министров бу-
дет уделено внимание темати-
ке взаимодействия наших стран 

на международной арене «с ак-
центом на совместную работу 
в ООН, БРИКС, ШОС, «Группе 
двадцати», АТЭС и других фору-
мах». Кроме того, Сергей Лавров 
и Ван И планировали обмен мне-
ниями по вопросам украинско-
го урегулирования, обеспече-
ния стабильности и безопасно-
сти Азиатско-Тихоокеанского 
региона (АТР). Еще одна тема 
переговоров — двустороннее со-
трудничество, а также предсто-
ящие контакты на высшем и вы-
соком уровнях. В этом контексте 
важно напомнить, что в октябре 
в Пекине пройдет третий меж-
дународный форум «Один пояс, 
один путь», на который пригла-
шена и Россия.

Примечательно, что Ван И 
прилетел в российскую столицу 
с Мальты, где у него состоялись 
переговоры с помощником пре-
зидента США по нацбезопасно-
сти Джейком Салливаном. От-
ношения между Пекином и Ва-
шингтоном переживают период 
кризиса, но американская и ки-
тайская делегации в общей слож-
ности проговорили около 12 ча-
сов. Ван И указал на полезность 
таких контактов. Он отметил, 
что встреча была направлена на 
стабилизацию двусторонних от-
ношений и поиск путей эффек-
тивного улаживания разногла-
сий. •

ГРОМКОЕ ДЕЛО Экологи 
атаковали символ Берлина 

Пришли 
вандалы 

Василий Федорцев

Радикальные экологи из группы «Последнее поколе-
ние» облили краской Бранденбургские ворота в центре 
Берлина. Толком объяснить, чем им помешал архитек-
турный символ немецкой столицы, защитники климата 
не смогли. Полиция уже провела аресты, а политики по-
требовали для виновных в вандализме уголовного нака-
зания.

По словам пресс-секретаря «Последнего поколения» 
Марион Фабиан, Бранденбургские ворота символизиру-
ют поворотные моменты в немецкой истории, и именно 
таким поворотным моментом должен стать очередной 
протестный сезон, который группа открывает в столице 
Германии на этой неделе. По плану, активисты должны 
чуть ли не полностью заблокировать движение в городе 
и каждую неделю устраивать массовые демонстрации — 
до тех пор, пока правительство не выполнит все их тре-
бования и не изменит свою климатическую политику.

Но, похоже, сил у «Последнего поколения» на такой 
масштаб попросту не хватает. В группе ждали массовой 
поддержки и рассчитывали, что на протесты в Берлин 
съедутся сочувствующие со всей Германии. Однако на 
участие в акциях в столице записались всего несколь-
ко сотен человек. Для четырехмиллионного города, где 
даже не самые крупные демонстрации обычно собирают 
тысячи людей, это практически ничто.

Поэтому, видимо, активисты и нацелились на воро-
та — чтобы привлечь внимание общественности и до-
бавить себе весомости. «Мы здесь, нас много и мы ни-
куда не уйдем», — заявили они в соцсетях. Впрочем, для 
того, чтобы испортить исторический памятник, много 
людей и не понадобилось. Несколько человек управи-
лись с этим с помощью наполненных краской огнету-
шителей, раскрасив колонны ворот на несколько мет-
ров в высоту. Могло быть и хуже — по сообщениям СМИ, 
у активистов был с собой подъемник, чтобы добраться 
до верхней части ворот. Но вовремя вмешалась полиция, 
арестовав на месте 14 человек.

Общественная реакция тоже не заставила себя ждать, 
хотя и оказалась не совсем той, на которую рассчитыва-
ли экологи. Ни простые берлинцы, ни руководящие го-
родом политики не увидели в акции никакого смысла, 
кроме обычного вандализма. «Последнее поколение» 
тем не менее в понедельник начало обещанные протесты 
и перекрыло в Берлине несколько десятков улиц. Пока 
все идет по привычному уже сценарию: полиция отди-
рает активистов от асфальта с помощью растительного 
масла, а потом заводит на них дела. В берлинской проку-
ратуре таковых накопилось уже почти три тысячи.  

ГЕОПОЛИТИКА Сегодня в Нью-Йорке стартует высокая неделя
Генассамблеи ООН 

Двадцать встреч
Сергея Лаврова
Юрий Когалов

Н
а стартующей во 
вторник в Нью-Й-
орке высокой неде-
ле Генеральной ас-
самблеи ООН рос-
сийскую делегацию 
возглавит министр 
иностранных дел 
Сергей Лавров. Гла-

ва МИД выступит в ходе обще-
политической дискуссии Гена-
ссамблеи, примет участие в ме-
роприятиях по линии Совбеза 
ООН, БРИКС, ШОС, ОДКБ, Груп-
пы друзей в защиту Устава ООН. 
По словам представителя рос-
сийского внешнеполитического 
ведомства Марии Захаровой, ми-
нистр намерен провести порядка 
двадцати двусторонних встреч 
с коллегами из различных госу-
дарств и руководителями меж-
дународных организаций, в том 
числе Генсеком ООН Антониу Гу-
терришем. Как отметила дипло-
мат, столь насыщенная повестка 
объясняется попытками Запада 
изолировать Россию, поэтому 
приходится пользоваться пред-
ставляющейся возможностью, 
чтобы провести максимальное 
количество переговоров.

Как указали на Смоленской 
площади, российская делега-
ция будет выступать за восста-
новление роли ООН в качестве 
«центрального координирую-
щего механизма в обеспечении 
и гармонизации интересов всех 
государств». «Считаем недопу-
стимой подмену закрепленных 
в нем общепринятых междуна-
родно-правовых норм и прин-
ципов, включая суверенное ра-
венство государств и невмеша-
тельство в их внутренние дела, 
конструкциями типа преслову-
того «порядка, основанного на 
правилах». Как вы понимаете, 
никакого «порядка» нет, и ничто 
из этого не зафиксировано на бу-
маге и не согласовано. Это некие 
«концепты», вырабатываемые 
узкой группой стран и затем на-
вязываемые мировому сообще-
ству в качестве якобы универ-
сальных норм, каковыми они не 
являются», — отметила Захарова.

По ее словам, российская де-
легация вместе с единомыш-
ленниками из числа государств 
Глобального Юга будет прила-
гать усилия в целях построения 
подлинно справедливого и де-
мократичного полицентрично-
го миропорядка. Кстати, на это 
надежду выразил и Генсек ООН 
по итогам прошедшего на днях 
саммита G77+Китай, участники 

которого призвали отказаться 
от любых форм экономических 
принудительных мер, включая 
односторонние санкции. «Я рас-
считываю на то, что эта группа, 
которая уже давно является по-
борником многосторонности, 
выйдет вперед, использует свою 
мощь и будет бороться за защиту 
системы, основанной на равен-
стве», — заявил Гутерриш.

Повышенное внимание тра-
диционно привлекает заседание 
Совета Безопасности ООН, про-
ходящее в рамках высокой неде-
ли. Оно будет посвящено Укра-
ине, и в нем примет участие Зе-
ленский. Как отметил постпред 
РФ при ООН Василий Небензя, 
«выхлоп» от этого заседания 

будет нулевой. «Мы реалистич-
но оцениваем «выхлоп» от это-
го заседания, как и от других 
политизированных инициатив 
Запада по украинскому кризи-
су. Это будет очередное «шоу», 
главная роль в котором отводит-
ся украинскому президенту», — 
заявил дипломат РИА Новости. 
По его словам, России, как од-
ной из стран, стоявших у исто-
ков создания ООН, «грустно на-
блюдать, что стараниями наших 
западных коллег высокая трибу-
на этой организации использу-
ется для самопиара, если не ска-
зать лицедейства». Небензя не 
ожидает от предстоящих на этой 
площадке дискуссий содержа-
тельного результата.

Примечательно, что дирек-
тор Международной кризисной 
группы ООН Ричард Гоуэн оха-
рактеризовал решение Зелен-
ского лично присутствовать на 
Генассамблее как «авантюру». 
По его мнению, украинский пре-
зидент получит отпор, если про-
должит настаивать на продол-
жении военной поддержки ки-
евского режима вместо поиска 
дипломатического выхода из си-
туации.

Другой темой, которая при-
влечет к себе повышенное вни-
мание, станет реформа Совета 
Безопасности. Как заявил пред-
ставитель Белого дома Джон 
Кирби, с речью, посвященной 
этому вопросу, выступит пре-
зидент США Джо Байден. «При-
шло время оценить архитекту-
ру Совета Безопасности ООН», — 
высказался он в интервью бри-
танской газете The Telegraph. 
По его словам, Вашингтон под-
держивает расширение Совбе-
за. Впрочем, идея эта не нова, за 
увеличение количества членов 
СБ ООН выступают многие го-

сударства. Разногласия касают-
ся вопроса, за счет каких стран 
должен пополниться этот ор-
ган. США предлагают включить 
в него Германию, Индию, Бра-
зилию и Японию. Россия не име-
ет ничего против партнеров по 
БРИКС, но выступает против 
привлечения в Совбез новых 
стран Запада, которые и так со-
ставляют практически половину 
его членов. По мнению Москвы, 
СБ ООН должен быть расширен 
за счет стран Азии, Африки и Ла-
тинской Америки.

Между тем из пяти постоян-
ных членов Совета Безопасно-
сти ООН в этом году на Генассам-
блее на высшем уровне будут 
представлены только США. По-
казательно отсутствие президен-
та Франции Эмманюэля Макро-
на и премьера Британии Риши 
Сунака. Как выяснило издание 
Politico, французский прези-
дент обменял участие в ГА ООН 
на встречи с британским коро-
лем Карлом III и Папой Римским 
Франциском. К тому же Макрон 
уже высказал все, что хотел, на 

саммите G20, а внешняя полити-
ка Франции не изменилась с про-
шлой Генассамблеи, объяснил 
принятое Парижем решение на 
условиях анонимности один из 
членов правительства. Гораздо 
удивительнее решение Сунака 
отказаться от поездки в Нью-Й-
орк. Для британского премьера 
это была бы первая Генассамблея 
ООН. Причины такого решения, 
принятого еще в августе, так и не 
были официально раскрыты. Од-
нако британские СМИ предполо-
жили, что этому способствовала 
подготовка к ежегодной конфе-
ренции Консервативной партии 
на фоне падения ее рейтингов по-
пулярности. Из стран-тяжелове-
сов от участия в ГА ООН на выс-
шем уровне также отказалась 
Индия. В ближайшие дни в Ин-
дии пройдет специальная сессия 
парламента, на которой, по сло-
вам премьера Нарендры Моди, 
могут быть приняты историче-
ские решения.  СКАНДАЛ Более трех тысяч 

россиян депортируют 
из Латвии 

Язык подкачал 

Александр Бушев 

Более трех тысяч россиян, не сдавших экзамен на знание 
латышского языка, должны покинуть Латвию. Все они 
уже на этой неделе получат предписания о необходимо-
сти выехать из страны в течение 90 дней.

Год назад парламент Латвии принял поправки в за-
кон о миграции и тем самым обязал граждан России до 
1 сентября 2023 года получить сертификат о владении 
латышским языком на уровне A2. В противном случае 
их документы на ПМЖ будут аннулированы. Несколько 
дней назад латвийский парламент утвердил еще одну по-
правку в закон о языке, касающуюся тех, кто записался 
на сдачу экзамена до сентября 2023 года. Им на два года 
продлили срок сдачи экзамена. Однако, по словам главы 
правления общества «Русский голос для Латвии» Марти-
на Левушкана, Латвия не способна обеспечить обучение 
латышскому языку более чем 400 русскоязычным в год.

Всего правительство Латвии требует сдать языковой 
тест от 20 000 человек, которые живут в стране. Многие 
из них относятся к коренным жителям, но предпочли по-
лучить российские паспорта после отказа от латвийских 
документов. Теперь лояльность этих людей вызывает 
беспокойство у местных властей. Экзамен на знание 
языка состоит из четырех частей. Он включает восприя-
тие латышского на слух, чтение, письмо и разговор. Мно-
гие русскоязычные жители республики экзамен прова-
ливают. Также литовские власти требуют от обладателей 
российских паспортов не только знания языка, но и за-
полнения анкеты, в которой они должны указать свое 
отношение к политике, проводимой Москвой на между-
народной арене. Такое требование грубо нарушает как 
Международный пакт о гражданских и политических 
правах ООН, так и Европейскую конвенцию по правам 
человека. Всего число русскоязычных в Литве, Латвии 
и Эстонии достигает миллиона человек. В большинстве 
своем это потомки живших здесь не одно поколение рус-
ских. Впрочем, в Латвии закон цинично освобождает от 
сдачи экзамена по языку тех, кому за 75…  

ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров и Ван И провели переговоры в Москве

Визит с акцентом

Во время высокой недели
участники Генассамблеи обсудят
расширение Совбеза ООН.

Вандалы-активисты залили краской один из символов
Берлина — Бранденбургские ворота.

А К Ц Е Н Т

По мнению Москвы, Совбез ООН
должен быть расширен за счет стран
Азии, Африки и Латинской Америки
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Главы МИД России Сергей Лавров и Китая Ван И обсудили
интересы стратегической безопасности двух стран.
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РЕШЕНИЕ Россия выйдет 
из Баренцева/Евроарктического 
формата

Совет ушел на дно

Анна Белорусцева

Россия выходит из Совета Ба-
ренцева/Евроарктического 
региона (СБЕР). Соответству-
ющее заявление было опубли-
ковано на сайте МИД России. 
Глава ведомства Сергей Лавров 
оповестил о решении Москвы 
коллег из стран — членов орга-
низации, а также направил по-
слание главе евродипломатии 
Жозепу Боррелю и в Междуна-
родный Баренцев секретариат 
в норвежском городе Кирке-
нес. На Смоленской площади 
констатировали, что на протя-
жении тридцати лет объедине-
ние оставалось «полезным и 
эффективным форматом транс-
граничного взаимодействия, 
способствовавшим поддержа-
нию мира и стабильности на 
Севере». Тем не менее западные 
участники совета фактически 
«парализовали» его деятель-
ность, приостановив сотрудни-
чество с Москвой в марте про-
шлого года на фоне проведения 
Специальной военной опера-
ции. Финляндия не подтверди-
ла готовность передать Рос-
сии председательство в СБЕР 
в октябре 2023 года. Таким об-
разом в Хельсинки нарушили 
принцип ротации в организа-

ции и препятствовали осуще-
ствлению подготовительных 
мероприятий. «Ответствен-
ность за развал архитектуры 
Баренцева сотрудничества це-
ликом и полностью лежит на 
наших «партнерах», — заклю-
чили в МИД России. Между тем 
Россия продолжит реализацию 
национальных задач в регионе 
и открыта для конструктивного 
диалога, говорится в заявлении 
министерства.

Напомним, что создание 
Совета Баренцева/Евроаркти-
ческого региона было иниции-
ровано Осло и Москвой в 1992 
году. Спустя год министры ино-
странных дел стран Северной 
Европы и России подписали 
Киркенесскую декларацию, 
которая провозгласила созда-
ние Совета, направления его 
работы и географию. Дания, 
Финляндия, Исландия, Норве-
гия, Швеция, Россия и Европей-
ская комиссия договорились 
сотрудничать в сферах охра-
ны окружающей среды, эко-
номики, транспорта и комму-
никаций, а также условились 
способствовать научно-техни-
ческому прогрессу и обеспечи-
вать межкультурный обмен и 
сохранение прав коренного на-
селения Севера. •
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЦЕСС Вступил в силу 
приговор за ложь 
о возможном взрыве домов

Шутки 
с терроризмом

Наталья Козлова

Вчера в Кирове вступил в силу приговор суда гражда-
нину, которого осудили за заведомо ложное сообщение 
об акте терроризма.

Эта история случилась весной. В марте нынешне-
го года стало известно, что кирово-чепецкие поли-
цейские оперативно смогли установить личность не-
коего мужчины, совершившего, как выражаются пра-
воохранители, заведомо ложное сообщение об акте 
терроризма. 

В межмуниципальный отдел МВД России «Киро-
во-Чепецкий» поступила информация о том, что на 
телефон «112» позвонил неизвестный гражданин, со-
общивший о якобы существующей угрозе помеще-
ниям и жителям двух многоквартирных домов Киро-
во-Чепецка.

К подобным 
звонкам наши пра-
воохранители отно-
сятся исключитель-
но серьезно.

По прозвучав-
шим в сообщении 
адресам немедлен-
но выехали сотруд-
ники полиции. Они 
за несколько часов 
провели большую 
работу. Так, были 
тщательно обсле-
дованы сами дома и вся прилегающая к ним террито-
рия. По окончании работы полицейские рапортовали — 
ложная тревога: предметов, представляющих опас-
ность жизни и здоровью граждан, не обнаружено.

Но это было не окончание, а лишь начало работы. 
Остался главный вопрос: кто звонил?

— Полицейские совместно с сотрудниками УФСБ 
России по Кировской области в результате проведен-
ных мероприятий установили личность причастного 
к совершению звонков, — сообщили в ведомстве.

Звонившим оказался ранее судимый за аналогич-
ное преступление житель Кирово-Чепецка. Полиция 
даже назвала фамилию этого гражданина, что, к слову, 
делает крайне редко. Фамилия шутника — Утробин. 

Против этого человека, который тут же стал подо-
зреваемым, было возбуждено уголовное дело по статье 
207 Уголовного кодекса РФ. Статья называется — «За-
ведомо ложное сообщение об акте терроризма».

По окончании расследования уголовное дело было 
передано в суд. 

— Собранная полицейскими и сотрудниками УФСБ 
доказательная база виновности фигуранта в инкрими-
нируемом деянии легла в основу обвинительного при-
говора, — заявили в МВД России.

За заведомо ложное сообщение об акте терроризма 
гражданину Утробину судом было назначено наказа-
ние в виде лишения свободы на срок 2 года 6 месяцев. 
Проведет он этот срок в исправительной колонии об-
щего режима. Так всего один звонок вернул гражда-
нина на нары.  

МВД Полицейские по всей стране стали ежедневно задерживать помощников
телефонных мошенников, которые обманывают в основном пожилых граждан 

Курьер на доверии
Наталья Козлова

В 
последнее время практи-
чески ежедневно поли-
цейские сводки по всей 

стране фиксируют задержания 
курьеров, которые обслужива-
ют телефонных мошенников. 
Уже можно смело говорить, что 
сложился некий общий «пор-
трет» курьера, без которого 
телефонные жулики существо-
вать не могут. 

Вчера в пункт полиции по 
Демидовскому району Смолен-
ской области поступило сооб-
щение одной местной житель-
ницы о том, что ее пожилую со-
седку пытаются обмануть ди-
станционные мошенники.

Сотрудники следственно-о-
перативной группы момен-
тально приехали домой к пен-
сионерке. Та рассказала, что 
ей на стационарный телефон 
позвонил неизвестный и пред-
ставился сотрудником поли-
ции. Сказал, что дочь пенсио-
нерки стала виновником до-
рожно-транспортного проис-
шествия, и чтобы избежать уго-
ловного наказания, срочно нуж-
на крупная сумма.

Пенсионерка собрала пол-
миллиона рублей и стала за-

ворачивать их в газету, но как 
раз в этот момент к ней зашла 
соседка. Она сразу поняла, что 
хозяйку пытаются обмануть, 
и сама позвонила в полицию.

Правоохранители быстро 
установили автомобиль, на ко-
тором предположительно пере-
двигался курьер. И сотрудники 
ГАИ остановили похожую ма-
шину в Смоленском районе об-

ласти. В отдел полиции достави-
ли неработающего, ранее суди-
мого 21-летнего жителя Вели-
кого Новгорода. При себе у него 
обнаружили 145 000 рублей. 
Это были деньги, которые ку-
рьер успел получить от другой 
семидесятилетней женщины.

Курьер объяснил, что он на-
шел работу в интернете. В его 
обязанности входило приехать 
по указанному адресу, забрать 
деньги, перевести их на счет 
«куратора», оставив себе 5 про-
центов. Следователями возбу-
ждены уголовные дела о поку-
шении на мошенничество и о 
мошенничестве. В МВД пояс-
нили, что курьера суд отправил 
под стражу. 

Полицейские ищут сообщ-
ников курьера и проверяют 
его причастность к аналогич-
ным преступлениям в других 
регионах. 

В этот же день сотрудника-
ми уголовного розыска отде-
ла полиции № 3 УМВД России 
по Владикавказу был задержан 
житель Карачаево-Черкесии. 
Такой же посредник между ди-
станционными мошенниками 
и их жертвами.

И этот человек незаконный 
заработок нашел в интерне-
те. В полиции рассказали, что 
пока мошенник, представляясь 
следователем, уверял пенсио-
неров из Северной Осетии и со-
седних республик в том, что их 
внуки совершили ДТП, курьер 
уже подъезжал к дому очеред-
ной жертвы. 

Как только пожилые люди, 
поверив звонящим лжеследо-
вателям, соглашались отдать 
деньги за непривлечение к уго-
ловной ответственности их вну-
чат, курьер надевал маску и сту-
чал в дверь. Процент от полу-
ченной суммы курьер оставлял 
себе, остальное переводил на 
счет мошенников.

Жертвами такого тандема 
стали пять пенсионеров. На до-
верии пожилых людей мошен-
никам удалось заработать по-
чти миллион рублей.

В нашей полиции уже прак-
тически составили портрет 
современных помощников 
телефонных мошенников, это 
чаще всего молодые люди, 
некоторые из них уже суди-
мы. Все без исключения зна-
ют, что обманывают граждан, 
но это их вполне устраивает. 
В большинстве случаев курье-
ры работают не по месту свое-
го жительства, а выезжают в со-
седние регионы в надежде, что 
там их не поймают. Таких «воя-
жеров» в общей статистике 
больше половины. 

И они не в курсе, что по дей-
ствующему законодательству 
им всем грозит лишение свобо-
ды до шести лет.  

СУД В Москве 
начинается 
процесс над 
организатором 
лжеаукциона 
по продаже 
жилья

ТОРГИ 
ЗАКОНЧЕНЫ
Наталья Козлова

В Москве следователи поста-
вили точку в очень необычном 
уголовном деле — впервые под 
следствие попал организатор 
фиктивного аукциона по про-
даже престижного столичного 
жилья.

Уже известно, что слушаться 
дело будет в Никулинском суде. 
Но вот дата начала процесса 
еще не определена.

Можно предположить, что 
зал заседания будет полон не 
только журналистами, но и по-
страдавшими. Ведь следствие 
выяснило, что подсудимый гра-
жданин, чье имя следствие не 
называет, вместе со своими со-
общниками похитил у людей, 
которые рассчитывали на уча-
стие в торгах, больше 300 мил-
лионов рублей.

В МВД рассказали, что всего 
в этом уголовном деле насчи-
тывается девять эпизодов мо-
шенничества, и все они — в осо-
бо крупном размере.

Все криминальные эпизо-
ды похожи друг на друга, слов-
но разыгрывались под копир-
ку. Всех граждан обманывали 
одним способом — предлагая 
участвовать в покупке недви-
жимости, которая якобы при-
надлежала одному из столич-
ных госуниверситетов.

В полиции уточнили, что об-
виняемым по делу проходит 
гражданин — учредитель од-
ной из коммерческих компа-
ний. Следствие считает, что он 
работал не один, а вместе с со-
общниками, личности которых 
следствию установить пока так 
и не удалось. Схема обмана гра-
ждан была несложной, поэтому 
и долго не давала сбоев.

При расследовании выяс-
нилось, что покупателям мо-
шенники предлагали поучаст-
вовать в аукционе по продаже 
квартир в неком престижном 
жилом комплексе на Ломоно-
совском проспекте.

Чтобы завлечь потенциаль-
ных покупателей, цена прода-
жи указывалась ниже рыноч-
ной стоимости этого очень до-
стойного жилья. Людей убе-
ждали внести обеспечительные 
платежи и заплатить агентские 
вознаграждения.

Для участия в торгах, как 
объясняли желающим, яко-
бы нужно было внести аванс. 
Он составлял 50 процентов от 
начальной стоимости кварти-
ры, а оставшиеся деньги допла-
тить уже после госрегистрации 
перехода права собственности.

В случае проигрыша мошен-
ники клятвенно обещали поку-
пателям незамедлительно вер-
нуть все деньги.

Афера, как рассказывают 
в МВД, была действительно хо-
рошо организована. И выполне-
на на высоком криминальном 
уровне.

Чтобы мошенническая вер-
сия звучала для покупателей 
убедительнее, сообщники 
предоставляли заинтересо-
ванным гражданам поддель-
ные кассовые, бухгалтерские 
и другие документы, которые 
составляло якобы руководство 
университета, а потом имити-
ровали организацию аукциона.

И у них афера получилась. 
Всего оказались обмануты де-
вять человек из пожелавших 
купить университетское жи-
лье. Если совсем точно, то об-
манщики украли у своих жертв 
больше 308 миллионов рублей.

Организатора этого мошен-
нического аукциона арестова-
ли и возбудили уголовное дело. 
Дела против сообщников выде-
лили в отдельное производство. 
Сыщики не теряют надежды 
всех их найти.  

ТЕНДЕНЦИЯ Продажи безалкогольных вин выросли
более чем в полтора раза с начала года

Уж ЗОЖ невтерпеж

Татьяна Карабут 

В 
России стремительно 
растут продажи безал-
когольных вин, с нача-
ла года рост составил 
более 50%. Причины — 
тренд на здоровый об-
раз жизни и расши-
рение предложения 
(в том числе со сторо-

ны отечественных виноделов). 
Но сдерживающими факторами 
для развития категории являют-
ся достаточно высокие цены 
и вкус, который пока не всегда 
похож на традиционное вино, 
считают эксперты.

Так,  в   группе компаний 
Simple подсчитали, что в 2023 
году розничные продажи без-
алкогольных вин возросли на 
74% в деньгах и на 50% в шту-
ках. Продажи игристых безал-
когольных вин выросли на 89% 
в деньгах. Для тихих безалко-
гольных вин прирост в денеж-
ном выражении составил 61%. 
Больше покупают белые безал-
когольные вина, их доля соста-
вила 73% от продаж.

В Ассоциации компаний роз-
ничной торговли (АКОРТ) оце-
нивают рост спроса на безалко-
гольное вино примерно 60% год 
к году. Однако его доля в общем 
объеме реализации вина не пре-
вышает 1—1,5%, поэтому высо-
кие темпы роста обусловлены 
эффектом низкой базы, пояс-
нил «РГ» председатель президи-
ума АКОРТ Игорь Караваев. 

Рост интереса к безалко-
гольному вину можно объяс-
нить несколькими факторами. 
Во-первых, растет предложе-
ние, сегодня это 8—12 наимено-
ваний в  магазинах против 
4—6 несколько лет назад. Такую 

продукцию можно купить не 
только в специализированной 
рознице, но и в сетевых мага-
зинах, рассказывает Караваев. 
Во-вторых, интерес к этой кате-
гории продукции возрос в пери-
од Covid-19, когда часть потре-
бителей перешла на дистанци-
онную покупку продуктов, сни-
зив потребление алкоголя или 
оказавшись от его покупки в пе-
риод вакцинации. В-третьих, 
это появление российских без-
алкогольных вин: еще несколь-
ко лет назад это была сугубо им-
портная категория, а сейчас на 
рынке появилась первая про-
дукция крупных российских 
компаний.

В Simple считают, что ин-
терес к безалкогольным продук-
там обусловлен сильным трен-
дом на осознанное отношение 
потребителей к своему здоро-
вью. Безалкогольные вина вы-
ступают альтернативой тради-
ционному вину для последова-
телей здорового образа жизни 
и всех тех, кто по разным причи-
нам решил не употреблять или 
временно ограничить для себя 
алкогольные напитки. Для попу-
ляризации безалкогольных про-
дуктов выделяются отдельные 
полки. И это достаточно массо-
вое явление сейчас в ретейле, 
что свидетельствует о востребо-
ванности категории, комменти-
руют в Simple. 

Потребителями безалкоголь-
ного вина являются люди, кото-
рые по разным причинам отка-
зались от алкоголя, кому после 
делового ужина нужно сесть за 
руль, кто следит за модой и хо-
чет быть в тренде, но все-та-
ки предпочитает вино различ-
ным вариантам безалкогольных 
напитков, соглашается дирек-
тор по импорту виноторговой 
компании Fort Дарья Сологуб. 

«Такое вино — более гастро-
номичный продукт, оно подхо-
дит к разным вариантам еды. 
Например, сложно представить 
другое сопровождение к стейку, 
кроме, пожалуй, воды, но не все 
хотят пить просто воду», — гово-
рит она.

При этом настоящее безал-
когольное вино — то, которое ро-
дилось как алкогольное, но ме-
тодом деалколизации превра-
щено в безалкогольное. Это ме-
тод дорогой и трудозатратный. 
Поэтому, несмотря на стереоти-
пы, что алкогольное вино долж-
но быть дороже, иногда стои-
мость безалкогольного такая 
же или выше, что препятству-
ет значительному росту катего-
рии. Многие люди не готовы по-
купать такое вино за 1—1,5 тыс. 
рублей, признает Сологуб.

Перспективы у безалкоголь-
ного вина на рынке, безуслов-
но, есть. Прижилось же у потре-
бителей безалкогольное пиво, 

говорит руководитель проек-
та WineRetail Александр Став-
цев. Но во многом перспективы 
развития категории будут зави-
сеть от цены, пока из-за сложно-
сти технологий производства 
безалкогольное вино зачастую 
стоит дороже традиционного, 
согласен он. Кроме того, нужно 
решить вопрос качества безал-
когольного вина, потому что на 

вино оно пока не совсем похоже, 
скорее, больше на лимонад, счи-
тает эксперт. «Когда из напит-
ка убирается спирт, пропадает 
ароматика. И каким-то образом 
ее надо в напиток вернуть. Пока 
это не всегда получается», — по-
ясняет он.  

Безалкогольное вино делают
из традиционного. Это дорого
и трудозатратно. 

Легкий заработок курьеров теле-
фонных мошенников чаще всего 
заканчивается суровым сроком. 

А К Ц Е Н Т

Пока доля безалкогольных вин
в магазинах не превышает 1,5%.
Но им уже отводят отдельные полки

Чтобы мошенни-
ческая версия зву-
чала убедитель-
нее, гражданам 
показывали под-
дельные кассовые 
и бухгалтерские 
документы, якобы 
от руководства 
университета, 
и имитировали 
торги

А КАК У НИХ?

Немецкие пивовары в печали: за первое полугодие 2023 года продажи 

традиционного для Германии напитка сократились на 130 миллионов 

литров, или почти на три процента. Потребление пива в стране падает 

уже давно. Сейчас на каждого немца в год приходится около 90 литров, 

а 30 лет назад было почти 150. Население стареет, больше заботится 

о своем здоровье и так, как раньше, пить уже не может и не хочет. В ба-

рах теперь каждый седьмой посетитель заказывает себе безалкоголь-

ное, и это сейчас чуть ли не единственный вид пива в Германии, произ-

водство и продажи которого стремительно растут.

За последние лет десять во Франции потребление вина как красного, так 

и белого сократилось примерно на треть. Меняются привычки, тради-

ции. Если раньше здесь за стол не садились, чтобы на нем не было бу-

тылки вина, то сейчас, особенно у молодежи, это чуть ли не норма. На 

этом фоне все большую популярность приобретают безалкогольные 

напитки и, конечно же, лишенное градусов вино. Дело дошло до того, 

что в ряде городов открываются магазины, специализирующиеся на та-

ких напитках. К примеру, в Нанте, что на западе Франции, большую попу-

лярность приобрело заведение «Параллельный винный погребок». 

В нем представлено свыше 400 сотен наименований безалкогольных 

напитков, среди которых львиную долю составляет вино. По словам хо-

зяина погребка Жерома Кюни, он «вовремя учуял нарастающую тенден-

цию» и не ошибся. Среди его клиентуры много людей молодых, но и есть 

те, кто по тем или иным причинам, часто связанным с проблемами здо-

ровья, был вынужден отказаться от спиртосодержащих напитков, но не 

от вина как такового. Так вот его вкус, как считает месье Кюни, у хороше-

го безалкогольного — «иной». При этом он добавляет, что «вполне до-

стойный, только к нему надо привыкнуть».

На полках итальянских супермаркетов реже, чем в других странах, мож-

но найти безалкогольные напитки. По оценкам исследования Arete, ры-

нок так называемых «альтернативных крепких напитков» в 2022 году 

 составил около 8 миллионов евро по сравнению с 78 миллионами евро 

французского рынка.

Подготовили Нива Миракян, Рим, Вячеслав Прокофьев, Париж, 
Василий Федорцев

Звонившим ока-
зался ранее суди-
мый за аналогич-
ное преступление 
житель Кирово-
Чепецка 
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ПРАВО Верховный суд
объяснил, как надо
работать с жалобами

Чиновник
в ответе

Наталья Козлова

Исключительно важное разъяснение сделал Верховный 
суд РФ*, когда изучил материалы спора гражданки, ко-
торую обидела чиновница. Высокая судебная инстан-
ция объяснила главное — как госслужащим работать 
с жалобами населения.

Это дело заметил портал Право.ru. История нача-
лась с того, что замначальника городского управления 
муниципального контроля при проверке выявила, что 
владелец участка — местная жительница, нарушила за-
коны — свою землю не поставила на кадастровый учет 
с уточненной площадью и на участке есть самострой. 
Обиженная гражданка написала жалобы на чиновни-
цу в местную администрацию, в заксобрание края и гу-
бернатору. Писала, что служащая сфальсифицировала 
акт проверки и вообще хотела лишить ее единственного 
жилья. Подчеркну-
ла, что сотрудница 
администрации под-
рывала авторитет 
городской власти.

Чиновница воз-
мутилась и подала 
на гражданку в суд. 
Тот встал на сторону 
чиновницы и при-
знал спорные сведе-
ния не соответству-
ющими действи-
тельности. Но позже 
местная админи-
страция проиграла в суде спор о сносе самовольной по-
стройки жалобщицы. За ней закрепили право собствен-
ности на объект. Однако решение по спору о деловой ре-
путации чиновницы поддержали апелляция и кассация. 
Суды решили, что гражданка не доказала достоверность 
сведений из жалоб. А еще они сказали, что губернатор 
и заксобрание не компетентны проверять работу со-
трудницы муниципалитета. Обращение к ним говорит, 
что гражданка злоупотребляла правом.

ВС с таким мнением не согласился и отменил все ре-
шения. По мнению ВС, гражданина, который обратился 
к властям за защитой своих прав, нельзя обвинять в не-
знании компетенций чиновников. 

«Направление жалоб и обращений без учета точной 
компетенции того или иного госоргана или должностно-
го лица само по себе не может расцениваться как зло-
употребление правом», — подчеркнул Верховный суд.

Эксперты подчеркнули: выводы ВС соответству-
ют Обзору практики ВС (№ 3 от 2019 года). По мнению 
юристов, ВС вновь указал — конституционное право 
граждан подавать обращения в госорганы имеет прио-
ритет над ответственностью за нарушение деловой ре-
путации лиц, возможно, нарушивших их права.

По мнению юристов, ценность этого разъясне-
ния в том, что ВС защищает право граждан обращать-
ся в госорганы, но не присваивает ему безусловный 
 приоритет.  

*Определение Верховного суда РФ № 18-КГ23-24-К4.

Верховный суд 
подтвердил
приоритет права 
граждан подавать 
обращения 
в госорганы
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ЧП Пострадавший 
от пожара дом оказался 
незаконным

В документах 
не значится

Тимур Алиев, «Российская газета», Махачкала 

В Махачкале — снова пожар. В ночь на 15 сентября в по-
селке Семендер, административно входящем в состав 
города, загорелся многоквартирный дом. 

В квартире на четвертом этаже произошел хлопок 
газа такой силы, что конструкции дома посыпались на 
припаркованные во дворе автомобили, взрывной вол-
ной выбило стекла в соседних зданиях. Площадь пожа-
ра составила около 600 квадратных метров. Из окон, 
объятых пламенем, доносились крики людей о помо-
щи. Благодаря слаженным действиям сотрудников 
МЧС никто из жильцов серьезно не пострадал. Но из 
28 квартир пять оказались практически разрушены. 
Следственный комитет Дагестана возбудил уголовное 
дело по факту оказания услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности жизни или здоровья потребителей.

Сразу после ЧП чиновники возложили всю вину на 
жильцов и застройщика. Как сообщил мэр Махачкалы 
Юсуп Умавов, пятиэтажный дом был незаконно возве-
ден на земельном участке, выделенном под индивиду-
альное жилищное строительство. «На дом не выдава-
лось разрешение на строительство и ввод в эксплуата-
цию», — сказал градоначальник. Следом отрапортова-
ли в минэнерго Дагестана: дом несанкционированно 
подключен к газовым сетям. «Неоднократно его от-
ключали. Но жильцы вновь незаконно подключились 
к газовым сетям... В доме отсутствует исполнитель-
но-техническая документация, в том числе договоры 
на техобслуживание внутриквартирного газового обо-
рудования», — прокомментировали в министерстве.

Пока пострадавшие расселились у друзей и 
родственников. «Никаких выплат и компенсаций го-
род им сделать не может, так как дом был построен не-
законно и официально не подключен к коммуникаци-
ям. Никаких документов у жильцов на дом и квартиры 
нет», — рассказали «РГ» в пресс-службе мэрии.

Только возникает вопрос: куда почти десять лет 
смотрели различные контролирующие и надзорные 
органы? Неужели ни один чиновник не заметил су-
ществования целого «воздушного» дома? Если он не 
существовал на бумаге, кто проводил туда свет, воду 
и другие коммуникации? Жители рассказали «РГ», 
что они постоянно обращались в разные инстанции 
с просьбой предоставить им необходимые докумен-
ты. По их словам, чтобы провести газ, они собрали 
по 30 тысяч рублей с квартиры. Представители газо-
вой службы пообещали все узаконить, подвели к дому 
газовую трубу, и на этом все закончилось. Ни доку-
ментов, ни дальнейшей проводки газа по квартирам. 
Поэтому люди проводили газ до квартир сами. Теперь 
по закону дом должны снести. 

В Дагестане насчитали около 500 многоквартирных 
домов, построенных с нарушением. Застройщик при-
обретает участок для индивидуального строительства, 
а вырастает многоквартирный дом. Пока идут судеб-
ные разбирательства, его подключают к коммуника-
циям и продают квартиры. И ведь покупают! Как жиль-
цы горевшего дома, не требуя на дом документов. •

ЖКХ Жителям 
Дона спишут 
пени за долги 
по капремонту

АМНИСТИЯ 
ПО АКЦИИ
Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

Власти Ростовской области 
анонсировали коммунальную 
амнистию для жителей регио-
на — им спишут пени за долги по 
капитальному ремонту много-
этажек. Воспользоваться ею 
смогут 77 тысяч собственников 
недвижимости.

Устроить амнистию в сфе-
ре капремонта в Ростовской 
области предлагают не от хо-
рошей жизни — уровень соби-
раемости взносов стал падать. 
Как рассказала врио директо-
ра регионального Фонда кап-
ремонта Дарья Шереметьева, 
в прошлом году на Дону собра-
ли 94,3 процента начисленных 
взносов, а за девять месяцев 
нынешнего года — 91,6 (в сред-
нем по России этот показа-
тель — 94,57 процента). Долги 
жителей области достигли 2,6 
миллиарда рублей. 

При этом в прошлом году 
фонд капитального ремонта от-
ремонтировал 1063 многоквар-
тирных дома, на это ушло по-
чти шесть миллиардов рублей. 
В нынешнем году работы пред-
стоит провести в 2218 много-
этажках, на них требуется 7,3 
миллиарда. 

Ремонтировать фасады и 
крыши, менять лифты и элек-
тропроводку пока удается за 
счет ежегодной корректиров-
ки программы капремонта, а 
также с помощью трехлетних 
контрактов с подрядчиками. 
Проще говоря, за выполненные 
работы фонд рассчитывается с 
компаниями в течение трех лет 
после завершения работ. 

Размер взноса на капремонт 
в Ростовской области состав-
ляет 12 рублей 61 копейку за 
квадратный метр общей пло-
щади дома. Хотя эксперты счи-
тают, что с учетом роста цен на 
строительные материалы он 
должен быть около 20 рублей.

Коммунальная амнистия, 
по мнению Сергея Сизикова, 
улучшит ситуацию с капиталь-
ным ремонтом. Документы, 
необходимые для ее проведе-
ния, уже готовятся, сроки уточ-
няются.  

И это только начало

Начатая «распрода-
жа» — только начало. В 
списке национализиру-

емых «маетков» еще в феврале 
было более 1500 объектов. И эта 
цифра тоже не окончательная. 
Напомним, прошлой осенью на-
чалась вторая волна национали-
зации имущества украинских 
олигархов на полуострове. 

Первая кампания пришлась 
на 2015—2018 годы и затрону-
ла лишь на тот момент владель-
ца украинского Приват-банка 
Игоря Коломойского, букваль-
но обокравшего крымчан в 2014 
году. Тогда владелец группы 
«Приват» вывез с полуострова 
свыше миллиарда долларов, на-
ходившихся на счетах жителей 
республики и предприятий. Иго-
рю Коломойскому в Крыму при-
надлежали офисы и активы При-
ват-банка, сеть АЗС с нефтеба-
зой, санаторий «Форос» и дру-
гое имущество. В 2016 году вла-
сти Крыма реализовали шесть 
объектов олигарха на сумму 
около 1,5 миллиарда рублей, в 
том числе был продан санато-
рий «Форос» за 1,2 миллиарда 
рублей. 

В 2018 году власти выставили 
на продажу ряд бывших квартир 
Коломойского в Ялте, оцененных 
в 330 миллионов рублей, а также 
31 автозаправку и склад ГСМ на 
сумму не менее 558 миллионов 

рублей. Вырученные от продажи 
средства пошли на компенсацию 
похищенных вкладов крымчан. 
К слову, сейчас на Украине Коло-
мойского обвиняют в краже 5,8 
миллиарда гривен, его взяли под 
стражу и будут судить. 

В Крыму до 2022 года нацио-
нализация больше никого не кос-
нулась. 

«Все продолжали владеть 
тем, чем владели. Как потом вы-
яснилось, для многих беглецов 
из Крыма их крымская собствен-
ность оказалась единственным 
доходным, работающим биз-
несом, — рассказал «РГ» спи-
кер Владимир Константинов. 
— Все остальное у них в долгах и 
проблемах, а крымские «дочки» 
давали им неплохие деньги. Но 
с началом СВО произошел во-
дораздел. Подавляющее число 
украинских предпринимателей 
уже под нацистами. Они или ста-
ли частью  системы террористи-

ческого украинского государ-
ства, или прогнулись под них. 
Это наши враги. И они же на нас 
зарабатывают. Вот поэтому и 
начался процесс национализа-
ции». 

В новый список вошли ги-
пермаркеты ООО «НоваЦентр 
К», чья выручка в 2021 году со-
ставила 7,23 миллиарда рублей, 
а чистая прибыль — 607,82 мил-
лиона рублей. Этот бизнес свя-
зывали с киевской семьей Ге-
рега. В списке — и крупнейший 
производитель цемента на по-
луострове АО «Бахчисарайский 
комбинат «Стройиндустрия». 
В том же 2021 году выручка 
компании составила 1,77 мил-
лиарда рублей, чистая прибыль 
— 165,61 миллиона рублей. По-
пали под национализацию и еще 
целый ряд объектов, чья стои-
мость на порядок превосходит 
все квартиры и прочие «дво-
рянские гнезда» новых украин-

цев. Всего, повторим,  1,5 тыся-
чи объектов. 

«Антитеррористическая 
комиссия продолжает работу 
по выявлению имущества укра-
инских олигархов на террито-
рии Крыма, — сообщил Влади-
мир Константинов. — Мы не поз-
волим этой публике, спонсиру-
ющей убийства русских людей, 
поддерживающей террористи-
ческий киевский режим, зараба-
тывать на наших жителях. Пере-
дадим объекты новым, порядоч-
ным собственникам». 

Кстати, по оценкам крым-

ских властей, комиссия, оце-
нивающая активы в процес-
се национализации, ни разу не 
ошиблась в своих выводах. Это 
означает, что никто из честных 
предпринимателей «незалеж-
ной», не связанных с режимом 
Зеленского и не прогнувшихся 
под него, не пострадал. 

Окончательный список пере-
даваемых во временное управ-
ление республики активов еще 
не обнародован. •

В этом доме семье президента 
Украины Зеленского принадлежал 
пентхаус на 130 квадратных метров.

Из 28 квартир в доме после пожара пять разрушены.

А К Ц Е Н Т

Для многих беглецов из Крыма 
их собственность на полуострове стала 
единственным доходным бизнесом. 
Остальное — в долгах и проблемах

Справка «РГ»

Елене Зеленской в клубном доме «Император» на улице Батурина, 42, в 

поселке Ливадия принадлежал пентхаус площадью 130 квадратных 

метров и 16 квадратов подземного паркинга. Супруга Зеленского, тогда 

еще актера, оформила на себя покупку в 2013 году, когда Крым был 

украинским. 

Дом знаменит еще тем, что через забор граничит с Ливадийским двор-

цом — летней резиденцией семьи Романовых и местом проведения Ял-

тинской конференции в феврале 1945 года. От дома Зеленских до па-

мятника мирового значения — дома Романовых по прямой метров 200. 

В украинское время так было можно строить. 

Кстати, все эти годы президент Украины Зеленский платил за коммунал-

ку в своей ялтинской недвижимости и долгов не имел. А в 2019 году 

даже попытался продать квартиру за 17 миллионов рублей, но без-

успешно.

Глава Крыма Сергей Аксенов высказывал предложение передать ял-

тинскую недвижимость, оформленную на Елену Зеленскую, одной из 

многодетных семей, нуждающихся в улучшении жилплощади. 

—Видео и фоторепортаж с места трагедии на сайте
rg.ru/art/2642874 
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ДОРОГИ Открылась транспортная развязка МКАД с Липецкой улицей

Выезд на «Дон» свободен
Любовь Проценко

В 
столице открылась об-
новленная транспортная 
развязка МКАД с улицей 

Липецкой. Старт движению 
машин дал вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин.

— Очень масштабный, круп-
ный и важный объект, — сказал 
глава города. — По сути дела — 
новые южные ворота Москвы 
с выходом на трассу М4 «Дон». 
Сегодня все основные проб-
ки Москвы собираются как раз 
здесь, на Липецкой и на МКАД. 
Развязка, которую мы запус-
каем раньше срока, в значитель-
ной степени решит эти пробле-
мы. Поздравляю, поехали!

Реконструкция шла чуть 
больше двух лет, строители 
завершили ее на 16 месяцев 
раньше, чем планировалось по 
контракту. Прежнее пересече-
ние кольцевой автомагистрали  
было классической развязкой 
клеверного типа, многократно 
исчерпавшей запас пропуск-
ной способности. На смену это-
му устаревшему сооружению 
пришла современная развяз-
ка с направленными съездами. 
Всего построено 6,8 км дорог, 
включая семь искусственных 
сооружений, среди которых 
тоннель под трассой М-4 «Дон» 
с внешней стороны МКАД на 
Липецкую улицу и шесть путе-
проводов.

Построены также новые 
съезды с внутренней сторо-
ны МКАД на трассу М-4 «Дон» 
в сторону области, с внешней 
и внутренней стороны МКАД 
на Липецкую улицу в сторону 
центра и с трассы М-4 «Дон» 
на внутреннюю сторону МКАД 
в сторону Варшавского шоссе. 
Благодаря проведенным рабо-
там у москвичей появился бес-
препятственный выезд на фе-
деральную трассу «Дон». Про-
пускная способность обновлен-
ной развязки увеличилась при-
мерно на 20% и теперь в часы 
пик машины смогут проезжать 
на съездах в несколько раз бы-
стрее. 

Уменьшение заторов на 

МКАД принесет пользу миллио-
нам автомобилистов и пассажи-
ров общественного транспорта, 
которые регулярно или от слу-
чая к случаю пользуются юж-
ным участком этой магистра-
ли. По оценке экспертов, при-
легающий участок МКАД раз-
грузится на 11—12%, Липецкая 
улица в сторону области — на 
13%, М-4 в сторону центра — на 
9%. В корне улучшится и дорож-
ная ситуация в Западном и Вос-
точном Бирюлево — примерно 
у полумиллиона человек, под-
черкнул мэр. 

До конца 2024 года в планах 
города построить в этой части 
города еще 11,8 километра до-
рог. В частности, будет возведен 

путепровод через железнодо-
рожные пути на боковом проез-
де с внешней стороны МКАД, 
частично реконструирован го-
ловной участок улицы Липец-
кой и построены три надземных 
пешеходных перехода через Ли-
пецкую улицу возле дома № 54 
и через МКАД в районе подмо-
сковных поселков Измайло-
во и Дубровский. А для сни-
жения шума в районе деревни 
Ближние Прудищи, поселка 
Дубровский и парка культуры 
«Фруктовый парк» будут возве-
дены защитные экраны. 

Напомним, с 2011 года в 
Москве реконструированы и за-
ново построены уже 22 транс-
портных развязки.  

КИНО  Стартует 
новый сезон 
киноклуба 
«Архкино»

ОЖИВШИЙ 
КАДР
Ирина Огилько

Новый сезон стартует завтра, 
20 сентября. Зрителям бес-
платно покажут редкие доку-
ментальные фильмы из цикла 
«Кино о кино». Почему стоит 
не пропустить первый показ, 
рассказал «РГ» ведущий ки-
ноклуба «Архкино», артист 
Виктор Астраханцев.

Откроют киносезон два 
фильма «Полк, смирно!» и 
«Станислав Говорухин». По 
мнению Астраханцева, особо 
стоит обратить внимание на 
первый фильм — «Полк, смир-
но!», снятый в 2006 году режис-
сером Борисом Лизневым. Про-
должительность киноленты 
всего 20 минут, его основой по-
служила архивная фотография. 
«На кадре, сделанном в начале 
XX века, запечатлены все воен-
нослужащие Кексгольмского 
пехотного полка. Перед нами 
более тысячи человек, причем 
фототехника тогда была на-
столько хорошей, что можно 
рассмотреть мельчайшие де-
тали, передано и настроение 
фотографируемых, — расска-
зывает Виктор Астраханцев. — 
Фильм необычен тем, что дей-
ствие идет за кадром: герои 
пишут письма родным, обсу-
ждают минуту отдыха, минув-
ший бой, кто-то вспоминает о 
своих впечатлениях от встречи 
с царем и цесаревичем, расска-
зывает свою историю и житей-
ские дела». 

Картина «Станислав Говору-
хин» снята режиссером Мари-
ной Огневой в 2011 году. Фильм 
посвящен автору легендарных 
картин «Место встречи изме-
нить нельзя» и «Вертикаль». 

18 октября, зрителей ждет 
сюрприз — кинолента о жизни 
очень талантливого, но рано 
ушедшего актера и режиссера 
Андрея Денникова. 

Посмотреть бесплатно 
фильмы киноклуба «Архкино» 
можно каждую третью среду 
месяца в 15.00 в центре культу-
ры и искусства «Меридиан» 
(ул. Профсоюзная, 61).  

Сергей Собянин: У Москвы появились новые «южные ворота». С запуском новой развязки упростился выезд на федеральную трассу М4 и уменьшились заторы на МКАД.

ТУРИЗМ Регионы готовы 
принять гостей из Индии

Путевка 
в Сибирь

Сергей Жуков

Новый проект «Русские каникулы. Из столицы России 
в столицу Сибири» объединил Москву и Тюмень. Это 
четыре маршрута от российских туроператоров, ори-
ентированные на путешественников из Азии. 

Как сообщили в пресс-службе Мостуризма, ино-
странцы могут побывать на ВДНХ и Воробьевых горах, 
узнать историю Замоскворечья и Арбата, посетить 
экскурсию-спектакль о тайнах гостиницы «Нацио-
наль»… А в Тюмени гостям предлагают познакомиться 
с историей Дома Романовых, искупаться в термальных 
источниках. Есть маршруты, которые включают экс-
курсии в село Покровское, где находится музей Григо-
рия Распутина, Тобольск — древнюю столицу Сибири 
и Ялуторовск — город декабристов. По мнению опро-
шенных «РГ» экспертов, это будет востребовано у ту-
ристов из стран, где нет холодной зимы. 

«Мороз и термальные источники на контрасте, си-
бирский колорит, тайга, русское гостеприимство — та-
кое позиционирование может привлечь путешествен-
ников», — поделилась гендиректор PR Partner Инна 
Анисимова. 

Интересно это будет и китайцам, говорит креатив-
ный директор Radar Максим Абушаев. «Для них Россия 
большое, интересное, любопытное, но совершенно не-
понятное место», — объяснил он. Китайцы, по его сло-
вам, готовы поехать в Россию просто из любопытства, 
но в регионах нужна продуманная туристская инфра-
структура «под ключ». 

Иностранцев, считает Инна Анисимова, могли бы 
привлечь и другие маршруты. Например, города «Зо-
лотого кольца», Камчатка, Мурманск. Есть большой 
интерес к Транссибирской магистрали и «ленинским» 
маршрутам. «Лучше, конечно, позаботиться о сервисе, 
персонале, говорящем на английском и китайском, ду-
блирующих вывесках, указателях и специальных про-
граммах», — подчеркнула Анисимова. 
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ИНИЦИАТИВА 
Появился календарь 
образовательных событий

В режиме 
одного окна

Вячеслав Немиров

Министерство просвещения запустило Единый ка-
лендарь образовательных событий. Благодаря этому 
интернет-ресурсу ученики, студенты, родители и все 
педагогическое сообщество будут вовремя узнавать об 
образовательных мероприятиях. Когда и где они будут 
проводиться, как туда попасть или стать участником.

— Единый календарь позволит оперативно инфор-
мировать о ключевых событиях в сфере образования. 
Это поможет и ребятам, и родителям, и учителям ак-
тивнее участвовать в мероприятиях, информация о ко-
торых теперь собрана и хранится в одном месте. Каж-
дый может получить актуальные и достоверные сведе-
ния в режиме одного окна, — отметил министр просве-
щения Сергей Кравцов.

В таком «расписании» будут размещаться собы-
тия, организованные подведомственными минпро-
свещения вузами, например Государственным уни-
верситетом просвещения, классическими универ-
ситетами, а также общественными организациями: 
АНО «Россия — страна возможностей», Российским 
обществом «Знание», Общероссийским движени-
ем детей и моло-
дежи «Движение 
Первых».

Календарь бу-
дет формироваться 
и обновляться еже-
квартально в тече-
ние всего года.  

ВЫСШАЯ ШКОЛА 
В аграрных вузах 
повысился средний балл

Экзамен 
на полях

Мария Набиркина 

В аграрных вузах, подведомственных Минобрнауки 
России, значительно вырос средний балл ЕГЭ у абиту-
риентов. Об этом «Российской газете» сообщили в ве-
домстве, уточнив, что показатель увеличился почти на 
7 баллов — с 52,7 до 59,4 балла.

В приемную кампанию 2023 года в аграрные вузы 
минобрнауки поступили 44 826 человек. Самый высо-
кий показатель ЕГЭ у поступивших в Новосибирский 
государственный аграрный университет (63,1 балла) и 
в Орловский государственный аграрный университет 
(63 балла). Кроме того, в этом году увеличилось число 
олимпиадников.

«Прежде аграрные вузы не отличались высокими 
результатами ЕГЭ у абитуриентов, — прокомментиро-
вал «РГ» итоги приема у аграриев замминистра науки 
и высшего образования Дмитрий Пышный. — Повыше-
ние границы баллов для аграрных университетов поз-
воляет им конкурировать с другими вузами минобр-
науки на равных условиях».

Что выбирает 
сегодня молодежь, 
которую привле-
кает сельское хо-
зяйство?

В лидерах у аби-
туриентов в этом 
году информаци-
онные техноло-
гии, биологиче-
ские и инженер-
ные направления. 
А рекордсменом по 
конкурсу стала спе-
циальность «Про-
граммная инжене-
рия» в Пермском 
аграрно-технологическом госуниверситете им. акаде-
мика Д.Н. Прянишникова — 21 человек на место.

Активно шли на такие направления, как «Ветери-
нария», «Биотехнология», «Агрохимия и агропочво-
ведение», «Агрономия», «Зоотехния» — конкурс здесь 
составил 12 человек на место. От 6 до 13 человек на 
место претендовали на направления «Эксплуатация 
транспортно-технологических машин и комплексов», 
«Электроэнергетика и электротехника», «Техносфер-
ная безопасность», «Агроинженерия».

Более 60 процентов абитуриентов подали заявле-
ния с помощью суперсервиса «Поступление в вуз он-
лайн». А сами университеты начали широко приме-
нять цифровые сервисы, такие как «Онлайн-навигатор 
ЕГЭ», электронные очереди для абитуриентов, подаю-
щих документы в вузе, SMS-информирование абиту-
риентов и многое другое.

Как отметил Дмитрий Пышный, интерес к аграр-
ным университетам повысили недавно открытые но-
вые направления и профили подготовки в области био-
технологий, цифровизации и роботизации, селекции и 
генетики, фитосанитарного контроля. Большую роль 
сыграла и ранняя профориентация: в каждом из подве-
домственных вузов открыты профильные классы для 
старшеклассников, а также используется модель не-
прерывного образования «агроклассы — лицеи — кол-
ледж — университет». 

РАКУРС Новые 
учебники 
истории 
доставлены 
во все школы 
страны

ЕДИНЫЙ 
ДЛЯ ВСЕХ
Евгения Добрынина

Во все регионы страны достав-
лено более 755 тысяч экзем-
пляров нового учебника исто-
рии для старшей школы. 
Напомним, единый учебник со-
стоит из четырех томов: «Ис-
тория России» для 10-го класса 
(1914—1945 годы), «История 
России» для 11-го класса (1945 
год — наше время) и два тома по 
всеобщей истории для 10—11-
х классов. Авторы — помощ-
ник президента Владимир Ме-
динский и ректор МГИМО Ана-
толий Торкунов.

С начала учебного года 
одиннадцатиклассники изу-
чают курс всеобщей истории, 
а затем приступят к изучению 
истории России в период с 1945 
года до наших дней. В новый 
учебник вошел также раздел, 
связанный с современными ис-
торическими событиями. 

Учителя из всех регионов 
смогли заранее подготовиться 
к работе по новому материалу, 
используя электронную вер-
сию учебника.  

 — Единые учебники — важ-
ный этап изменения системы 
образования, который ведет 
к единству образовательно-
го пространства для россий-
ских школьников, — поделилась 
учитель истории и общество-
знания Николаевской средней 
школы Камчатского края Вик-
тория Скрипникова. — Парагра-
фы написаны понятным язы-
ком, вопросы составлены гра-
мотно. А после параграфов есть 
дополнительный материал по 
теме, что очень упрощает под-
готовку урока для учителя, да и 
для учеников полезно.  

Педагоги отмечают: у учеб-
ника очень удобный формат, 
есть QR-коды. 

 — Учебник дает возможность 
ребятам изучать архивные ма-
териалы и документы, делать 
выводы о том, как менялись 
мировые политические тенден-
ции и почему принято решение 
о начале специальной военной 
операции, — говорит учитель 
истории и обществознания 
Бродковской школы  Алтайско-
го края Елена Сенгилеева. — Все 
изложено грамотно, мы можем 
использовать материалы не 
только на уроках, но и во внеу-
рочной деятельности.

По мнению учителя исто-
рии гимназии № 22 Белгоро-
да Натальи Мухартовой, еди-
ный учебник дает возможность 
обеспечить высокое качество 
подготовки школьников из всех 
регионов: «Даже если ребенок 
будет менять место обучения, 
у него не будет сложностей с 
освоением программы».  

Уже начинается подготов-
ка к следующему учебному 
году: все регионы заказали но-
вые учебники для 10-го класса. 
В школы страны будет достав-
лено более 720 тысяч книг.  

ОФИЦИАЛЬНО

Сергей Кравцов, министр 
просвещения России: 
 — Все учебники истории для 11-го 

класса доставлены в регионы 

своевременно, чтобы одиннадца-

тиклассники смогли начать учеб-

ный год с изучения предмета по 

новому учебнику. Подчеркну, что 

это первый единый учебник для 

всей страны. До конца 2025 года 

мы подготовим единые учебники 

по всем предметам, ведь их ис-

пользование позволяет нам укре-

пить единое образовательное 

пространство, чтобы каждый 

школьник, вне зависимости от ме-

ста проживания или школы, полу-

чал качественные знания, учился 

по самым передовым учебникам. 

Сегодня работа продолжается. 

Вместе с регионами организуем 

закупку учебников для 10-х 

классов. Также формируем кол-

лектив авторов, которые будут ра-

ботать над единым учебником об-

ществознания.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Ректор МИСИС Алевтина Черникова — о новых 
уровнях образования, научном творчестве и ЕГЭ по физике

Рояль и кафедра
Мария Агранович

В 
шести вузах России, 
в том числе и в Уни-
верситете МИСИС, 
стартовал пилотный 
проект по изменению 
уровней профобразо-
вания. Часть перво-
курсников вместо ба-
калавриата, специали-

тета и  магистратуры поступили 
на программы базового и специ-
ализированного образования. 
Что изменится для них и для ву-
зов? Рассказывает ректор НИТУ 
МИСИС Алевтина Черникова.

Алевтина Анатольевна, как 
началась учеба, в том числе и 
на новых программах? Аби-
туриенты заметили разницу 
при поступлении? 

АЛЕВТИНА ЧЕРНИКОВА: В этом году 
пять тысяч первокурсников 
стали частью мира МИСИС в 
Москве и наших шести филиа-
лах. Мы получили на 8,5 тыся-
чи заявлений больше, чем в про-
шлом. Средний конкурс — 50—
60 заявлений на место. Более 
80 процентов первокурсников 
имеют индивидуальные дости-
жения — аттестаты с отличием, 
дипломы призеров или победи-
телей всероссийских олимпиад. 

Абсолютно все абитуриен-
ты подали документы в элек-
тронном виде, в том числе две 
третьих — через суперсервис 
«Поступи в вуз онлайн». Треть 
из них пришли в вуз лично, по-
смотреть, познакомиться с на-
шей атмосферой. 

Мы рассматриваем пилот-
ный проект как следующий шаг 
в развитии образовательной мо-
дели университета. В ее основе — 
интеграция науки и образова-
ния, обеспечение необходимого 
уровня фундаментальной подго-
товки и практических навыков 
студентов в рамках единого об-
разовательного пространства, 
усиление роли работодателей в 
разработке, реализации и оцен-
ке образовательных программ, 
увеличение объема практиче-
ской подготовки в каждой про-
грамме, внедрение персонифи-
цированного подхода, обеспе-
чивающего постоянный рост 
мотивации студентов к обу-
чению, подготовка конкурен-
тоспособного специалиста за 
счет интеграции образователь-
ной, научной, инновационной и 
внеучебной деятельности.

Ваши ключевые направления 
— материаловедение, метал-
лургия, технология машинно-
го оборудования, электрони-
ка… Все это пользуется спро-
сом у вчерашних школьников?  

АЛЕВТИНА ЧЕРНИКОВА: Мы видим, 
что сохраняется рост интереса 
школьников к техническим и 
инженерным специальностям. 
Наш первый курс — действи-
тельно яркие, талантливые, це-
леустремленные молодые люди. 
Например, есть юноша, победи-
тель и призер пятнадцати про-
фильных олимпиад! Ну, это ли 
не мотивация? 

Знаю, что в НИТУ МИСИС не 
первый год действует систе-
ма, когда специализацию мож-
но выбрать не сразу, а через два 
года. В чем особенность? 

АЛЕВТИНА ЧЕРНИКОВА: Задача уни-
верситета подготовить специа-
листов, способных конкуриро-
вать на рынке труда. Наши пер-
вокурсники начинают учиться 
в Институте базового образо-
вания, где проходят фундамен-
тальную подготовку, получают 
ту основу, которая позволяет 
создать фундамент для дальней-
шего формирования образова-
тельной и профессиональной 
траектории. Это углубленное 
изучение «базы» — физики, хи-
мии, математики и пр. Еще 
очень важно с первого курса по-
грузить студентов в атмосферу 
научного поиска. 

Большинство студентов при-
ходят уже с  твердым решением, 
кем быть. Но есть и те, которые в 
свои 16—18 лет еще не до конца 
определились. Это нормально. 
Очень важно дать им возмож-
ность понять, для чего они изу-
чают ту или иную дисциплину, 
куда смогут пойти на старших 
курсах. Поэтому в течение пер-
вых двух лет проводим углуб-
ленную профнавигацию, чтобы 
в конце второго курса они при 
необходимости могли уточнить 
свой выбор. Именно поэтому мы 
приглашаем и наших ведущих 
ученых прочитать часть курса 
в начале обучения. Например, 
профессор с мировым именем 
Алексей Устинов читает у нас 
лекции по физике на первом и 
втором курсе. Из ЦЕРНа приез-
жает профессор Андрей Голу-
твин. Они ведут у нас магистер-
ские, аспирантские программы, 
но также встречаются и с перво-
курсниками. 

Вы говорите, что фундамент 
закладывается в первые два 

года. Мы привыкли, что у нас 
в целом высшее образование — 
фундаментальное. Нет про-
тиворечий? 

АЛЕВТИНА ЧЕРНИКОВА: Сейчас невоз-
можно получить единожды даже 
очень качественное образова-
ние, и всю жизнь использовать 
только этот опыт. Мир очень бы-
стро меняется, и нам с вами при-
ходится учиться буквально каж-
дый день. Два года мы посвяща-
ем фундаментальному образо-
ванию, которое потом расширя-
ется профессиональной компо-
нентой. Именно это дает возмож-
ность учиться и познавать новое 
в течение всей жизни. А умение и 
желание учиться сегодня самая 
главная компетенция, которая 
востребована у работодателей. 
Не случайно ведущие универси-
теты страны формируют систе-
му непрерывного образования, 
чтобы на каждом витке своего 
профессионального развития 
человек мог вернуться в вуз и по-
лучить те необходимые знания, 
которые ему нужны в определен-
ный период жизни. 

Как чувствуете, будут труд-
ности у вузов с переходом на 
новую систему? 

АЛЕВТИНА ЧЕРНИКОВА: Очень важ-
но взвешенно подходить к из-
менениям, которые происхо-
дят, сохраняя все то лучшее, 
что накоплено отечественной 
системой образования за пре-
дыдущие периоды. А пилотный 
проект позволит как раз вы-
явить и апробировать лучшие 
практики, которые потом бу-
дут распространяться в целом 
на систему высшего образова-
ния. Например, несколько лет 

назад мы разработали програм-
му интегрированной магистра-
туры и аспирантуры. Как вы 
знаете, в магистратуре сегодня 
учатся два года, а в аспиранту-
ре по техническим специально-
стям — четыре. Мы сократили 
эти треки на год, максимально 
связав их с научно-исследова-
тельской деятельностью и уста-
новив жесткие рамки отбора. 
Результат превзошел наши ожи-
дания. Все студенты участвуют 
в реальных научных исследова-
ниях. Они уже сами обладате-
ли грантов, патентуют изобре-
тения, публикуются в лучших 
журналах России и мира. Такие 
талантливые студенты мотиви-
руют нас создавать для них но-
вые возможности. И сегодня 
в университете можно защи-
тить диплом не только в обыч-
ном формате, но и в виде стар-
тапа или исследования. Наши 
«интегрированные» магистры 
в основном выбрали исследо-
вание.

А что с аспирантурой? Она 
станет более востребованной 
в новой системе высшего об-
разования? 

А Л Е В Т И Н А  Ч Е Р Н И К О В А :  МИСИС — 
университет науки и техноло-
гий, поэтому вопрос аспиранту-
ры для нас очень важен. Мы на-
блюдаем рост интереса наших 
студентов к научной деятельно-
сти. С каждым годом растет ко-
личество обучающихся по ас-
пирантским программам. Сей-
час у нас более 60 процентов ву-
зовских ученых — молодежь. 

Конечно, увлекательный мир 
науки нужно показывать детям 
еще в школе. А уж студентов 

прямо с начальных курсов по-
гружать в атмосферу научного 
поиска именно для того, чтобы 
они могли понять, в чем их при-
звание. Для повышения эффек-
тивности аспирантуры нужно 
очень много усилий. У вуза, ко-
торый открывает набор на про-
граммы аспирантуры, должна 
быть актуальная научная по-
вестка. Нужно создавать сту-
денческие научные общества, 
конструкторские бюро. У нас, 
кстати, такое есть, его возглав-
ляет наш выпускник. 

Мы все помним зимнюю 
Олимпиаду в Сочи. Так вот, фа-
кел этой олимпиады создавал-
ся у нас. Форму разрабатывал 
дизайнер с мировым именем 
Владимир Пирожков, который 
возглавляет инжиниринговый 
центр прототипирования вы-
сокой сложности НИТУ МИ-
СИС, а математическую модель 
рассчитывали наши тогда еще 
студенты из конструкторского 
бюро Дмитрий Васильев и Алек-
сей Карфидов. Один из них воз-
главляет сейчас кафедру инжи-
ниринга технологического обо-
рудования.

Вы часто говорите о биз-
нес-партнерах. Это неотъем-
лемая часть любого универси-
тета? Без таких партнеров 
вуз может развиваться? 

АЛЕВТИНА ЧЕРНИКОВА: Сегодня Уни-
верситет МИСИС сотрудни-
чает с 1647 академическими и 
бизнес-партнерами, с каждым 
из которых у нас есть научный, 
образовательный, инфраструк-
турный или социальный проект. 
Ежегодно действуют несколь-
ко десятков стипендиальных и 
грантовых программ. Напри-
мер, в этом году абитуриенты, 
которые показали максималь-
ные результаты при поступле-
нии, получили стипендию от од-
ного из партнеров. 

Вместе мы обсуждали и уча-
стие университета в пилотном 
проекте, в котором усиливает-
ся роль работодателя в разра-
ботке, реализации и оценке об-

разовательных программ. Вузу 
очень важно найти баланс меж-
ду фундаментальной подготов-
кой и практической примени-
мостью полученных знаний. В 
настоящее время процент тру-
доустройства выпускников — 
95. Наша цель: чтобы к момен-
ту окончания университета 
каждый выпускник нашел свою 
компанию мечты.

Недавно на Всероссийском 
съезде учителей физики про-
звучало предложение: прини-
мать в вузы на технические 
направления по трем обяза-
тельным ЕГЭ — физике, ма-
тематике и информатике 
— и зачету по русскому языку. 
Что думаете?  

АЛЕВТИНА ЧЕРНИКОВА: Без уверен-
ной физики «на входе» невоз-
можно учиться в техническом 
университете, в МИСИС это од-
нозначное требование. Но нуж-
но поднимать на новый уровень 
преподавание физики в шко-
ле. Увы, мы видим отрицатель-
ную динамику: каждый год все 
меньше школьников на ЕГЭ 
выбирают физику. Вузам нуж-
но активнее работать со шко-
лами, разрабатывать програм-
мы профессиональной навига-
ции, заинтересовывать! У нас 
в подобной программе ежегод-
но участвуют около 300 тысяч 
школьников со всей России и 
других стран. 

Нельзя не спросить у ректо-
ра про стипендии. Нужно ли 
повышать академическую 
стипендию или правильнее 
стимулировать студентов 
грантами?

АЛЕВТИНА ЧЕРНИКОВА: Естественно, 
каждый вам ответит, что чем 
больше будет размер стипен-
дии, тем лучше. Но мы идем как 
раз по второму пути, когда сту-
денты на конкурсной основе 
могут получить дополнитель-
ную стипендию от бизнес-парт-
неров. И это не просто финансо-
вая поддержка за хорошую уче-
бу, это признание их потенциа-
ла как будущих специалистов. 
А в магистратуре и аспиранту-
ре они уже могут претендовать 
на гранты научных фондов. Это 
бесценный опыт работы в науч-
ном коллективе. 

Скажите, вы часто со сту-
дентами встречаетесь?

АЛЕВТИНА ЧЕРНИКОВА: Вот как раз 
прямо сейчас, после разговора, 
иду на такую встречу с нашим 
студенческим активом, чтобы 
уточнить цели, задачи на пред-
стоящий учебный год. Любой 
студент может задать вопрос и 
ректору, и проректорам, и ди-
ректорам институтов в рамках 
проекта «Открытый ректорат». 
Два раза в год мы встречаемся 
со студентами очно, и тут уже 
нравятся вопросы или не нра-
вятся, отвечаем на все. Также 
вопросы и предложения прини-
маются круглосуточно в цифро-
вом формате через наш сайт. 

А вы знаете, чего хотят ваши 
абитуриенты? 

АЛЕВТИНА ЧЕРНИКОВА: Мы ежегодно 
спрашиваем, что для них важ-
но, проводя анкетирование. В 
подавляющем большинстве 
они хотят решать масштабные 
задачи национального или гло-
бального уровня. Кроме того, 
все они ждут персонифициро-
ванного подхода. А еще… еще 
они просто хотят быть счастли-
выми. 

У вас в фойе стоит красный 
рояль. Зачем он в техниче-
ском университете? 

АЛЕВТИНА ЧЕРНИКОВА: Все универ-
ситеты должны уделять особое 
внимание формированию сре-
ды креативности и творчества, 
позволяющей раскрыть способ-
ности и таланты каждого обуча-
ющегося. 

Мое глубокое убеждение, что 
выпускники любого вуза долж-
ны быть всесторонне образо-
ванными людьми. Они долж-
ны соприкасаться не только с 
миром науки и образования, но 
и с миром искусства, с миром 
музыки, театра. В прошлом году 
у нас стартовал проект «Музы-
кальная среда». Этот рояль зву-
чит регулярно. Настоящие му-
зыканты, например, из Акаде-
мии им. Гнесиных, исполняют 
совершенно определенный ре-
пертуар, который мы заранее 
обсуждаем и анонсируем на-
шим студентам. Те же «Времена 
года в произведениях компози-
торов разных стран». Все наши 
первокурсники в обязатель-
ном порядке ходят в театр. За-
тем пишут эссе. А еще у нас есть 
такие проекты, как «Бесконеч-
ная наука», «Технология успе-
ха», «Персональная эффектив-
ность», «Рождественские лек-
ции» и многие другие. Жизнь в 
университете кипит до позднего 
вечера. Это мир возможностей 
МИСИС. Многогранность — 
наша ДНК.  

Алевтина Черникова: Уже с первых 
курсов студентов нужно погружать 
в атмосферу научного поиска. 

А К Ц Е Н Т

Студенты мотивируют нас создавать 
для них новые возможности. И сегодня 
можно защитить диплом не только 
в обычном формате, но и в виде стартапа, 
исследования

В лидерах у абиту-
риентов-аграриев 
информационные 
технологии, 
 биологические 
и инженерные 
направления

При каждом из аграрных вузов минобрнауки открыты 
 профильные классы для старшеклассников.

Все  события 
календаря 
смотрите 
по ссылке.

В новый учебник вошел раздел, 
связанный с современными 
 историческими событиями. 

С
Е

Р
Г

Е
Й

  М
И

Х
Е

Е
В

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Р

Е
К

А
 /

 Т
А

С
С



10 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 сентября 2023
вторник № 210 ( 9155 )

Подробности
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НЕДВИЖИМОСТЬ 
Аренда складов резко 
подорожала

Все сложится

Марина Трубилина

Рынок складской недвижимости будет бурно раз-
виваться по всей стране в ближайшие годы. Такие 
прогнозы дают эксперты.

Сейчас 54% складов находится в московском 
регионе, но в последние полтора года происходит раз-
ворот на восток и появился повышенный интерес на 
склады в других регионах и странах СНГ, отметил 
на XIX ежегодной складской конференции NF Group 
региональный директор департамента индустриаль-
ной и складской недвижимости NF Group Константин 
Фомиченко. 

В третьем квартале в московском регионе нахо-
дилось 24 млн кв. м складов, тогда как в Санкт-Пе-
тербурге и Ленинградской области — 4,9 млн кв. м, а 
на остальные регионы в целом приходится 15,3 млн 
кв. м. В ближайшие три года, по оценкам NF Group, 
объем неудовлетворенного спроса на склады соста-
вит около 10 млн 
кв. м, и 70% его 
придется не на мо-
сковский регион. 
В ближайшие три—
пять лет ожидает-
ся активная фаза 
становления регио-
нальных складских 
рынков, отметил 
Фомиченко. 

Уже в нынешнем 
году вне столично-
го региона было по-
строено 1,1 млн кв. 
м складов, и по ито-
гам года ожидается 
их рекордный ввод. 
Основной объем 
предложения сосредоточен в городах-миллионниках. 
Если исключить Москву и Санкт-Петербург, то наи-
больший объем предложения складов находится в Ека-
теринбурге, Новосибирске, Краснодаре, Самаре, Каза-
ни, Ростове-на-Дону. 

В 2021 году резко выросла доля сделок со складами 
в секторе онлайн-торговли (до 55%). В прошлом году 
онлайн-сегмент также резко упал до 13%, а в этом году 
уже по итогам девяти месяцев на электронную ком-
мерцию приходится 62% сделок в регионах. 

Онлайн-ретейл — ключевой генератор спроса на 
склады, отмечает руководитель департамента по ра-
боте со складскими и производственными помещени-
ями IBC Real Estate Евгений Бумагин. И потребность 
онлайн-торговли в складах будет только расти: из-за 
необходимости обработки небольших заказов (сейчас 
наблюдается рост количества заказов на 63% по срав-
нению с прошлым годом при снижении на 20% средне-
го чека), растущего числа возвратов и обработки но-
вых товарных категорий. 

Интерес к складам в регионах растет стремительно, 
отмечает он. Ранее спрос на такие площади в регионах, 
помимо Москвы и Санкт-Петербурга, не превышал 
400 тыс. кв. м в год, но с начала года спрос составил 922 
тыс. кв. м. На карте складов появляются абсолютно но-
вые города, отметил Бумагин: Белогорск, Чита, Махач-
кала, Брянск, Смоленск, Томск, Тюмень. 

При таком росте спроса и дефиците площадей 
арендная плата, сейчас составляющая в регионах в 
среднем 6500 руб. за кв. м в год, еще до конца года вы-
растет на 5—10%, прогнозируют в IBC Real Estate. Став-
ки на аренду в столичном регионе составляют 7,5 тыс. 
руб. за квадрат в год, и это на 29% больше, чем в нача-
ле года. 

На столичном рынке объем предложений по заме-
не арендаторов вырос за полгода в четыре с половиной 
раза на фоне значительного роста ставок аренды, отме-
чает Бумагин. Велик риск того, что арендаторы, кото-
рые сейчас платят за аренду по низким ставкам и у ко-
торых в скором будущем заканчиваются договора, вы-
нуждены будут через год подписывать новые по став-
кам от 7 тыс. руб. за квадрат. Поэтому им имеет смысл 
начать переговоры о продлении договоров досрочно 
и попытаться найти компромисс с арендодателем на 
уровне 6—6,2 тыс. руб., считает эксперт.  

ТЕМА С социологом, доктором экономических наук 
Александром Чепуренко

Ванька-встанька

Валерий Выжутович

И
ндекс деловой ак-
тивности субъек-
тов малого и сред-
н е г о  б и з н е с а  в 
июне достиг мак-
симальных значе-
ний за всю историю 
наблюдений. У 19% 
компаний продол-

жали расти фактические прода-
жи (о снижении сообщили 34%, 
это минимум с сентября 2021 
года), 28% компаний ждут даль-
нейшего роста выручки (сокра-
щения — 15%). Малый бизнес 
адаптировался к санкциям и го-
тов идти дальше? Обсудим тему 
с социологом, доктором эконо-
мических наук Александром Че-
пуренко. 

Гибок, мобилен, живуч 
Индекс деловой активности 
ежемесячно рассчитывает-
ся «ОПОРОЙ России», Пром-
связьбанком и агентством 
Magram Market Research. В 
июне он составил 55,3 пунк-
та. Эксперты отмечают 
неуклонную динамику: в мар-
те индекс составлял 53,5 
пункта, в апреле — 54,1, в мае — 
53,7. Понимать надо так, 
что деловой климат в стране 
улучшился?

А Л Е К С А Н Д Р  Ч Е П У Р Е Н К О :  Данные 
разных аналитических компа-
ний в целом подтверждают эту 
картину. Например, исследо-
вание малого бизнеса, прово-
димое ФОМ, в ходе которого 
ежеквартально опрашиваются 
одни и те же владельцы малого 
бизнеса, так называемый лон-
гитюд, также показывает, что 
во втором квартале 2023 года 
доля ориентированных на «вы-
живание» была близка к мини-
муму (28%). А вот доля тех, кто 
почувствовал, что ситуация в 
экономике в минувшем квар-
тале улучшилась, была близ-
ка к максимуму за 2021—2023 
годы (11%). Наконец, на абсо-
лютном пике находится доля 
вступивших в текущий квартал 
с оптимизмом (53%). При этом 
доля считающих, что текущий 
квартал будет лучше для бизне-
са, выросла вдвое — с 20 до 42%. 
Да и доля владельцев бизнеса, 
открывших новые направления 
деятельности, осталась на ста-
бильно высоком уровне — 17%. 
Это говорит о том, что малый 
бизнес в России — как ванька-в-
станька: после любых потрясе-

ний он способен сравнительно 
быстро восстанавливаться. Это, 
конечно, не означает, что он лю-
бит потрясения, скорее, речь 
идет о том, что он адаптивен: ги-
бок, мобилен, живуч. 

В 2022 году крушения малого 
и среднего бизнеса удалось из-
бежать. А с чем сейчас прихо-
дится справляться?

А Л Е К СА Н Д Р  Ч Е П У Р Е Н К О : Основная 
проблема сейчас — уровень пла-
тежеспособного спроса со сто-
роны клиентов, которыми у МСП 
обычно являются население и та-
кие же небольшие компании или 
муниципальные власти. Малый 

бизнес вынужден к нему при-
спосабливаться, но резервов у 
него в этом отношении меньше, 
чем у крупного бизнеса, кото-
рый может создавать запасы и 
таким образом делать рост цен 
на свою продукцию более плав-
ным и медленным, может «наги-
бать» поставщиков, может ма-
нипулировать численностью ра-
ботников или выводить какие-то 
операции на аутсорсинг.  

Банк России опубликовал план 
поддержки малого и средне-
го предпринимательства на 
ближайшие два года. Предло-
жено более трех десятков мер 
по разным направлениям: 
развитие кредитования, про-
граммы льготного финанси-
рования, статистическая 
информация ЦБ, цифровой 
профиль и система быстрых 
платежей… Удалось ли в ито-
ге сделать кредиты, особен-
но инвестиционные, более до-
ступными для малых и сред-
них предприятий? И много ли 
желающих воспользоваться 
предоставленными возмож-
ностями? 

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Да, все эти 
меры в принципе работают, тем 
более — вкупе с инфляцией. По-
скольку она растет, то в конце 
концов отдавать придется уже 
подешевевшие рубли, и чем на 
более длительный срок берешь 
кредит, тем реально более де-

шевым он становится. Да, эти 
меры работают, но в отношении 
относительно небольшой груп-
пы МСП — тех, которые имеют 
позитивную кредитную исто-
рию, способны грамотно плани-
ровать свои финансовые обяза-
тельства, уже ранее участвова-
ли в программах льготного фи-
нансирования и т.д. Если же мы 
говорим об инвестиционных 
кредитах, то следует помнить: 
подавляющее большинство 
субъектов МСП — микропред-
приятия, они в принципе ин-
вестиционных кредитов не бе-
рут, ограничиваясь либо само-
финансированием, либо ком-

мерческим кредитом от парт-
неров, либо потребительскими 
кредитами. Кроме того, инве-
стиционный кредит — это все-
гда еще и проявление уверенно-
сти в предсказуемости финан-
сово-экономической ситуации 
как минимум на период кре-
дита. Вот этой уверенности у 
МСП сегодня нет: кто знает, ка-
ковы будут спрос, учетная став-
ка ЦБ, уровень инфляции, не-
коммерческие риски к момен-
ту завершения кредитного до-
говора? Вообще значительная 
часть субъектов МСП в принци-
пе создаются не для того, чтобы 
расти и развиваться, а для того, 
чтобы обеспечить своим вла-
дельцам приемлемый уровень 
текущего дохода. Допустим, в 
той местности, где человек про-
живает, нет возможности найти 
хорошо оплачиваемую работу, 
или человека «сократили» и он 
вообще не может никуда трудо-
устроиться. Вот и приходится — 
без особого желания и склонно-
сти — создавать свой малень-
кий бизнес. Это не хорошо и не 
плохо, это просто факт: очень 
часто предпринимательство в 
малом бизнесе является выну-
жденным. И такие предприни-
матели, конечно, как правило, 
кредитов не берут: зачем? Кро-
ме того, в условиях нынешней 
турбулентной реальности зна-
чительная часть владельцев ма-
лого бизнеса перешли к страте-

гии выживания, они сокращают 
расходы, снижают уровень мар-
жи, делают все возможное, что-
бы просто спасти свой бизнес в 
надежде на лучшие времена. 

Типичное малое 
предприятие — 
это микробизнес

Экспортный потенциал ма-
лого и среднего бизнеса, не-
смотря на многочисленные 
меры поддержки и отстроен-
ную инфраструктуру, пока 
не реализован, отмечает пер-
вый вице-премьер Андрей Бе-
лоусов: из 6 млн представи-
телей МСП экспортеры со-
ставляют только 1%. Что же 
мешает?  Страх предприни-
мателей перед неизвестно-
стью? Обострившиеся из-за 
санкций сложности с расче-
тами и логистикой? Трудный 
поиск партнеров за рубежом? 

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Следует про-
сто учитывать, что типичное 
малое предприятие — это ми-
кробизнес: 2—3 человека, ра-
ботающих в торговле и услу-
гах населению. Если принять 
во внимание еще и необъятные 
просторы нашей страны, то по-
давляющее большинство из них 
никогда не будет ничего экс-
портировать. И не надо от них 
этого ожидать! И тут нет ника-
кой особой специфики россий-
ской, в любой крупной эконо-
мике (что в американской, что 
в индийской или китайской) 
все устроено точно так же. Экс-
портом способны занимать-
ся преимущественно средние 
предприятия, которых в России 
очень мало, несколько десятков 
тысяч. Поэтому, если мы хотим, 
чтобы российский МСП стал 
более интенсивно выходить на 
внешние рынки, нужно понять, 
почему же у нас микробизнес 
не стремится стать малым, а ма-
лый — дорасти до средних разме-
ров? Почему бизнесы с большей 
охотой дробятся, чем растут?

Способно ли государство по-
мочь малому и среднему пред-
принимательству выйти на 
зарубежные рынки? И в чем 
могла бы выражаться эта 
помощь?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Следует по-
нимать, что в нынешних услови-
ях расширение экспортной дея-
тельности российских компа-
ний — задача очень нетривиаль-
ная: мировая экономика нахо-
дится в стадии растущего про-
текционизма, наиболее емкие 
рынки для российских товаров 
и услуг закрыты. Тем не менее 
и в этих условиях нужно в пер-
вую очередь создавать рамоч-
ные условия для роста так назы-
ваемых национальных чемпио-
нов — экспортно ориентирован-
ных средних компаний. Напри-
мер, следует использовать при-
сутствие крупных российских 
компаний в Индии, некоторых 
странах Юго-Восточной Азии и 
Африки для вовлечения в реа-
лизуемые ими там проекты по-
ставщиков из числа МСП. Да-
лее следовало бы содействовать 
формированию и росту част-
ных и частно-государственных 
платформ-агрегаторов (типа 
некоторых китайских плат-
форм, которые стали площад-
ками для продвижения продук-
ции китайских производителей 
за рубежом). Наконец, через 

гранты вузам и проектное со-
финансирование создать сеть 
внедренческих и инжиниринго-
вых сервисов для МСП-экспор-
теров на базе государственных 
технических университетов. Но 
прежде всего нужны такие на-
логовые режимы, которые не 
отбивали бы охоту расти, и по-
нятные механизмы использо-
вания экспортной выручки в 
национальных валютах разви-
вающихся стран (например, ее 
продажа уполномоченному го-
сударственному институту раз-
вития — за рубли или свободно 
конвертируемые валюты).

Представители малого и 
среднего бизнеса считают, 
что нужно перенастроить 
комплексную программу под-
держки МСП, включив в нее 
МСП-экспортеров. В частно-
сти, предлагается создать 
«экспортный экспресс МСП» 
(по аналогии с «Агроэкспрес-
сом»), чтобы малый бизнес 
мог заказывать экспортную 
перевозку через единое окно 
(уже существующую цифро-
вую платформу «Мой экс-
порт»), а «РЖД Логисти-
ка» осуществляла доставку 
даже небольших партий то-
вара. Как вы оцениваете это 
предложение?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Это полезные 
предложения, но работать они 
будут в основном в интересах 
тех компаний малого и средне-
го бизнеса, которые уже участ-
вуют в экспортной деятельно-
сти. Но мы же знаем, что таких 
пока всего около 1%. Значит, 
основной вопрос заключается 
в том, как создать условия для 
расширения этого контингента.

Накопленное недоверие 
быстро не искоренить

Мне кажется, малый бизнес, 
как, впрочем, и любой, ждет 
от государства не столько 
конкретной поддержки, ко-
торая обычно доступна лишь 
узкому кругу лиц, а создания 
нормальной деловой среды, в 
которой можно спокойно ра-
ботать. Не напрасны ли эти 
ожидания?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Вы знаете, 
в основном он вообще ничего 
не ждет от государства, кроме 
предсказуемости в налоговой 
политике. Хотя в период панде-
мии государство пошло на бес-
прецедентный, по нашему опы-
ту, набор мер поддержки, и в це-
лом доля получивших ее в той 
или иной форме кратно возрос-
ла по сравнению с предшеству-
ющим периодом. Накопленное 
за десятилетия благих пожела-
ний и обещаний недоверие бы-
стро не искоренить. С другой 
стороны, в нынешних условиях 
у Российского государства про-
сто нет альтернативы целевой 
поддержке разных групп МСП — 
растущих производственных 
компаний, малого бизнеса в 
агросекторе, ИТ-компаний и 
т.д. Потому что без роста дело-
вой активности и инициативы 
«снизу», только за счет крупно-
го окологосударственного биз-
неса, проблемы структурной 
перестройки экономики не ре-
шить.  

Типичное малое предприятие — 
это микробизнес: 2—3 человека, 
работающих в торговле и услугах 
населению.

А К Ц Е Н Т

Нужно понять, почему же у нас 
 микробизнес не стремится стать малым, 
а малый — дорасти до средних размеров

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Александр Чепуренко — доктор 

экономических наук, научный ру-

ководитель департамента социо-

логии факультета социальных наук 

НИУ ВШЭ. Родился в 1954 г. в 

Москве. Окончил экономический 

факультет МГУ в 1977 г. С 1991 по 

2004 г. — один из руководителей 

Российского независимого инсти-

тута социальных и национальных 

проблем, с 2004 г. — профессор в 

Высшей школе экономики и од-

новременно главный научный со-

трудник в Институте социологии 

РАН. Один из ведущих отечествен-

ных специалистов в области ис-

следований предпринимательства 

и малого бизнеса, неоднократно 

выступал в массовой печати по 

проблемам российского предпри-

нимательства и политики в отно-

шении малого бизнеса. 

ГАДЖЕТЫ 

Новые iPhone 
15 Pro смогут 
потеснить 
игровые 
консоли

УЖЕ 
НЕ ИГРУШКИ
Олег Капранов

Смартфоны iPhone 15 Pro за 
счет новых процессоров A17 Pro 
получили производительность, 
которая позволит этим устрой-
ствам конкурировать с совре-
менными игровыми консолям. 
Главный вопрос — захочет ли 
Apple выходить таким образом 
на рынок компьютерных игр.

Руководители Apple расска-
зали о планах сделать iPhone 
15 Pro «лучшей игровой консо-
лью в мире». Вице-президент 
по архитектуре платформы 
Тим Миллет заявил, что цель 
Apple заключается не в том, 
чтобы сделать свои смартфо-
ны прямыми конкурентами 
PlayStation 5 и Xbox Series S, а 
в создании инструментов, ко-
торые смогут привлечь больше 
разработчиков игр. 

«Консоль — это просто удоб-
ный способ поговорить о клас-
сических играх и типах игр, на 
которые нацелены разработчи-
ки. Мы сделали все возможное, 
чтобы попытаться предоста-
вить разработчикам тот же на-
бор инструментов, и мы усерд-
но работаем с ними», — под-
черкнул он. Вице-президент по 
всемирному маркетингу про-
дуктов iPhone Кайанн Дранс до-
бавил, что вопрос с возможным 
перегревом iPhone 15 Pro и его 
неспособностью поддерживать 
производительность в интен-
сивных играх активно решает-
ся компанией. В частности, осо-
бый упор специалисты делают 

на программное обеспечение.
После выхода новинок Apple 
и появления информации об 
их характеристиках, игровая 
отрасль забурлила, говорит 
Дмитрий Антошкин, директор 
по развитию проекта Tanks Blitz 
компании Lesta Games.  «На 
iPhone 15 Pro анонсирован вы-
ход консольных игр Resident 
Evil Village, Resident Evil 4, 
Death Stranding в этом году, а 
также Assassin’s Creed Mirage в 
следующем году. Не урезанных 
мобильных вариантов, а полно-
ценных консольных», — отме-
чает он.

Как и многие решения Apple, 
позиционирование 15 Pro как 
мобильного игрового устрой-
ства лежало на поверхности, 
полагает эксперт в области 
игровой индустрии Ярослав 
Мешалкин. «В киберспорте 
большинство профессиональ-
ных игроков соревнуются в 
требовательных играх только 
на Apple. Развитие игровой со-
ставляющей iPhone 15 Pro со-
здаст для Apple и так любимые 
ей дополнительные источни-
ки прибыли за счет продаж и 
лицензирования игровых ак-
сессуаров. Например, суще-
ствуют мобильные наклад-
ки-контроллеры Razer Kishi, 
которые превращают смарт-
фоны Android в аналог Switch. 
Уверен, скоро подобные вещи 
появятся и для Apple. А так-
же специальные напальчники, 
подставки и прочие аксессуа-
ры», — заявил он.

«На мой взгляд, правильнее 
говорить не про то, что iPhone 
15 Pro имеет перспективу стать 
игровой консолью, а про то, 
сможет (или захочет) ли Apple 
выходить на этот рынок.  Apple 
долгие годы считала, что ей до-
статочно сделать хорошее «же-
лезо» и разработчики сами 
придут на аудиторию. Но в ча-
сти игр так не сработало, там 
имеют значения отношения с 
разработчиками, соглашения 
с ними, эксклюзивы. Конечно, 
хотелось бы, потому что это но-
вый вектор развития платфор-
мы и заработка денег. Однако 
мы так давно об этом — и безо 
всякого успеха — говорим, что 
надежды не очень много», — по-
лагает глава сервисного центра 
Fixed.one Дмитрий Дружбин.  

iPhone 15 Pro сможет изменить 
игровую индустрию.
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Во исполнение требований Стандартов раскрытия информации 
субъектами оптового и розничных рынков электрической энер-
гии, утвержденных постановлением Правительства Российской 
Федерации от 21.01.2004 № 24, в соответствии с подпунктом «г» 
пункта 12 указанного документа, АО «Интер РАО — Электрогене-
рация» и ООО «Каширская ГРЭС» сообщают, что на сайте АО «Ин-
тер РАО — Электрогенерация» в информационно-телекоммуни-
кационной сети Интернет по адресу: www.irao-generation.ru рас-
крыта в полном объеме следующая информация:

—  предложения АО «Интер РАО — Электрогенерация», пред-
ложения ООО «Каширская ГРЭС» по ценам (тарифам) на по-
ставляемую в условиях ограничения или отсутствия конку-
ренции электрическую энергию, регулирование которых мо-
жет осуществляться в случаях и в порядке, которые предус-
мотрены статьей 23.3 Федерального закона «Об электро-
энергетике», на 2024 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 СВЕДЕНИЯ  
о наличии земельных участков, 

находящихся в государственной и (или) 
муниципальной собственности, 

расположенных в границах особой 
экономической зоны промышленно-
производственного типа в городском 
округе Тольятти Самарской области  

и не сданных в аренду
Информацию о порядке оформления прав 

на земельные участки можно получить:  
АО «ОЭЗ ППТ «Тольятти»

На сайте: http://www.oeztogliatti.ru,   
по телефону: (8482) 555-178

Перечень  
земельных участков

Кадастровый номер Площадь, 
га

63:32:1702003:65 20,8097
63:32:1702003:94 7,6467
63:32:1702003:115 3,4982
63:32:1702003:128 19,6358
63:32:1702003:377 0,0106
63:32:1702003:383 0,0155
63:32:1702003:384 0,0216
63:32:1702003:385 0,7040
63:32:1702003:386 0,0334
63:32:1702003:397 0,0016

63:32:1702003:413 43,6317
63:32:1702004:416 0,0635
63:32:1702003:417 30,0218
63:32:1702003:419 31,4618
63:32:1702003:420 15,8771
63:32:1702004:252 0,1233
63:32:1702007:3103 6,2643
63:32:1702007:5193 0,0019
63:32:0000000:10861 5,5949
63:32:0000000:12109 10,0973
63:32:0000000:12110 5,6367
63:32:0000000:12111 28,7408
63:32:0000000:12113 13,9713
63:32:0000000:12229 23,7427

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫH
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Арендаторам 
рекомендуют 
заранее 
согласиться 
на повышение 
платы, чтобы 
сэкономить 
в будущем
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КЛАССИКА 
Валерий Гергиев и Теодор 
Курентзис открыли новый 
концертный сезон 
в «Зарядье» 

Побеждая 
страхи

Мария Бабалова 

Молодой и амбициозный зал «Зарядье» открыл свой 
шестой концертный сезон и сделал это дважды. И 
подобный парадокс, похоже, становится уже тради-
цией. Как и в прошлом году, лавры «первооткрывате-
ля» сезона разделили Симфонический оркестр Ма-
риинского театра, ведомый Валерием Гергиевым, и 
MusicAeterna Теодора Курентзиса.

Мариинка неофициально считает «Зарядье» своей 
столичной резиденцией. MusicAeterna — сегодня самый 
«кассовый» коллектив в России на поле академической 
музыки. И хотя публика ропщет, выкладывая до несколь-
ких десятков тысяч рублей за один билет, все разлета-
ется за пару дней продаж. Все концерты и Курентзиса, 
и Гергиева под титулом «открытия» сезона в «Зарядье» 
прошли на аншлагах: среди слушателей были те, кто спе-
циально приехал в Москву ради того, чтобы побывать на 
концерте…

Есть ли в этом «задвоении» элемент какого-то про-
тивостояния, попытка дважды произвести первое впе-
чатление или просто удачный маркетинговый ход, до-
подлинно неизвестно. Но удивительно и другое. Оба вы-
дающихся музыканта, не сговариваясь, первое слово 
дали Дмитрию Шостаковичу, и произошло это без ка-
ких-либо формальных привязок, как это обычно проис-
ходит, например, в юбилейный год каждого великого ху-
дожника. Симфонический оркестр Мариинского театра 
исполнил Сюиту на слова Микеланджело Буонарроти (в 
русском переводе Абрама Эфроса), в которой солиро-
вал бас Ильдар Абдразаков. MusicAeterna — Тринадцатую 
симфонию на стихи Евгения Евтушенко, чье неофици-
альное название — по первой части — «Бабий Яр» (соли-
ровал бас Алексей Тихомиров).

Казалось бы, в 
открытие сезона, ко-
торое всегда тракту-
ется как праздник, 
естественно, про-
звучало бы что-то 
если уж не веселое, 
то точно легкое и оп-
тимистичное. Но вы-
бор пал на мрачные, 
трагические произ-
ведения композито-
ра, быть может, со-
здавшего самую зна-
чимую музыкаль-
ную летопись вре-
мени и страны под 
названием «СССР». 
Но сегодня то смыс-
ловое и эмоциональ-
ное напряжение, на 
которое Шостакович «нанизывал» свою музыку, выгля-
дит как мощное, глобальное напоминание, предостере-
жение.

Сюита прозвучала немного рафинировано и чуть не 
отрепетировано. Хотя ни для кого из музыкантов это не 
было первым исполнением. Мировая премьера камер-
ной версии состоялась в декабре 1974 года в Малом зале 
Ленинградской филармонии, а оркестровой версии — 
уже месяц спустя в Большом зале Московской консер-
ватории. Самые знаменитые исполнения этого в один-
надцати частях вокального цикла для Ильдара Абдра-
закова были с Риккардо Мути и Джанандреа Нозедой. В 
нынешнем исполнении Гергиева — Абдразакова ключе-
выми и самыми пронзительными стали те фрагменты, 
что впрямую рождали образные ассоциации с рекви-
емом. Когда Шостакович создавал эту Сюиту, он тяже-
ло болел и, предчувствуя свой уход, все глубиннее заду-
мывался о завершении жизни, о ее смысле, о смерти и о 
бессмертии. И сейчас эти размышления о ценности жиз-
ни кинжалом вонзаются в душу.

Тринадцатая симфония с иногда грубыми и прямоли-
нейными поэтическими эскападами настаивает на «гра-
жданской нравственности»:

— Юмор прятали в камеры, но черта с два удалось. Ре-
шетки и стены каменные он проходил насквозь;

— Это женщины России… Все они переносили, все они 
перенесут;

— Потихоньку людей приучали и на все налагали пе-
чать: где молчать бы — кричать приучали, и молчать — где 
бы надо кричать.

И, быть может, самые главные строфы: «Нас не сби-
ли и не растлили, / И недаром сейчас во врагах / Победив-
шая страхи Россия / Еще больший рождает страх»…

Редкий случай для Теодора Курентзиса: в исполнении 
были задействованы не только его оркестр и мужской 
хор MusicAeterna, но и сторонние — Капелла имени Юр-
лова и хор имени Свешникова (руководитель Геннадий 
Дмитряк). Исполнение технически реализовано с юве-
лирной точностью и открытым манифестным посылом 
без какой-либо побочной слезливости: «...я, на кресте 
распятый, гибну, и до сих пор на мне — следы гвоздей». И 
финальная минута молчания в зале, пред тем как транс-
формироваться в овацию, сегодня была полна особым, 
искупляющим смыслом.  

КСТАТИ

25 сентября, в 117-й день рождения Шостаковича Мос-

ковская филармония посвятит вечер композитору. В зале 

имени Чайковского прозвучат Камерная симфония, Шесть 

романсов на слова английских поэтов для баса и камерного 

оркестра, избранные прелюдии для фортепиано в транс-

крипции для камерного оркестра и Концерт № 1 для форте-

пиано и солирующей трубы с оркестром. 

ПРЕМЬЕРА В Театре Моссовета появились «Бременские музыканты»

Куда идет король
Ольга Штраус

С
пектакль «Бременские 
музыканты» худрук теат-
ра Евгений Марчелли по-

ставил не для детей. Точнее, не 
только для детей, но и для их пап 
и мам, бабушек и дедушек, а мо-
жет, даже прабабушек и праде-
душек: ведь легендарный мульт-
фильм с музыкой Геннадия Глад-
кова, стихами Юрия Энтина и 

озорным сюжетом Василия Ли-
ванова вышел в свет аж в 1969 
году. Более полувека взрослею-
щие поколения детей распева-
ли серенады Трубадура, купле-
ты Принцессы, марш ох, рано, 
встающей королевской охраны.

Нужна была известная сме-
лость, чтобы претворить ани-
мационный хит в иное, сцени-
ческое действо. Режиссеру это 
удалось замечательно. «Бре-

менские музыканты» авторства 
Марчелли получились зажига-
тельным, ярким и почти интер-
активным зрелищем.

Главная причина этого — мак-
симально бережное обращение 
с музыкой Гладкова. Здесь ведь 
что ни партия — то шедевр ме-
лодизма и аранжировки. И те-
атральный оркестр блистатель-
но с этим справляется. Не усту-
пают ему и голосистые артисты 

театра. Трубадур (Ник Кропа-
лов) и вокально, и драматически 
вполне соответствует постав-
ленной задаче. Под стать ему его 
команда, среди которой нельзя 
не отметить роскошного Осла 
(Александр Емельянов), особен-
но когда в образе заграничного 
певца он на бис исполняет колы-
бельную про серенького волч-
ка. Очень занимательно и остро-
умно обыгрывает Петух (Павел 
Усачев) свое «ко-ко-заикание». 
Эти сцены превращаются в на-
стоящие репризы, когда весь зал 
подыгрывает артистам.

Хороша пара Король (Андрей 
Межулис) и Принцесса (Дарья 
Емельянова). Типажно похожий 
на нового британского короля 
Карла III, актер шаржирован-
но подчеркивает это сходство, 
взрослой публике остается сни-
мать еще один слой шутки. 

Здесь вообще немало тон-
ко прописанных культурных 
аллюзий. Так, нежная Екате-
рина Гусева в образе атаман-
ши разбойников обыгрыва-
ет разом все киношные обра-
зы «зеленых» бандиток времен 
гражданской войны. А зрите-
ли среднего поколения смеют-
ся: кем еще, как ни атаманшей 
разбойников, могла стать вдова 

Саши Белого из сериала «Бри-
гада»?

Примечательно, что вся ее 
банда состоит исключительно 
из женского пола. И здесь нуж-
но отдать должное художнику 
спектакля Евгении Панфило-
вой: одетые в почти балетные 
белоснежные пачки и кружев-
ные шляпки, дамы при этом ще-
голяют в грубых ботинках — со-
четание модное и дерзкое.

Массовые сцены здесь тоже 
отличаются немалой выдум-
кой. Особенно выразительным 
получился эпизод с гениаль-
ным Сыщиком (Валерий Яре-
менко). 

Авторы постановки уме-
ло провоцировали зрителей на 
интерактив, когда, например, 
бросали подушки в зал, прого-
няя бродячих артистов. Но они 
и не предполагали, как нежно и 
активно откликнется публика 
на серенаду Трубадура «Встало 
солнце над лесом…». Маленькие 
зрители тут же включили фона-
рики своих смартфонов и полу-
тьма сцены озарилась сотней 
светлячков.   

КИНО Фильм чемпиона мира Максима Шабалина, снятый 
за кулисами Мариинки, получил три приза «Амурской осени»

Время года — фигурное

Елена Боброва

В 
Благовещенске завер-
шился фестиваль теат-
ра и кино «Амурская 
осень». Одним из фа-
воритом смотра стал 
режиссерский дебют 
чемпиона мира, брон-
зового призера Олим-
пийских игр по фи-

гурному катанию Максима Ша-
балина (он выступал в танцах с 
Оксаной Домниной) — «Време-
на года». Фильм получил сразу 
три награды. Сам Максим Шаба-
лин — «за лучший сценарий», ак-
триса Ирина Гринева — «за луч-
шую женскую роль» и, наконец, 
фильму достался приз зритель-
ских симпатий. Мы встретились 
с продюсером картины, руково-
дителем «ВГИК-Дебют» и студии 
«Стелла» Федором Поповым. Но 
разговор получился не только о 
«Временах года»…

Федор Максимович, поздрав-
ляю с наградами, тем более 
что один приз присудила пуб-
лика — это всегда дорогого 
стоит… 

ФЕДОР ПОПОВ: Да, нам с «Амурской 
осенью» везет — в свое время на 
этом фестивале картина Алек-
сандра Цоя «Когда она прихо-
дит» тоже получила сразу три 
приза: и Гран-при имени Вале-
рия Приемыхова, и «за лучшую 
режиссуру», и «за главную муж-
скую роль». А «Времена года» 
тоже очень умная, тонкая, даже 
эстетская картина. Так что у нас 
была надежда, что и в этом году 
на фестивале оценят фильм, по-
священный такому тонкому ис-
кусству, как балет. К счастью, так 
и случилось…

Как сложилась эта история?
ФЕДОР ПОПОВ: Как часто бывает, я 
познакомился с Максимом Ша-

балиным на Международном 
студенческом кинофестивале 
ВГИКа, которым я руковожу уже 
13 лет, когда показывали его ко-
роткометражный фильм «Умри, 
Джульетта!». Признаюсь — в ка-
ком-то смысле пользуясь своим 
положением, я вручаю спецприз 
в номинации «Перспектива». И в 
2019 году присудил награду Ша-
балину. Мне искренне понрави-
лась его картина про фигуристку 

и захотелось поработать с Мак-
симом. Я поинтересовался, есть 
ли у него сценарий, который он 
хотел бы снять. И оказалось, что 
да, ему хотелось снять психоло-
гическую драму про балет, в ко-
торой затрагиваются темы лю-
бви, страсти, творчества, кон-
фликта между тем, что требует 
от художника его призвание, и 
его личными чувствами. Было 
очевидно, насколько ему близко, 
что в спорте, что в искусстве со-
перничество бывает крайне дра-
матично. 

К тому же интересно порабо-
тать с чемпионом мира… 

ФЕДОР ПОПОВ: Да, но вы ошибае-
тесь, если думаете, что все так 
просто. Достижения в одной об-
ласти автоматом в другую не 
переносятся. К счастью, слу-
чай с Шабалиным — исключе-
ние. Для меня он прежде всего 
выпускник Высших курсов при 
ВГИКе, который предложил ин-
тересную историю по собствен-
ному сценарию. 

Почему решили снимать за-
кулисье не Большого театра, 
а Мариинского?

ФЕДОР ПОПОВ: По двум причинам. 
Во-первых, в Большой театр не-
реально попасть. В Мариинский 
тоже было нелегко пробиться. А 
во-вторых, несмотря на то что 
дешевле было бы снимать дома, 
в Москве, с точки зрения кино 
современный Мариинский те-
атр-2 — очень удачная локация. 

На мой взгляд, она внесла в наш 
фильм дополнительный драйв. 
И, наконец, по словам Макси-
ма, идея этого фильма пришла 
к нему как раз на прогоне од-
ного спектакля в Мариинском 
театре. Так что все дороги вели 
туда…

Во «Временах года» руко-
водителя театра сыграл 
Александр Галибин. И сей-
час в производстве вашей ки-
нокомпании «Стелла» уже 
седьмая его картина — «Сы-
роежки».

ФЕДОР ПОПОВ: И вторая наша сов-
местная работа — в прошлом 
году мы снимали в дагестанских 
горах, в знаменитом ауле Чох, 
через который когда-то про-
ходил Шелковый путь фильм 
«Приключения ма ленько-
го Бахи», трогательное кино о 
восьмилетнем мальчике, ко-
торый совершает важный по-
ступок. А «Сыроежки» не про-
сто седьмой фильм Галибина, 
а седьмой детский. У него есть 

свой особый авторский взгляд 
на детский, подростковый ки-
нематограф. 

А как вы отбираете дебю-
тантов? 

ФЕДОР ПОПОВ: Отличное подспо-
рье — Международный студен-
ческий фестиваль ВГИКа, о ко-
тором я уже упоминал, расска-
зывая про Максима Шабалина. 
Этот фестиваль позволяет мне 
лично наблюдать за ростом сту-
дентов ВГИКа, потому что они 
со второго курса уже начинают 
снимать фильмы. 

Кстати, очередной фести-
валь ВГИКа пройдет совсем 
скоро, в октябре. 

ФЕДОР ПОПОВ: Это первый этап. Во-
обще значение нашего фестива-
ля за последние годы очень вы-
росло, он приобрел международ-
ный размах — к нам теперь еже-
годно приезжают представители 
более 40 стран, а желающих при-
нять участие еще больше.

В октябре проходит смотр 
работ, сделанных студентами 
ВГИКа. Работает отборочная 
комиссия из педагога и студен-
тов, одновременно работает и 
зрительское голосование. За-
мечу — любой может прийти 
на эти отборочные показы. Бо-
лее открытого фестиваля нет. 
Дальше проходит сам фести-
валь, а в ноябре состоится меж-
дународный этап. В последнее 
время стали активнее работать 
с африканскими школами — в 
прошлом году, например, были 
работы из восьми стран.

Интересно какое кино снима-
ют африканцы?

ФЕДОР ПОПОВ: Скажу так: они сни-
мают кино за очень маленькие 
деньги, но очень искреннее. На 
Международном форуме мо-
лодых кинематографистов в 
Севастополе в этом году была 
картина сенегальского режис-
сера «Последний рыбак». Она, 
кстати, получила Гран-при. Это 
фильм про то, как рыбаки, жи-
вущие на берегу океана, пыта-
ются свести концы с концами, 
в то время как огромные евро-
пейские сейнеры тралами вы-
лавливают рыбу. Это как раз 
история глобального мира и 
Африки.

А про что в основном снима-
ют наши, российские 
дебютанты, студенты 
ВГИКа?

ФЕДОР ПОПОВ: Чаще всего ребя-
та свои первые фильмы дела-
ют очень личными: они пишут 
и снимают о том, что им близ-
ко, что они пережили, через 
что прошли. Но так было все-
гда, так и будет. Но что важно — 
много авторских картин, соци-
альных драм, где поднимаются 
серьезные темы, даже в анима-
ции. Часто некие рефлексии на 
тему внутрисемейных отноше-
ний. С чем это связано, надо ин-
тересоваться у социологов, но 
меня как кинематографиста 
радует серьезный, глубокий 
подход дебютантов.  

«Времена года» — умная, 
тонкая, даже эстетская 
картина. 

Анимационный хит получился зажигательным, ярким и почти интерактивным зрелищем. 

Выступление Теодора Курентзиса и оркестра завершилось 
овацией.

А К Ц Е Н Т

Достижения в одной области автоматом 
в другую не переносятся. 
Cлучай с Шабалиным — исключение

ПРОЕКТЫ

Скульптуры 
Даши 
Намдакова 
добрались до 
горного Алтая

ЧТО ТАКОЕ 
МАНЖЕРОК
Людмила Прохорова

Впервые на Алтае, в краю, где 
Николай Рерих искал свою 
Шамбалу, представлены ра-
боты всемирно известного за-
байкальского скульптора Даши 
Намдакова. В интерьерах оте-
ля курорта Сбера «Манжерок» 
открылась выставка «Тансфор-
мация», объединившая работы, 
созданные художником в тече-
ние 20 лет.

Здесь и «домашний этап» 
его творчества — скульптуры, 
созданные еще в Улан-Удэ и Ир-
кутске, и итальянский — с тон-
ким литьем… Даши Намдаков 
начинал с дерева, затем пере-
шел к металлу и вновь вернулся 
к дереву. Толчком к этому по-
служил коронавирус, когда все 
литейные мастерские были за-
крыты.

И вот в центре экспозиции 
открывшейся выставки — ми-
нималистичная композиция 
«Дракон», созданная наравне 
еще с 14 деревянными скульп-
турами специально к Венеци-
анской биеннале 2023 года, где 
все они должны были быть вы-
ставлены в интерьерах церкви 
Сант-Антонин. Но, увы, в силу 
актуальных причин открытия в 
Венеции не состоялось. 

«Эта вещь — то, к чему я при-
шел через весь свой опыт, — 
рассказал о скульптуре «Дра-
кон» Даши Намдаков на откры-
тии выставки. — Раньше я любил 
множество деталей, мишуру, но 
в силу возраста стремишься к 
простоте… Хочется создавать 
сложные, выразительные вещи, 
используя минимальное коли-
чество средств».

«Алтай — божественное ме-
сто. Потрясающая культура, 
цивилизация и народ! Это не-
большая, но самая ответствен-
ная моя выставка, ведь она 
открылась на моей родине, в Си-
бири», — поделился скульптор. 

Открывавший выставку 
председатель правления «Сбер-
банка России» Герман Греф за-
метил, что Даши Намдаков — 
«поцелованный богом худож-
ник», который творит совер-
шенно самобытное, но застав-
ляющее думать и вызывающее 
эмоции искусство.

Всего на выставке, которая 
будет открыта до 10 декабря, 
представлено 13 работ Даши 
Намдакова разных направ-
лений — от реализма («Бога-
тая невеста», «Буха-нойон», 
«Кочевник») до постмодерна 
(«Афродита», «Бесстрашие», 
«Движение»). Они обращены к 
темам и сюжетам истории Азии 
и художественным фантазиям 
современности. «Я благодарен 
судьбе, что побывал в разных 
городах мира. И моя бурятская 
культура — это такой шампур, 
на который я нанизываю весь 
свой опыт… В искусстве важны 
не объяснения, а взаимоотно-
шение человека и произведе-
ния искусства, их внутренний 
диалог», — сказал скульптор.

Выставка «Трансформация» 
стала первой в серии заплани-
рованных выставочных проек-
тов на преобразившемся горно-
алтайском курорте. По замыс-
лу организаторов «Манжерок» 
должен стать не только местом 
для активного спорта и отдыха, 
но и мультикультурным про-
странством для объединения 
творческих людей.

Уже сегодня здесь выстав-
лены работы художников, со-
здающих свои произведения в 
разных техниках и направлени-
ях искусства. На одном из эта-
жей отеля, например, можно 
найти работы молодого худож-
ника Аржана Ютеева из серии 
«Тамга. Память рода». В сме-
шанной технике, с использова-
нием нержавеющего металла, 
латуни, акрила и даже загну-
тых гвоздей и окрашенных ко-
реньев, художник изобразил 
эмблемы тридцати главных ал-
тайских родов.  

На выставке представлено 13 работ 
Даши Намдакова. Их можно увидеть 
до 10 декабря. 

Cмысловое 
и эмоциональное 
напряжение, 
на которое 
Шостакович 
«нанизывал» 
свою музыку, 
выглядит как 
предостережение

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330
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КСТАТИ

О чем фильм Максима Шабалина «Времена года»? Наталья — прима-ба-

лерина Мариинского театра, она на пути к триумфу, но вся ее блестящая 

карьера оказывается под угрозой из-за ревности мужа и серьезного 

конфликта с труппой. «Времена года» — название балета, постановкой 

которого руководит муж Натальи.
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ТЕННИС Рублев взял титул 
на необычном турнире

Совсем другая 
подача

Анна Козина

Шестая ракетка мира Андрей Рублев, который на не-
давнем US Open проиграл свой девятый четвертьфи-
нал на «Больших шлемах», смог отвлечься от пораже-
ния в Нью-Йорке и одержал победу на выставочном 
турнире Ultimate Tennis Showdown (UTS) во Франк-
фурте.

На групповом этапе турнира Рублев обыграл аме-
риканца Кристофера Юбэнкса и француза Гаэля Мон-
фиса, но уступил аргентинцу Диего Шварцману. В по-
луфинале Андрей оказался сильнее француза Бенуа 
Пэра, а в финале одолел болгарина Григора Димитрова 
со счетом 14:13, 12:17, 11:10, 17:16. И не удивляйтесь 
счету. Парни играли в теннис, но не классический, а, 
скажем так, с элементами баскетбола. 

Необычные правила придумал французский тре-
нер Патрик Муратоглу, известный по работе с Серен-
ной Уильямс. Его целью было сделать матчи, которые 
на «мэйджорах» порой превращаются в долгие и уто-
мительные триллеры-пятисетовики, более динамич-
ными, а значит, более интересными для молодой ауди-
тории.

Итак, ключевые правила турниров UTS. Чтобы по-
высить процент игрового времени и сократить паузы 
между розыгрышами, матчи начинаются без размин-
ки и состоят из четырех 10-минуток или «четвертей», 
а общий счет ведется по принципу 1-0, 1-1, 2-1 до трех 
побед (это как раз привет из баскетбола). Очки разы-
грываются как на тай-брейке — две подачи одного иг-
рока, две подачи другого. За затяжку 15-секундного 
перерыва между розыгрышами полагается штраф. Во 
время 2-минутной паузы между сетами игроки смогут 
общаться с болельщиками и отвечать на вопросы ком-
ментаторов. В каждой «четверти» можно взять помощь 
тренера в течение 30 секунд. Если помните, в 2020 году 
за коучинг на официальных матчах можно было полу-
чить наказание и штраф. Зато теперь это разрешено. 
Может, и какие-то другие идеи перекочуют на турниры 
ATP и WTA?!

Но это точно будут не специальные карточки, с по-
мощью которых можно влиять на игру оппонента. 
Например, можно отобрать у соперника одну из двух 
подач или обязать его сыграть комбинацию «подача и 
выход к сетке».

Когда Муратоглу только представил миру тенниса 
этот формат, многие шутили, что он точно был пьян, 
придумывая все эти правила. Настолько регламент ка-
зался сумбурным, непонятным, запутанным. Но уже 
прошло шесть турниров. Помимо Рублева, чемпиона-
ми Ultimate Tennis Showdown были грек Стефанос Ци-
ципас, немец Александр Зверев, австралиец Алекс де 
Минор, француз Корентен Муте и китаец Ву Ибин. И, 
судя по многочисленным видео классных ударов и за-
бавных неигровых моментов, удовольствие получают 
все: и участники, и зрители. 

Далее Андрей Рублев сыграет за команду Европы на 
Кубке Лэйвера, который пройдет в Ванкувере (Канада) 
с 22 по 24 сентября.  

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 
Арман Дюплантис снова 
обновил мировой рекорд 
в прыжках с шестом

Улетел за облака

Илья Соболев

Шведский прыгун с шестом Арман Дюплантис в оче-
редной раз переписал историю.  В финале Брилли-
антовой лиги, проходившей в американском Юджи-
не,  Дюплантис преодолел планку на высоте 6,23 м. 
Таким образом, швед улучшил свой же мировой ре-
корд, установленный в феврале этого года в француз-
ском Клермон-Ферране, на один сантиметр.

Два года назад во время Олимпиады в Токио авто-
ру этих строк довелось брать у Дюплантиса интервью. 
Признаюсь, не отказал себе в удовольствии немного 
подразнить шведа цифрами. Мол, если учитывать 
мировые рекорды на открытом воздухе и в закрытых 
помещениях (с 2000 года это разделение упразднено), 
то у Елены Исинбаевой их — 28, а у Сергея Бубки — и во-
все 35. Но Арман был невозмутим. 

— Ты видишь, как кто-то раздвигает границы чело-
веческих возможностей, и хочешь раздвинуть их еще 
сильнее. Хочу делать то, что еще никто никогда не де-
лал, — с улыбкой ответил швед.

В Токио это  у него не получилось. Для «золота» хва-
тило скромных по дюплантисовским меркам 6,02 м. 
Зато в последующие два года Арман передвинул миро-
вую планку пять раз.

Чтобы одержать победу в Юджине,  Дюплантису 
хватило трех прыжков — на 5,62, 5,82 и 6,02 м. После 
того, как главный соперник шведа филиппинец Эрнест 
Джон Обьена все свои три попытки на 6,02 м завалил, 
Арман попросил установить планку на высоте 6,23 и 
взял ее с первого же раза. Достижение Дюплантиса от-
праздновали даже его конкуренты, в объятиях кото-
рых он тут  же оказался.

— Я просто обожаю высоко прыгать, — поделился 
эмоциями спортсмен. —  Если у меня получается под-
нять свою дисциплину на новый уровень и приковать к 
ней как можно больше внимания, значит, я хорошо де-
лаю свою работу.

А еще Арман заверил, что этот рекорд — далеко не 
последний в его карьере.

— Мой потолок еще очень высоко. Поэтому надеюсь, 
что буду продолжать прыгать и двигать планку еще 
выше. А сейчас  я просто хочу насладиться моментом.

Отметим, что в послужном списке Дюплантиса — 
семь мировых рекордов за четыре года. При этом Ар-
ману всего 23 года.    

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ Стартует групповой этап главного еврокубка

Футбол высшей пробы
Артур Нанян 

В 
разных городах Европы 
сегодня вечером восе-
мью играми начинается 

групповой этап Лиги чемпио-
нов. Схема розыгрыша главного 
еврокубка не претерпела изме-
нений. Участие на этой стадии 
принимают 32 команды, разде-
ленные на восемь групп. В 1/8 
финала выйдут по два лучших 
клуба из каждого квартета, а 
те, кто занял третьи места, про-
должат борьбу в плей-офф Лиги 
Европы. 

По традиции, перед стартом 
Лиги чемпионов все специали-
сты и болельщики рассуждают 
на тему фаворита соревнова-
ний. Выделить какую-то одну 
команду сложно, но у того же 
«Манчестер Сити» весьма не-
плохие шансы защитить титул. 
Летом «горожанам» удалось 
сохранить почти всех своих ли-
деров, за исключением полу-
защитника сборной Германии 
Илкая Гюндогана, который по-
сле семи лет на Туманном Аль-
бионе решил перейти в «Барсе-
лону». На новичков «Сити» по-
тратил около 230 млн евро, 90 
миллионов из которых — на од-
ного из сильнейших защитни-
ков мира хорвата Йошко Гвар-
диола.  

Начало сезона показало, что 
футболисты Хосепа Гвардиолы 
все так же голодны до успехов, 

как и раньше: команда одер-
жала пять побед в пяти турах 
чемпионата страны и уверенно 
лидирует в таблице, а чуть ра-
нее она завоевала Суперкубок 
УЕФА. Продолжает забивать 
норвежец Эрлинг Холланд, от-
личившийся семь раз в нынеш-
ней Премьер-лиге. 

— Прежде я порой чувство-
вал нехватку мотивации, когда 

команда часто выигрывала 
трофеи. Но в последнее время 
такого ощущения нет — раду-
юсь каждому титулу, словно он 
первый. На победу претендуют 
множество клубов, так что по-
смотрим, как все сложится, — 
отметил Гвардиола. 

Группа у «Сити» вполне себе 
проходимая. В соперниках у 
«горожан» сербская «Црвена 

Звезда», немецкий «Лейпциг» 
и швейцарский «Янг Бойз». Ан-
гличанам повезло со жребием, 
чего не скажешь об еще одном 
претенденте на триумф в Лиге 
чемпионов — ПСЖ.

 Парижский клуб примет 
дортмундскую «Боруссию» в 
центральном матче первого иг-
рового дня турнира. К старту 
еврокубков французы подходят 
не в лучшем настроении. ПСЖ 
скверно стартовал в националь-
ном первенстве, выиграв лишь 
два матча из пяти. На выход-
ных подопечные испанца Луиса 
Энрике уступили дома «Ницце» 
(2:3). Однако Энрике остается 
оптимистом.

— В целом доволен выступ-
лением ребят. Уверен в одном: 
с «Боруссией» мы сыграем луч-
ше, чем в предыдущих матчах, — 
заявил Энрике.

Во второй встрече группы 
«F» итальянский «Милан» при-

мет английский «Ньюкасл» по-
сле унизительного поражения в 
дерби от «Интера» (1:5). 

Что касается «Ньюкасла», то 
«сороки» спустя 20 лет верну-
лись в Лигу чемпионов. Летом 
клуб ощутимо усилил состав, 
но начало сезона получилось не 
очень: команда выиграла лишь 
два из пяти матчей в первенстве 
и идет на 11-м месте в таблице. 

Из вторничных встреч также 
отметим противостояние ита-
льянского «Лацио» и испанско-
го «Атлетико». Оба клуба под-
ходят к этому матчу в скверном 
настроении: римляне уступили 
на выходных «Ювентусу» (1:3), 
а мадридцы пропустили три 
безответных мяча от «Вален-
сии» (0:3).   

Пусть турнир был выставочным, а правила нестандартными, 
но Андрей Рублев обыграл очень серьезных соперников.

ХОККЕЙ 

Два игрока 
«Торпедо» 
вошли в число 
лучших 
за неделю КХЛ

ВОЛЖСКИЙ 
СТАНДАРТ
Илья Соболев

Континентальная хоккейная 
лига (КХЛ) традиционно назва-
ла лучших игроков по итогам 
прошедшей, второй по счету, 
недели текущего сезона.

Интересно, что сразу три 
хоккеиста из четырех попали 
в этот почетный список впер-
вые. Так, лучшим вратарем не-
дели первый раз в карьере стал 
голкипер хабаровского «Аму-
ра» Дмитрий Лозебников. До 
нынешнего сезона у него было 
всего две игры в КХЛ. Это не по-
мешало Лозебникову блестя-
ще отыграть два матча — про-
тив омского «Авангарда» (5:1) 
и новосибирской «Сибири» 
(2:1 по буллитам). Всего в этих 
встречах Дмитрий отразил 65 
бросков из 67.

Лучшим защитником стал 
канадец из ХК «Сочи» Джесси 
Грэм с 4 (2 шайбы+2 передачи) 
очками в трех матчах.

Титул лучшего форварда не-
дели также впервые в карье-
ре взял нападающий нижего-
родского «Торпедо» Максим 
Летунов. У него 6 (5+1) баллов 
в трех матчах.

Еще один торпедовец, за-
щитник Антон Силаев побе-
дил в номинации лучший нови-
чок недели, причем сделал это 
уже второй раз в этом сезоне. 
А ведь Антону всего 17 лет. Что, 
впрочем, не мешает ему пока-
зывать уверенную игру в КХЛ. 
В трех матчах недели он набрал 
3 (1+2) очка.

Кстати, вчера «Торпедо» 
впервые в сезоне не сумело 
забить, уступив в овертайме 
уфимскому «Салавату Юла-
еву» — 0:1. Также отметим 
сверхразгромную победу ка-
захстанского «Барыса» над 
нижнекамским «Нефтехими-
ком» — 8:0. Четвертой победы 
в последних пяти матчах до-
билась тольяттинская «Лада», 
которая в гостях одолела че-
лябинский «Трактор» — 2:1. 
А магнитогорский «Метал-
лург» в уральской схватке был 
сильнее екатеринбургского 
«Автомобилиста» — 4:2.

Встречи ЦСКА — «Локо-
мотив» (Ярославль), «Сочи» — 
«Северсталь» (Череповец), 
«Динамо» (Москва) — «Спар-
так» (Москва) и «Ак Барс» (Ка-
зань) — «Витязь» (МО) завер-
шились уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать. 

РЕГБИ 

Впервые 
за 69 лет 
Фиджи сильнее 
Австралии

ОСТРОВИТЯНЕ 
ДАЛИ ЖАРУ
Илья Трисвятский

Во Франции продолжаются 
матчи группового этапа Куб-
ка мира по регби — третьего по 
охвату телевизионной аудито-
рии спортивного события по-
сле чемпионата мира по футбо-
лу и летних Олимпийских игр. 
Во втором туре грянула мощ-
ная сенсация.

В квартете «С» на стадионе 
в Сент-Этьене сборная остров-
ного тихоокеанского государ-
ства Фиджи обыграла Австра-
лию — 22:15. Это первая побе-
да «летучих» над «кенгуру» с 
1954 года (!). Интересно, что 
по площади Фиджи меньше Ав-
стралии в 421 раз, по числен-
ности населения — в 28 раз. Да 
и в регбийной табели о рангах 
островитяне заметно уступа-
ют большому соседу. «Кенгу-
ру» дважды выигрывали Кубок 
мира, а лучший результат фи-
джийцев — выход в четвертьфи-
нал. Сейчас вполне реальным 
кажется почти невероятный из-
начально вариант, что острови-
тяне в итоге не пустят Австра-
лию в плей-офф.

Тем временем в Москве на 
стадионе в Петровском парке 
казанская «Стрела» впервые в 
истории выиграла Кубок Рос-
сии, победив в финале «Красный 
Яр» из Красноярска — 23:12. В 
составе новоиспеченных обла-
дателей трофея результативны-
ми действиями отличились не 
только россияне, но и легионеры 
— южноафриканец Якобус Мара-
ис, регбист из Намибии Йохан-
нес Тромп. Возглавляет казан-
скую команду бывший игрок мо-
лодежной сборной ЮАР Джей-
кобус Нил.  

ГРУППОВОЙ ЭТАП ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ*

Группа «А»: «Бавария» (Германия), «Манчестер 

Юнайтед» (Англия), «Копенгаген» (Дания), «Галатаса-

рай» (Турция)

Группа «В»: «Севилья» (Испания), «Арсенал» (Ан-

глия), ПСВ (Нидерланды), «Ланс» (Франция)

Группа «С»: «Наполи» (Италия), «Реал» (Испания), 

«Брага» (Португалия), «Унион» (Германия)

Группа «D»: «Бенфика» (Португалия), «Интер» (Ита-

лия), «Зальцбург» (Австрия), «Реал Сосьедад» (Испа-

ния)

Группа «Е»: «Фейеноорд» (Нидерланды), «Атлетико» 

(Испания), «Лацио» (Италия), «Селтик» (Шотландия)

Группа «F»: «ПСЖ» (Франция), «Боруссия» (Герма-

ния), «Милан» (Италия), «Ньюкасл» (Англия)

Группа «G»: «Манчестер Сити» (Англия), «Лейпциг» 

(Германия), «Црвена Звезда» (Сербия), «Янг Бойз» 

(Швейцария)

Группа «Н»: «Барселона» (Испания), «Порту» 

(Португалия), «Шахтер» (Украина), «Антверпен» 

(Бельгия)

*В плей-офф выйдут по две лучшие команды 
из каждой группы. Клубы, ставшие третьими, 
продолжат борьбу в Лиге Европы

— Лига чемпионов 2023/2024: 
следите за результатами матчей 
на сайте
rg.ru/sujet/6812

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 сентября, вторник, 
«Матч ТВ»
19.45 «Милан» — «Ньюкасл» (Ан-

глия). Прямая трансляция.

21.45 ПСЖ (Франция) — «Борус-

сия» (Дортмунд, Германия). Пря-

мая трансляция. 

 «Матч! Футбол 1»
19.45 «Янг Бойз» (Швейцария) — 

«Лейпциг» (Германия). Прямая 

трансляция.

21.45 «Лацио» (Италия) — «Атлети-

ко» (Испания). Прямая трансля-

ция.

«Матч! Футбол 2»
21.45 «Манчестер Сити» (Ан-

глия) — «Црвена Звезда» (Сербия). 

Прямая трансляция.

 «Матч! Футбол 3»
21.45 «Барселона» (Испания) — 

«Антверпен» (Бельгия). Прямая 

трансляция.
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ТРИУМФ Первое для России «золото» на чемпионате мира 
по борьбе завоевал мастер вольного стиля Ахмед Усманов

Положил на лопатки

В июньском финале предыдущего турнира Лиги чемпионов английский «Манчестер Сити» обыграл итальянский 
«Интер» со счетом 1:0.

Владимир Ильин

П
ервое для сборной 
России «золото» на 
проходящем в сто-
лице Сербии Бел-
граде чемпионате 
мира по борьбе за-
воевал выступаю-
щий в весовой кате-
гории до 79 кг ма-

стер вольного стиля Ахмед Усма-
нов. В финальном поединке уро-
женец Дагестан поборол грузи-
на Владимира Гамкрелидзе.

Напомним, что на ЧМ-2023 
наша национальная команда 
выступает в полном составе и 
представлена во всех 30 весах 
вольной, греко-римской (клас-
сической) и женской борьбы. 
Днем ранее триумфа Усманова 
в финале категории до 61 кг сра-
жался Абасгаджи Магомедов, 
но в упорной схватке потерпел 
поражение от Вито Оруджева 
(США) с минимальным отста-
ванием по баллам (9:10). А вот 
Усманов сумел добиться успе-

ха и открыть счет российским 
золотым наградам на том тур-
нире. Результат поединка с Гам-
крелидзе — 4:1.

27-летний Ахмед Усманов — 
уроженец села Акнада Кизилюр-
товского района Республики Да-
гестан. Там же начал заниматься 
борьбой, затем еще мальчишкой 
перебрался в Хасавюрт. Первые 
серьезные успехи пришли к 
нему в 2018-м, а через два года 
он победил на чемпионате Рос-
сии. Благодаря этому получил 
право представлять нашу сбор-
ную на Кубке мира-2020 и там 
завоевал «золото». Причем тот 

турнир, как и нынешний, также 
проходил в Белграде.

Интересно, что свой день ро-
ждения Усманов отпраздновал 
несколько дней назад в серб-
ской столице. Личное торже-
ство совпало с открытием миро-
вого первенства. Ну а вчера Ах-
мед сам себе преподнес шикар-
нейший подарок.

Свой путь к «золоту» Белгра-
да-2023 россиянин начал еще в 
воскресенье, поскольку турнир 
в каждой категории проходит в 
двухдневном формате. На пути к 
финалу Усманов поборол высту-
пающего под флагом Северной 

Македонии бывшего соотече-
ственника Ахмада Магомедова, 
индийца Мора Сахина — 11:0, 
Мохаммада Находи из Ирана и 
азербайджанца Орхана Аббасо-
ва. На подготовку к решающе-
му поединку у Ахмеда оставал-
ся почти весь вчерашний день, 
медальные бои в четырех весах 
проходили в вечерней соревно-
вательной сессии.

— Финал чемпионата мира 
простым быть не может. Настра-
ивался выложиться по полной 
все шесть минут, не было пра-
ва на ошибку, ведь бороться за 
«золото» на таком турнире — это 
огромный шанс, который выпа-

дает не каждому, — приводит сло-
ва Усманова пресс-служба Феде-
рации спортивной борьбы Рос-
сии (ФСБР). — Никогда не зна-
ешь, будет еще такой шанс в жиз-
ни или нет, надо побеждать. У 
сборной не было ни одного «зо-
лота» до моего финала, поэтому 
присутствовала особая ответ-
ственность. Хочу посвятить по-
беду маме и братьям — они столь-
ко верили в меня, столько ждали. 
У меня мама боевая, духом силь-
ная женщина, огромное ей спа-
сибо, ее зовут Пайнусат.  

А К Ц Е Н Т

Интересно, что счет своим большим 
международным титулам Усманов 
открыл три года назад именно 
в Белграде, когда выиграл Кубок мира

В финальной схватке Ахмед 
Усманов (на фото слева) поборол 
грузина Владимира Гамкрелидзе. 

A
P

Когда верстался номер

Во втором вчерашнем финале с участием россиянина олимпийский 

чемпион Токио в весе до 74 кг Заурбек Сидаков из Северной Осетии бо-

ролся с чемпионом мира-2022 американцем Кайлом Дейком. На по-

следней минуте поединка при счете 3:3 Заурбек провел два подряд при-

ема. Затем судьи спорными решениями едва не украли преимущество. 

Но Сидаков все же выстоял, победив 10:7. Есть второе «золото»!
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